
1 3
марта

2007 г.
вторник

49-50
(23791)

c m y b

№ 9

Прилож ение

В ночь на понедельник
была обстреляна терри-
тория Верхней Абхазии.
Как сообщили в Краевой
полиции региона Самег-
рело-Верхняя Сванетия,
обстрел велся в основ-
ном из минометов и ус-
тановки «Град».

«Обстрел начался пос-
ле того, как над Верхней
Абхазией, ориентировоч-
но в 22.00 по местному
времени появился вер-
толет. После нарушения
воздушного простран-
ства начался обстрел сел
Ажара, Генцвиши и Чхал-
та. Повреждения получи-
ли здания Совета мини-
стров Абхазской автоно-
мии в изгнании и отделе-
ние полиции Грузии.
Жертв среди населения
нет. Жители сел были вы-
нуждены покинуть свои
дома и укрыться в лесах»,
- сказал представитель
полиции.

По словам источника,
на месте инцидента экс-
перты изъяли осколки от
разорванных мин.

«Сброшенные мины
оказались российского
производства», - сказал
грузинский полицейский.

Территория Верхней
Абхазии обстреливалась
в течение 40 минут, зая-
вил в интервью глава ад-
министрации министра
внутренних дел Грузии
Шота Хизанишвили.

«Жертв нет, но здания
в селах обстрела получи-
ли серьезные поврежде-
ния. В настоящее время
в ущелье спокойная об-
становка», - сказал Хиза-
нишвили.

Официальный пред-
ставитель МВД Грузии ут-
верждает, что обстрелу
предшествовало нару-
шение воздушного про-
странства Грузии.

«Над ущельем проле-
тели несколько вертоле-
тов, после чего начался
обстрел», - сказал он.

«Сразу после начала
обстрела мы поставили в
известность представи-
телей Миссии военных
наблюдателей ООН в
зоне грузино-абхазского
конфликта и командова-
ние российских мирот-
ворцев», - заявили в кра-
евой полиции.

 По словам представи-
теля легитимного прави-
тельства Абхазии Мевлу-
да Джачвлиани, первый
российский вертолет по-

БОМБАРДИРОВКА
явился со стороны Кара-
чаево-Черкессии, спустя
некоторое время за ним
последовал еще один
вертолет типа МИ – 8. По
его словам, стрельба ве-
лась со стороны контро-
лируемого абхазской
стороной Ткварчельского
района.

В понедельник утром
в Кодорское ущелье вы-
летели глава МВД Грузии
Вано Мерабишвили, груп-
па военных экспертов и
представители легитим-
ного руководства Абхаз-
ской автономии.

Как сообщили в пресс-
службе президента Гру-
зии, Михаил Саакашвили,
находившийся в Алма-
Ате по завершении офи-
циального визита в Япо-
нию, раньше запланиро-
ванного покинул терри-
торию Казахстана и уже
утром прибыл в Тбилиси.

В связи со случившем-
ся состоялось заседание
Совета безопасности
Грузии, которое проходи-
ло за закрытыми дверя-
ми. Как заявил журнали-
стам после встречи чле-
нов Совета безопаснос-
ти с президентом Грузии
министр иностранных
дел Гела Бежуашвили,
президент дал всем ми-
нистрам чрезвычайные
поручения с целью ин-
формирования между-
народного сообщества о
событиях в Верхней Аб-
хазии. По его же словам,
информацию получат и
послы государств – парт-
неров.

После заседания СБ
комментарий сделал и
государственный ми-
нистр Грузии по вопро-
сам урегулирования
конфликтов Мераб Ан-
тадзе.  По его словам, в
Кодорском ущелье су-
ществуют полные гаран-
тии безопасности насе-
ления. Кроме того, со-
здана специальная со-
вместная следственная
группа, которая прово-
дит соответствующие
работы. По словам Ан-
тадзе,  случившемуся
обязательно будет дана
оценка.

С информацией о по-
ложении в Верхней Абха-
зии членов СБ ознакомил
министр внутренних дел
Вано Мерабишвили.

Продолжение темы –
на 2-й стр.
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Министерство обороны
Грузии переведено
на казарменное положение

В связи с событиями в Верхней Абхазии Министерство обороны
Грузии переведено на казарменное положение, заявил на вчераш-
нем брифинге заместитель министра обороны Леван Николеиш-
вили, передает GHN.

«Как нам стало известно, вертолет действительно залетел на
территорию Верхней Абхазии, и она подверглась обстрелу. После
случившегося личный состав Министерства обороны переведен
на казарменный режим», - сообщил замминистра.

 Медиа-центр легитимного
правительства Абхазской АР
вчера распространил фото-
снимки с места обстрела Ко-
дорского ущелья, передают
«Новости-Грузия».

На фотографиях зафикси-
рованы повреждения, нане-

Легитимное правительство
Абхазии распространило
фотоснимки с места обстрела

Вчера МИД Грузии распрост-
ранил заявление, в котором
резко осудил факт обстрела
минувшей ночью Верхней Абха-
зии и расценил его как дей-
ствия, направленные на срыв
процессов стабилизации и реа-
билитации, ведущихся в этом
регионе Грузии, сообщает GHN.

В заявлении подчеркивает-
ся, что случившееся служит эс-
калации напряженности в реги-
оне и направлено против мир-
ного урегулирования конфлик-
та.

МИД Грузии незамедлитель-

МИД Грузии осудил факт
обстрела Верхней Абхазии

но сообщил о случившемся
Чрезвычайному и Полномочно-
му Послу РФ в Грузии и потребо-
вал разъяснений от МИД РФ. Ап-
парат госминистра по вопросам
урегулирования конфликтов
связался с абхазской стороной
и потребовал разъяснений. Со-
ответствующая информация
была поставлена Миссии ООН в
Грузии и партнерским странам.

МИД Грузии требует от ООН
и мирового сообщества соот-
ветствующего реагирования на
случившееся и детального рас-
следования инцидента.

Глава МИД Грузии Гела Бежу-
ашвили в связи с фактом об-
стрела сел Верхней Абхазии свя-
зался по телефону с министром
иностранных дел РФ Сергеем
Лавровым, информирует GHN.

По информации МИД Грузии,
Бежуашвили выразил крайнюю
озабоченность в связи с авиа-
бомбардировкой  грузинских
сел.

Он сообщил российскому

Бежуашвили говорил с Лавровым
об обстреле Верхней Абхазии

Председатель Парламента
Грузии Нино Бурджанадзе расце-
нивает инцидент в Верхней Аб-
хазии как провокацию вражес-
ки настроенных сил, сообщает
GHN .

По ее словам, правительство
Грузии не оставит этого факта
без реагирования.

«Наша цель – мирное разви-
тие страны. Особенно важно

Бурджанадзе расценила инцидент
в Верхней Абхазии как провокацию
вражеских сил

для нас сохранение мира и ста-
бильности, но это не значит, что
мы оставим без ответа посяга-
тельство на целостность на-
ших границ и попытку разру-
шения территориальной цело-
стности. Граждане Грузии будут
защищены на всей ее террито-
рии», - заявила Бурджанадзе.

По ее словам, правительство
уже начало расследование это-

го инцидента, и к нему подклю-
чатся также международные
организации.

«Границу пересекли вертоле-
ты, оснащенные приборами ноч-
ного видения. Такое оборудова-
ние имеется не у всех соседних
стран. Граница была пересечена
с северной стороны, и мы ожи-
даем ответа от России», - отме-
тила Нино Бурджанадзе.

Министерство обороны России назвало прово-
кацией заявление официального Тбилиси о том,
что бомбардировку сел Верхней Абхазии произ-
водили вертолеты, вылетевшие с территории Рос-
сийской Федерации, передает «Медианьюс».

сенные зда-
ниям, распо-
ложенным в
селах ущелья
- поврежден-
ные крыши
домов, выби-
тые стекла,
пробоины в
стенах зда-
ний.

В результа-
те обстрела
наибольшие
повреждения
п о л у ч и л о

здание, в котором расположе-
ны структуры легитимного пра-
вительства Абхазской АР в
селе Ажара - один из снарядов
попал прямо в здание, а также
местная школа и несколько жи-
лых домов, где снаряды разор-
вались во дворах.

коллеге, что вертолеты, кото-
рые бомбили села, пересекли
грузино-российскую границу и
залетели на территорию Грузии
с севера.

Глава МИД Грузии обратился к
российскому коллеге с
просьбой передать руководству
России резкий протест грузинс-
кой стороны и немедленно
представить разъяснения слу-
чившегося.

Бежуашвили подчеркнул,
что в объективном расследо-
вании инцидента должна быть
заинтересована и российская
сторона, чтобы подобные ин-
циденты впредь не повторя-
лись.

Министры договорились, что
вернутся к обсуждению этого
вопроса после того, как Миссия
наблюдателей ООН в Грузии
сделает свое заключение.

Случившееся в Верхней Аб-
хазии - очередная провокация,
устроенная с целью оправда-
ния пребывания в регионе рос-
сийских миротворческих сил,
заявил агентству GHN предсе-
датель Временной парламен-
тской комиссии по восстанов-
лению территориальной цело-
стности страны Шота Малаш-
хия.

По его словам, абхазская сто-
рона хорошо видит, что мирот-
ворческие процессы проходят в
пользу позиции грузинской сто-
роны, и всячески пытается по-
мешать им.

«Их устраивает, что события
могут перерасти в военное по-
ложение, и это оправдает пре-
бывание там российских мирот-
ворцев», - заявляет Малашхия и

Шота Малашхия: Абхазы
провокациями пытаются
оправдать пребывание
в регионе российских
миротворцев

подчеркивает, что у спланиро-
ванных абхазской и российской
сторонами провокаций всегда
будут локальные результаты, и
в военное положение они не
перерастут.

«Случившееся в Верхней Аб-
хазии еще раз подтверждает,
что российские миротворцы с
обязанностями не справляются,
и это еще один повод для выд-
вижения требования их вывода
из зоны конфликта», - считает
депутат.

По его информации, 15 апре-
ля СБ ООН будет рассматривать
вопрос продления мандата рос-
сийским миротворцам в Абха-
зии, и парламентская комиссия
настоятельно требует поста-
вить вопрос об их выводе из
зоны конфликта.

По заявлению председателя
правительства Абхазской авто-
номной республики в изгнании
Малхаза Акишбая, де-факто
власти Абхазии пытаются укло-
ниться от мирных переговоров,
передает «Медианьюс»..

“Факт бомбардировки сел
Верхней Абхазии говорит о том,
что абхазские сепаратисты пыта-

Малхаз Акишбая: Де-факто власти Абхазии
пытаются запугать население Верхней Абхазии

ются уклониться от мирных пе-
реговоров и запугать местное на-
селение, однако местное населе-
ние перенесло указанный инци-
дент героически и бесстрашно”, -
заявил Малхаз Акишбая.

По его словам, информация
о том, что де-факто власти Аб-
хазии мобилизовали на подсту-
пах к Кодорскому ущелью воо-

руженные силы, не соответству-
ет действительности.

“Министерство иностранных
дел Грузии и аппарат государ-
ственного министра Грузии по
вопросам урегулирования конф-
ликтов вчера же известили меж-
дународные организации об ин-
циденте в Верхней Абхазии”, -
заключил Малхаз Акишбая.

По мнению бывшего коман-
дующего 16-й бригадой Воору-
женных Сил Грузии Гии Блиадзе,
на том фоне, когда в Верхней
Абхазии ситуация по-прежнему
остается напряженной, грузин-
ские власти должны были при-
нять соответствующие меры бе-
зопасности уже давно, и на ме-
сто должно было быть достав-
лено вооружение, обеспечива-
ющее воздушную оборону.

Как отметил в беседе с аген-
тством «Медианьюс» Гия Бли-
адзе, также необходимо было

Гия Блиадзе: Грузинские власти должны
были принять меры безопасности
в Верхней Абхазии уже давно

предусмотреть и время года.
«В виду того, что в настоящий

период времени перебросить
дополнительные силы в Верх-
нюю Абхазию крайне сложно,
грузинские власти должны были
принять меры обороны раньше
и перекрыть секторы. Согласно
всем правилам и стандартам, в
Верхней Абхазии должны были
быть размещены противовоз-
душные установки», - заявил
бывший командующий 16-й
бригадой Вооруженных Сил Гру-
зии.

По словам Гии Блиадзе, у Гру-
зии есть потенциал для того,
чтобы отразить любую атаку с
воздуха.

«Необходимо все правиль-
но организовать. Даже населе-
нию того же Афганистана и
Чечни удавалось отражать се-
рьезные воздушные атаки.
Даже переносным оружием
можно успешно отражать по-
добные нападения», - заявил
бывший командующий 16-й
бригадой Вооруженных Сил
Грузии.

Лидер политического движе-
ния «Мы сами» Паата Давитая
заявляет, что он лично не раз
предупреждал правительство
Грузии о возможной провокации
в этом регионе, сообщает GHN.

По его словам, эта провока-
ция была запланирована в ген-
штабе сепаратистских Воору-

Паата Давитая: За провокацией в Верхней Абхазии
стоит российский генерал-лейтенант Зайцев

женных Сил, и за ней стоят ге-
нерал-лейтенант российской
армии Зайцев, генерал-майор
Неткачев, штаб которого распо-
ложен в селе Мерхеули. Главно-
командующим этого направле-
ния Давитая назвал вице-прези-
дента сепаратистского режима
Абхазии Рауля Хаджимба.

Давитая призвал правитель-
ство Грузии возбудить по этому
факту уголовное дело против
лидеров сепаратистской Абха-
зии, чтобы избежать более тя-
желых событий в будущем. По
его словам, абхазская сторона
подтвердила, что не готова к
мирным переговорам.

Между тем

Москва опровергла факт бомбардировки
территории Верхней Абхазии

Помощник главнокомандующего военно-воз-
душными силами Российской Федерации Алек-
сандр Дробышевский опроверг информацию о
бомбардировке сел Верхней Абхазии российски-
ми вертолетами.

Сухуми не имеет никакого
отношения к бомбардировке
верхней части Кодорского
ущелья,  заявил президент са-
мопровозглашенной респуб-
лики Абхазия.

Ка к  за яв ил в  бе с е де  с
агентс твом  « Инте рф ак с »
Сергей Багапш, он даже точ-

Сергей Багапш не в курсе, что произошло
но не знает, что произошло
в Кодорском ущелье Абха-
зии. «Я только могу сказать,
что Вооруженные Силы Аб-
хазии не открывали огонь, и
наши вертолеты никуда не
вылетали», - уверяет прези-
дент непризнанной респуб-
лики.

По словам Сергея Багапш,
вместо того, чтобы перекла-
дывать вину на Российскую
Федерацию или Абхазию,
грузинским властям было бы
лучше наладить отношения
со сванами - местным насе-
лением Кодорского ущелья,
передает «Медианьюс».
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Один из лучших ли-
рико-драматических
теноров Советского
Союза Зураб Соткила-
ва 12 марта отметил
свое 70-летие. С юби-
леем певца поздравил
президент России
Владимир Путин. В по-
здравительной теле-
грамме, в частности,
говорится: «Всемирно
известный певец, об-
ладающий замеча-
тельными вокальными
данными и ярким дра-
матическим талантом,
Вы прошли большой
профессиональный
путь, снискали при-
знание коллег и лю-
бовь миллионов по-
клонников. Многие ве-
дущие оперные
партии, виртуозно ис-
полненные Вами, на-
всегда вошли в золо-
той фонд отечествен-
ного искусства».

Зураб Соткилава
известен еще как чело-
век редкостного обая-
ния и жизнелюбия, че-
ловек с большим чув-
ством юмора. Пре-
мьер Большого театра
рассказал корреспон-
денту РИА «Новости» о
курьезе, происшед-
шим с ним, вернее,
«поставленным» им на
сцене оперного театра
в Австрии.

В городе Зальцбург
труппа Большого теат-
ра исполняла «Иолан-
ту». В этой опере Петра
Чайковского, где дей-

Спецпредставитель
Генсека ООН Марти Ах-
тисаари заявил, что по-
тенциал переговоров по
проблеме Косово исчер-
пан. ВВС сообщает, что
в ходе переговоров, за-
вершившихся в Вене, не
удалось достигнуть дого-
воренности.

Прямые переговоры
между Белградом и При-
штиной о будущем ста-
тусе Косова, состоявши-
еся 10 марта, заверши-
лись безрезультатно.

«Потенциал перегово-
ров в Вене исчерпан. Я
передаю свой план на
рассмотрение Совета
Безопасности ООН», -
заявил Ахтисаари.

Встреча в Вене про-
шла с участием высших
должностных лиц Сер-
бии и Косово. С сербс-
кой стороны в перегово-
рах приняли участие
президент страны Бо-
рис Тадич, премьер-ми-
нистр Воислав Коштуни-
ца и министр иностран-
ных дел Вук Драшкович.

Юбилей

-Девяносто девять
процентов жителей (а их
более ста тысяч) получи-
ли новые удостоверения
личности, - говорит на-
чальник гражданского
реестра Крцаниско-
Мтацминдского района
Гоча Мачавариани. – Это
стало возможно благо-
даря реформе. Нала-
женная электронная
связь между регионами
Грузии позволяет опера-
тивно сообщать сведе-
ния о гражданах.

Судите сами: более
месяца нужно было, что-
бы из района почтой по-
ступили бы данные, а
сейчас на это уходят

Зураб Соткилава:
«Блуждая по горам Кавказским…»

ствие происходит во
Франции в XV веке, есть
такой эпизод: бургундс-
кий  рыцарь по имени Во-
демон, заблудившись на
охоте, случайно оказыва-
ется в королевском саду.

Водемон, роль кото-
рого исполнял Зураб Со-
ткилава, восхищается
Иолантой, говорит ей о
своей любви. В это вре-
мя появляется король
Рене.

«Дочь милая, ты не
одна. Что это?», - спра-
шивает король, роль ко-
торого исполнял народ-
ный артист СССР Евге-
ний Нестеренко, а  затем
обращается к Соткила-
ва: «Как ты вошел сюда
и кто ты, дерзкий?».

И тут Соткилава решил
поставить Нестеренко в
тупик, посчитав, что авст-

рийские зри-
тели все равно
ничего не пой-
мут. Вместо
того чтобы отве-
тить согласно
тексту: «Бур-
гундский ры-
царь. Я случай-
но зашел,
блуждая по го-
рам Вогезс-
ким», Соткила-
ва запел: «Мег-
рельский ры-
царь. Я случай-
но зашел,
блуждая по го-
рам Кавказс-
ким».

Соткилава
показалось,

что таким ответом
«убил» Нестеренко, и
тот не успеет под музы-
ку ответить. Однако
Нестеренко – неаполи-
танский король - среа-
гировал моментально:
«Ты с моей дочерью по-
мегрельски гово-
рил…».

Соткилава не ожи-
дал такой реакции, му-
зыка «ушла», и он ока-
зался в тупике. Вся
труппа Большого теат-
ра долго смеялась по
этому поводу.

Бесик ПИПИЯ
член Междуна-

родной федерации
журналистов,
руководитель

Представитель-
ства РИА «Ново-

сти» в Грузии

Гоча Мачавариани:
«Единая система электронной
связи между всеми регионами Грузии –
ключ к успеху»

лишь считанные минуты.
К примеру, на днях из
Батуми попросили фор-
му N1 для идентифика-
ции. С помощью элект-
ронной связи в Батуми в
тот же час получили от-
вет. Часто просят форму
N18 о подтверждении
данных интересующего
лица. Идет реорганиза-
ция всей системы, кото-
рая ускорит и обеспечит
получение, как удостове-
рения, так и паспорта. Не
нужно ждать месяцами,
а то и целый год, не надо
искать обходных путей и
знакомств. Сдал доку-
менты – получи в уста-
новленный срок.

Сам Гоча Мачавариа-
ни -  не новичок в этой си-
стеме. Он пришел сюда
из Министерства юсти-
ции.

- Я из тех, кто вернул-
ся в Грузию после «рево-
люции роз», - вспомина-
ет Гоча. -  До этого 12 лет
я прожил в Эстонии, где
остался после службы в
армии. В 25 лет я стал
заместителем директо-
ра «Машснабсбыт», за-
тем -  исполнительным
директором экономичес-
кого института. Получил
даже вид на жительство.
Казалось, что проживу в
Эстонии все оставшиеся
годы. Но после револю-
ции захотелось и само-
му стать участником
строительства новой
жизни.

Визит нашего прези-
дента в Эстонию внес
коррективы в мою судь-
бу. Я вернулся на роди-
ну и стал работать в Ми-
нистерстве юстиции.
Сейчас сам непосред-
ственно внедряю на
практике новые методы
и новые технологии.
Предстоит еще многое
сделать в этом направ-
лении.

Галина ЧИКОВАНИ

Косово с чистого листа?
Делегацию Приштины
возглавляли президент
Косова Фатмир Сейдиу
и премьер-министр вре-
менного правительства
автономии Агим Чеку.

В Белграде считают,
что разработанные меж-
дународным посредни-
ком предложения содер-
жат целый ряд позиций,
ведущих к фактическо-
му отделению Косова от
Сербии. Парламент
Сербии 14 февраля при-
нял специальную резо-
люцию, отвергающую
все те пункты плана Ах-
тисаари, которые пред-
ставляют собой реаль-
ную угрозу для сувере-
нитета и территориаль-
ной целостности стра-
ны.

Предметом обсужде-
ния   является перерабо-
танный и дополненный
Ахтисаари план всеобъ-
емлющего урегулирова-
ния косовской пробле-
мы. Суть плана заключа-
ется в предоставлении
краю ограниченного су-

веренитета под контро-
лем ЕС. В частности, Ко-
сово сможет вступать в
различные международ-
ные организации, созда-
вать собственные воору-
женные силы и иметь го-
сударственный флаг и
герб.

До конца марта Ахти-
саари должен передать
свои предложения о бу-
дущем статусе Косова
на рассмотрение СБ
ООН. Если план не полу-
чит поддержку в СБ
ООН, обсуждение косов-
ской проблемы должно
будет начаться с чисто-
го листа.

Между тем, Борислав
Милошевич - посол Юго-
славии в России в 1998-
2001 гг. и брат экс- пре-
зидента Югославии Сло-
бодана Милошевича -
заявил, что в случае,
если план Ахтисаари бу-
дет навязан Сербии, это
приведет к конфликту,
передает «Эхо Москвы».

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Вчера в рамках про-
граммы ОБСЕ на воен-
ной базе в районном
центре Дедоплисцкаро
была установлена специ-
альная аппаратура, по-
средством которой бу-
дут переработаны тыся-
чи снарядов, содержа-
щих тротил, сообщает
«Медианьюс».  Эту ап-
паратуру грузинской
стороне передало укра-
инское объединение ”Ук-
роборнсерв”, что также
было осуществлено в
рамках программы
ОБСЕ при финансирова-
нии правительства Фин-
ляндии. Демонтаж и пе-
реработку устаревшего
военного оборудования
будет осуществлять ме-
стное ведомство ”Дель-

 По сообщению рос-
сийского информаци-
онного агентства «Лен-
та.ру», суд объявил
банкротом банк «ВИП-
Банк», чему предше-
ствовало решение Цен-
трального банка Рос-
сийской Федерации об
упразднении лицензии
на банковскую деятель-
ность для указанного
банка. Лицензии «ВИП-
Банк» был лишен за на-
рушение закона по
борьбе с отмыванием
денег, передает «Ме-
дианьюс».

Руководитель ”ВИП-
Банка” Алексей Френ-
кель был задеражан за
организацию убийства
заместителя председа-
теля Центрального бан-
ка Российской Федера-
ции Андрея Козлова. У
”ВИП-Банка” была соб-
ственная платежная си-
стема и система де-

ОБСЕ оказывает Грузии
помощь в переработке военных
материалов, содержащих тротил

та”, учрежденное на осно-
вании распоряжения
правительства Грузии.

«Новая аппаратура
предоставит возмож-
ность переработать ус-
таревшие боеприпасы,
а не уничтожать их, что
ранее было общеприня-
той практикой», - заявил
руководитель Миссии
ОБСЕ в Грузии Рой Рив.

В течение последних
пяти лет было перерабо-
тано около 5 тысяч уста-
ревших, но потенциаль-
но опасных боевых сна-
рядов. «Мы рады продол-
жать сотрудничество с
Министерством оборо-
ны Грузии по нейтрали-
зации указанной эколо-
гической угрозы», - отме-
тил Рой Рив.

В рамках указанной
программы ОБСЕ также
была отремонтирована
военная база в район-
ном центре Дедоплисц-
каро.

Предыдущие этапы
программы были про-
финансированы Герма-
нией, Нидерландами,
Швецией, Турцией и Ве-
ликобританией.

При поддержке Мис-
сии ОБСЕ также были
проведены работы по
очистке почвы вокруг
бывшей российской во-
енной базы в Ахалкала-
ки. В настоящее время с
соответствующими ве-
домствами Грузии ве-
дутся переговоры по
осуществлению анало-
гичных проектов.

В России банкротом объявлен банк,
который сотрудничал с Абхазией

нежных переводов - VIP
Money Transfer, которая
действовала не только
на территории Россий-
ской Федерации, но и
за ее пределами, и в
ареал ее деятельности
были включены и так
называемые банковс-
кие учреждения Абха-
зии. Посредством сис-
темы денежных перево-
дов VIP Money Transfer в
Абхазии осуществля-
лось отмывание денег.

Известно, что, поми-
мо системы VIP Money
Transfer, так называе-
мые банки Абхазии
пользуются также кре-
дитным и платежным
обслуживанием рос-
сийских банков, они
также включены в меж-
дународные системы
денежных переводов
«Contact» (организатор
АКБ (акционерный ком-
мерческий банк)  и

«Русславбанк»), все-
российскую межбан-
ковскую систему «Зо-
лотая корона» (функци-
онирование системы
обеспечивает Единый
платежный центр – «Не-
банковская кредитная
организация (РНКО)»).
Посредством указан-
ных систем, а также
различных российских
банков самопровозгла-
шенная республика Аб-
хазия может произво-
дить финансовые опе-
рации практически со
всеми странами мира.
Финансовые отноше-
ния с банковской сис-
темой Абхазии устано-
вили не только коммер-
ческие банки, но и так
называемый «Нацио-
нальный банк Абха-
зии», который имеет
несколько счетов в
краснодарском банке
«Крайинвестбанк».
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Желающие внести свою лепту в восстановление
Церкви «Святой Троицы» (ул. Гр. Абашидзе, 1)  мо-
гут перечислить средства на специальный счет,
открытый в «Банке Грузии»: № 181 793 900 GEL.

Третья неделя с начала пра-
вославного поста – день по-
клонения кресту Христову,
сообщает «Регинфо». В свя-
зи с этим в минувшее воскре-
сенье на дороге, ведущей к
Кафедральному собору Бол-
ниси, на возвышенном мес-
те, которое называют горой
Элиа, с благословения епис-
копа Болниси владыки Эфре-

В Болниси установлен животворящий крест
мы, и при поддержке муници-
палитета Болнисского райо-
на, была воздвигнута одна из
величайших святынь, крест
животворящий. Там же вла-
дыка Эфрем отслужил служ-
бу во славу креста и нации,
передает GHN.

«Да будет воля Господа, что-
бы благодать нововоздвигну-
того и окропленного креста

объединила нашу нацию, нашу
паству и всея Грузию», - зая-
вил владыка и пожелал, чтобы
традиция воздвижения крес-
та и поклонения ему продол-
жалась.

В Болниси воздвигнут уже
третий крест. Первый – в цен-
тре города в 2001 году, второй
– в 2002 году -  на горе Коран-
ти.

Президент Азербайджана
наградил посла Грузии
Орденом Славы

По сообщению  «Медианьюс», президент Азербайджана
Ильхам Алиев принял Посла Грузии в Азербайджане Зураба
Гумберидзе, у которого истек срок дипломатической миссии в
этой стране.

За вклад в отношения между двумя странами президент
Азербайджана наградил Зураба Гумберидзе Орденом Славы.

 На территории села База-
лети Душетского района Гру-
зии произошло крушение
вертолета Министерства обо-
роны Грузии. В результате ава-
рии погибли три члена, пере-
дает  «Медианьюс».

Как отметил вчера на бри-
финге заместитель мини-
стра обороны Грузии Леван
Николеишвили, в результате
крушения вертолета погибли

В результате падения вертолета
погибли три человека

капитан Георгий Лондаридзе
и старшие лейтенанты Гага
Ткемаладзе и Сергей Двалад-
зе.

Заместитель министра
обороны Грузии выразил собо-
лезнования семьям погиб-
ших.

По словам Левана Николе-
ишвили, в связи с фактом
бомбардировки сел Верхней
Абхазии указанный вертолет

вылетел именно в данном на-
правлении. Причиной катаст-
рофы, по предварительной
оценке, стали плохие метеоро-
логические условия. В связи
с произошедшим ведется
следствие.

Тела членов экипажа, погиб-
ших в результате крушения
вертолета на территории
села Базалети, уже доставле-
ны в Тбилиси.

Точная дата отправки в Рос-
сию грузинских экспертов и
членов государственной ко-
миссии по перезахоронению
в Грузию останков первого пре-
зидента Звиада Гамсахурдиа
будет известна сегодня.  Об
этом грузинской стороне со-
общит Посольство России в

Сегодня будет известна дата
отправки грузинских экспертов в Россию

Грузии. Члены комисии и гру-
зинские эксперты примут
участие в идентификации ос-
танков Звиада Гамсахурдиа.

По информации GHN, ко-
миссия должна была выехать
в Россию еще 9 марта, но ви-
зит был отложен, так как По-
сольство РФ не выдало чле-

нам делегации визы.
Могилу Звиада Гамсахур-

диа нашли в Грозном 3  марта.
Останки перевезли в Ростов-
на-Дону, где была произведе-
на первичная экспертиза.

Перезахоронение первого
президента в Грузию планиру-
ется 31 марта.

Вчера все парламентские
фракции и входящие в Пар-
ламент Грузии партии подпи-
сали меморандум о вступле-
нии Грузии в НАТО. Под доку-
ментом подписались лидер
фракции «Национальное дви-
жение – Демократы» Майя
Надирадзе, председатели
всех входящих в парламент
фракций, в том числе оппо-
зиционных.

Как передает GHN , в доку-
менте говорится, что подпи-
савшиеся под меморанду-
мом политические силы под-
держивают внешнеполити-
ческий курс правительства и

В Парламенте Грузии подписали
меморандум о вступлении Грузии в НАТО

объявляют поддержку его
осуществлению.

«Мы стремимся внести
вклад в защиту мира в реги-
оне, распространение демок-
ратических ценностей и в
дело борьбы с глобальными
угрозами. Заявляем, что еди-
нодушно поддерживаем курс
на полную интеграцию и ско-
рейшее членство в НАТО», - го-
ворится в меморандуме.

В документе отмечено, что
нижеподписавшиеся полити-
ческие силы поддерживают
внешнюю и оборонную полити-
ку правительства как состав-
ную часть европейской и евро-

атлантической политики безо-
пасности, развитие и обеспе-
чение обороноспособности
страны на уровне стандартов
НАТО.

Отдельный пункт отведен
вопросу восстановления тер-
риториальной целостности
страны.

«Мы поддерживаем ис-
пользование проявляющихся
в процессе интеграции в
НАТО факторов для мирного
урегулирования конфликтов
и ускорения территориаль-
ной и общественной реинтег-
рации», - сказано в докумен-
те.

 «ИнтерпрессНьюс» пе-
редает, что вчера Коба Дави-
ташвили провел презента-
цию новой политической
партии «Партия народа».

Как Давиташвили заявил
на презентации, цель партии
состоит в защите интересов
народа.

«Задача новой политичес-
кой партии состоит в том, что-
бы сделать то, что до выборов
пообещало избирателям, но
не сделало «Национальное
движение». На протяжении

Коба Давиташвили
создал «Партию народа»

полутора лет мы будем бо-
роться за то, чтобы Парла-
мент Грузии  к 2008 году при-
нял закон о возвращении
гражданам Грузии вкладов,
которые взяты государством
в виде внутреннего долга», -
заявил Давиташвили.

По его словам, это будет не
единственный вопрос, кото-
рым займется «Партия наро-
да».

 «Партия народа» пройдет
регистрацию после съезда в
июне нынешнего года. По за-

явлению Кобы Давиташвили,
партию никто не финансиру-
ет.

«Никто из тех, кто входит в
нашу партию, не получает зар-
плату. Мы – партия народа и
будем существовать только на
пожертвования народа», - от-
метил Давиташвили.

По его словам, двери
партии открыты для всех та-
лантливых людей, которые
сегодня несправедливо при-
тесняются  и не могут реали-
зовать себя.

Заявки на участие в кон-
курсе на вакантную долж-
ность руководителя Нацио-
нального инвестиционного
агентства Грузии подали уже
около 100 человек, сообщили
агентству GHN в Министер-

Нового главу Инвестиционного
агентства назовут через неделю

стве экономического разви-
тия Грузии.

Новый руководитель аген-
тства будет назван через не-
делю.

Этот пост стал вакантным
после того, как министром

экономического развития
Грузии был назначен Георгий
Арвеладзе.

Бывший руководитель аген-
тства Мераб Ломинадзе по-
дал в отставку, а Арвеладзе
объявил конкурс на вакансию.

Сегодня ветераны войны,
труда и силовых структур Гру-
зии проведут акцию протеста
перед зданием парламента
страны. Правовую поддержку
грузинским ветеранам обе-
щал оказать и Народный за-
щитник Грузии Созар Субари.

Как заявил в беседе с аген-
тством «Медианьюс» пред-
седатель неправительствен-
ной организации «Союз защи-
ты демократических принци-
пов и прав человека» Давид
Лилуашвили, Народный за-
щитник Грузии созвал специ-
альную группу экспертов, в
состав которой входят и пред-
ставители «Ассоциации моло-
дых юристов Грузии», которые

Сегодня грузинские ветераны
возобновят акцию протеста

должны провести финансо-
вую калькуляцию того, на-
сколько ухудшилось положе-
ние грузинских ветеранов пос-
ле упразднения социальных
льгот. «Члены этой группы под-
готовят иск в Конституцион-
ный суд Грузии, кроме того,
член фракции «Правая оппо-
зиция» в Парламенте Грузии
Давид Саганелидзе выступит
на заседании парламентского
комитета по вопросам здраво-
охранения с предложением
рассмотреть требования гру-
зинских ветеранов. На заседа-
нии должны присутствовать и
представители грузинских ве-
теранов», - отметил Давид Ли-
луашвили.

В Батуми проходит
акция мелких торговцев

Как сообщает GHN, в Батуми, у здания Верховного Совета
Аджарии прошла акция протеста торговцев из торговых цент-
ров «Батуми» и «Биржа золота».

Около ста мелких торговцев требуют от властей снижения
налогов, изъятия из употребления кассовых аппаратов и выда-
чи льготных кредитов.

Участники акции попытались встретиться с председателем
Верховного Совета и представителями «большинства», но их
попытка была безуспешной.

В случае неудовлетворения требований торговцы грозятся
перманентными акциями протеста.

Журналистка заявила о давлении
со стороны руководства
Телерадиодепартамента

Журналистка Аджарского радио Ирма Чхаидзе заявляет, что
председатель Телерадиодепартамента Аджарской автономной
республики Тея Цецхладзе и менеджер Аджарского радио Да-
вид Трапаидзе осуществляют давление на журналистов.

Об этом она заявила вчера на брифинге в Батуми, передает
GHN.

Чхаидзе требует, чтобы Цецхладзе и Трапаидзе опубликова-
ли свои биографии. Она сомневается в их профессионализ-
ме и обвиняет Трапаидзе в замене профессиональных и опыт-
ных журналистских кадров своими друзьями.

Она просит председателя правительства автономии Левана
Варшаломидзе поинтересоваться ситуацией в Телерадиоде-
партаменте и помочь спасти эту структуру.
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Долгая дорога в Тбилиси
  Мое назначение послом

в Грузию не стало совершен-
но неожиданным, а явилось
продолжением той деятель-
ности, которой  занимаюсь
уже более 15 лет. Словом,
мой путь в Грузию был пре-
допределен периодом рабо-
ты в течение этого времени
на направлении СНГ.

Грузины близки
по характеру

  Когда меня в начале
моей карьеры направили на
работу в Ливан, то при-
шлось достаточно долго
адаптироваться к местным
условиям, привыкать ко
многому, в том числе и к
характеру людей. В Грузии
же я легко и спокойно адап-
тировался, не прилагая осо-
бых усилий. Даже погода,
когда я приехал в Тбилиси,
была очень схожа с москов-
ской. Я не испытываю ника-
кого дискомфорта в Грузии.
Мне нравятся люди, кото-
рые близки по характеру. Я
сам довольно общительный
человек и поэтому в контак-
тах с людьми быстро нахо-
жу общий язык.  Проскаки-
вает какая-то искра, она под-
жигает разговор, и он сам
собой тянется. Это помога-
ет в работе.

Ели хачапури и
пили воды Лагидзе

  Первый раз я побывал в
Тбилиси в 1969 году. Меня
пригласил мой сокурсник и
друг. Я помню, как пришел к
нему в гости. Его мама на-
крыла стол – и это было мое
первое знакомство с грузин-
ской кухней. Я был просто
поражен.

  Помню, большое впечат-
ление на меня произвело
посещение магазина  «Вод
Лагидзе» на проспекте Рус-
тавели. Впервые я  пробо-
вал воду с сиропом Лагидзе
и услышал рассказы об ис-
тории магазина, самой
воды. Мы ели хачапури и
пили воду, этот эпизод ос-
тался в памяти.

Техникум, армия,
институт

Я не думал, что стану дип-
ломатом. Учился в школе,
затем в техникуме, служил
в армии. Потом поступил в
Институт восточных языков
при МГУ.  Благополучно
учился, с  первого курса
проявлял интерес к научной
работе и тогда решил, что
обязательно поступлю в ас-
пирантуру.

  После окончания вуза
меня пригласили в МИД и
как арабиста направили на

ВЯЧЕСЛАВ КОВАЛЕНКО: «МОЙ ПУТЬ
В ГРУЗИЮ БЫЛ ПРЕДОПРЕДЕЛЕН»
Посол России в Грузии поведал, что грузины ему очень близки по характеру

  Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Грузии
Вячеслав Коваленко в минувшую пятницу встретился с
представителями грузинских и российских СМИ. Встре-
ча носила ознакомительный характер. Изначально дого-
ворились не касаться политики. Говорили «за жизнь».
Руководитель российской дипмиссии в Грузии ответил на
все вопросы, которые были заданы главным редактором
газеты «Свободная Грузия» Тато Ласхишвили, президен-
том холдинга «Джорджиан таймс» Малхазом Гулашвили,
генеральным директором информационного агентства
«Новости – Грузия» Еленой Имедашвили, собственным кор-
респондентом газеты «Новые известия» Ириной Барамид-
зе, редактором газеты «Многонациональная Грузия» Ми-
хаилом Айдиновым и автором этих строк.

работу  в Ливан. По темати-
ке этой страны защитил
диссертацию, а также напи-
сал две книги.

Самые яркие
впечатления

  Самые яркие впечатле-
ния моей жизни - это рож-
дение моих детей. Все ос-
тальное, наверное, преходя-
ще. Учеба, карьера, напи-
санные книги…

  У меня трое детей. Стар-
шая дочь закончила МГИ-
МО, средний сын заканчи-
вает его же в этом году, к
моему большому удовлет-
ворению он выбрал профес-
сию дипломата. Младший
сын в этом году заканчива-
ет школу, и сейчас мы нахо-
димся в «муках» выбора на-
правления его дальнейшей
учебы.

  Дети все разные, между
ними достаточно большая
разница в возрасте, между
дочерью и сыном разница в
10 лет, и почти такая же
между братьями. То есть,
между старшей дочерью и
младшим сыном разница в
15 лет.

  К сожалению, супруга
вынуждена находиться в
Москве, поскольку сын за-
канчивает школу, и ей,  ко-
нечно же,  нужно быть там.
Я пробовал пригласить его
сюда,  чтобы он учился
здесь, но парень не захотел
– у него свои друзья, подру-
ги, своя жизнь.  В общем я
понял, что здесь настаивать
нужно только до определен-
ного предела.

Встреча с Патриархом
  Встреча с Патриархом

Илией Вторым произвела
на меня очень сильное впе-
чатление. Это было накану-
не поездки делегации Гру-
зинской патриархии в Мос-
кву. Патриарх оказался уди-
вительно доступным в об-
щении человеком и это
очень подкупает. Я не чув-
ствовал перед собой чело-
века, который стремится
возвышаться над другими.
Это происходит само со-
бой. Таким он мне показал-
ся. На меня это произвело
сильное впечатление. Я хо-
тел бы посетить Кафед-
ральный Собор, когда Пат-
риарх будет проводить бо-
гослужение и помолиться в
его присутствии.

Рассматриваем идею
проведения
кинофестиваля
«Эхо золотого витязя»

Весной мы планируем
провести в Грузии кинофе-
стиваль «Эхо золотого витя-

зя». Ждем многих извест-
ных российских кинематог-
рафистов. Мы хотим, чтобы
в Грузию приезжали на гас-
троли как можно больше
российских популярных ар-
тистов, которых здесь зна-
ют и любят. Думаем о со-
вместном праздничном
концерте, в котором приня-
ли бы участие и российские
и грузинские знаковые дея-
тели культуры.

В музей оккупации -
ни ногой

Откровенно говоря, я ис-
пытываю большую внутрен-
нюю тягу познакомиться с
людьми, которые являют
собой гордость грузинского
искусства. Хочу познако-
миться с истоками грузин-
ского балета, мне это очень
близко, эстрады, театра,
национальным ансамблем
танцев, музеями. Обяза-
тельно совершу прогулку по
старому Тбилиси. Мне инте-
ресно разглядывать старые
здания. Когда на них смот-
ришь, как бы соприкаса-
ешься с историей, возника-
ет такое ощущение, что об-
щаешься с людьми, кото-
рые в этих домах жили. Но
честно скажу, меня не тянет
в музей советской оккупа-
ции.

Важнейшее
направление посольства

  В России проживает по-
чти миллион грузин. Эти
люди обладают большим ве-
сом и влиянием в российс-
ком обществе, и именно
они, в первую очередь, на
мой взгляд, должны быть за-
интересованы в том, чтобы
на их исторической родине
процветала та культура, с ко-
торой они соприкасаются,
на которой они выросли и пи-
тают свои души ее соками.
Я со своей стороны буду де-

лать все возможное для раз-
вития культурных связей
между нашими странами.
Считаю это важнейшим на-
правлением в работе наше-
го посольства.

Русская школа
при посольстве

  Огорчительным момен-
том стало для меня то, что я
вдруг увидел - грузинская
молодежь семнадцати-во-
семнадцати лет не знает
русского языка. Я говорил
об этом с президентом, ми-
нистром иностранных дел,
говорил с его мамой, кото-
рая является директором
русской школы и на всех
уровнях получал поддержку.

  Если сейчас не начинать
исправлять положение,
дело может зайти слишком
далеко, ситуация станет не-
поправимой. Русский язык
превращается в элитарный
язык, как, скажем, в 19 веке
в России был французский
язык. Ведь может случить-
ся так, что русским языком
будет владеть очень незна-
чительная часть населения
Грузии. Грузия лишится воз-
можности приобщаться к
тому могучему слою рос-
сийской культуры, которая
является мировым достоя-
нием, а ее граждане в сво-
ем большинстве переста-
нут читать в подлиннике
Пушкина, Лермонтова, Тол-
стого, Чехова, Булгакова…
Это плохо.

  В наших планах – вос-
становление русской шко-
лы. Нужно открыть ее при
посольстве и сделать об-
разцовой. Хотим, чтобы в
такой школе училось не ме-
нее 500 человек, чтобы ее
выпускники получали атте-
стат зрелости, который да-
вал бы право поступать и в
российские вузы, и в гру-
зинские. То есть, чтобы ат-

тестат был двойного образ-
ца. Школа должна работать
на коммерческих условиях,
но по решению попечитель-
ского совета дети будут при-
ниматься и на бесплатной
основе. В будущем планиру-
ем открыть филиалы рус-
ской школы в крупных горо-
дах Грузии – Батуми, Кутаи-
си, Рустави, Гори…

Книги, теннис, футбол
  Увлекаюсь чтением,

причем одновременно не-
скольких книг. Сейчас читаю
Чехова, на столике лежит и
книга Джабы Иоселиани
«Страна Лимония». Любо-
пытный, видимо, он был че-
ловек, больших страстей,
противоречий. Интересны
страницы в его книге, где
описывается старый Тбили-
си, быт проживающих в нем
людей.

  Люблю футбол, болею
за московский «Спартак». В
Москве играл в большой
теннис. И здесь есть пред-
ложения, но пока времени
не хватает.

«Минда гакоцо,
макоцо…»

  В Грузии я не испытываю
языкового барьера. Когда
встречаюсь с людьми, мы
говорим на  русском языке.
Что касается грузинского,
то изучил  несколько слов.
Например: «Минда гакоцо,
макоцо…» (смеется). Я при-
ехал в Грузию работать с
большим позитивным на-
строем, и думаю, что полу-
чу в Тбилиси массу незабы-
ваемых впечатлений. Вижу
свою задачу в том, чтобы
умножать здесь друзей.
Убежден, что так  и будет.

Бесик ПИПИЯ
Руководитель Пред-
ставительства РИА

«Новости» в Грузии
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Грузия объявила об
увеличении воинского
контингента в Ираке с
850 до двух тысяч чело-
век. По данным агент-
ства АР, соответствую-
щее заявление распро-
странило Посольство
Грузии в США. В обра-
щении говорится, что
таким образом Тбили-
си подчеркивает свое
стремление участво-
вать в операциях НАТО.

«Мы считаем, что
этот год станет решаю-
щим в процессе стаби-
лизации в Ираке», - за-
явил президент рес-
публики Михаил Саа-
кашвили. По его сло-
вам, Грузия намерена
сделать все возмож-
ное, чтобы помочь ирак-
скому народу и коали-
ционным партнерам в
обеспечении здесь ста-
бильности, мира и сво-
боды.

Таким образом, Гру-
зия стала единствен-
ной страной, согласив-
шейся с планами
Джорджа Буша увели-
чить военный контин-
гент на Ближнем Восто-
ке. В последние меся-
цы американская адми-
нистрация в основном
сталкивалась с нежела-
нием союзников про-
должать выполнение
обязательств по под-

Мечта о независимой Грузии
Как свидетельствуют исторические доку-

менты, февральская революция 1917 года
была с восторгом принята на Кавказе.

Избранный 6 марта Исполком Тифлиса, ко-
торому Временное правительство России
передало функции российского наместника,
возглавил Ноэ Жордания. Гражданское адми-
нистрирование Закавказья по поручению
того же Временного правительства взял на
себя ОЗаКом - Особый Закавказский Коми-
тет, который возглавил Акакий Чхенкели.

Чуть больше, чем через год - 26 мая 1918
года - эти люди, а вместе с ними и другие
меньшевики - Ноэ Рамишвили, Евгений Гегеч-
кори, Ираклий Церетели, не приняв больше-
вистскую революцию, провозгласили Грузию
независимой и сформировали меньшевист-
ское правительство.

В плеяде грузинских меньшевиков одно из
значительных мест занимал зампредседате-
ля правительства, он же - военный министр
Григол Лордкипанидзе.

«Мужественное решение»
Мы сидим в старой квартире в Тбилиси у набе-

режной Куры, которая по иронии судьбы до недав-
него времени называлась именем большевика
Камо, и Теймураз Лордкипанидзе рассказывает ис-
торию своей семьи.

«В последние минуты, когда правительство почти
целиком было на пароходе, отбывавшем во Фран-
цию, Ноэ Жордания доложили, что генерал Мазни-
ашвили не хочет стоять рядом с большевиками в
освобождении Аджарии. Не было выхода, и Григол
Лордкипанидзе, военный министр, принял муже-
ственное решение - остаться на родине. Вместе со
своим генералом ему в трехдневный срок удалось
отвоевать Батум у турков», - говорит Теймураз Лор-
дкипанидзе.

Он был грудным ребенком, а его сестра совсем
маленькой девочкой, когда его отец, военный ми-
нистр меньшевистского правительства Григол Лор-

дкипанидзе вме-
сте с супругой
Любовью Авра-
менко и детьми
покинул ко-
рабль, на кото-
ром большин-
ство членов пра-
вительства пос-
ле прихода Крас-
ной Армии в
1921 году отбы-
вали во Фран-
цию, в эмигра-
цию.

Всю жизнь
Теймураз Лорд-

кипанидзе собирал книги, брошюры и вырезки из
газет, подтверждающие те идеи, которыми жил быв-
ший военный министр. Эти же документы расска-
зывают о самых трагических этапах в биографии
его отца.

200 слов с критикой
Григол Лордки-

панидзе был арес-
тован почти сразу
после того, как в
Грузию вошли
большевики. Не-
сколько лет содер-
жался в Суздальс-
кой монастырской
тюрьме. Там напи-
сал публицисти-
ческий очерк
«Думы о Грузии»,
где размышлял о
судьбе первой
грузинской демок-
ратической рес-
публики и причинах ее падения.

Рукопись чудом попала в руки жены, Любови Ав-
раменко, верного друга и соратника Григола Лорд-
кипанидзе и хранилась дома, пока не увидела свет
спустя 70 лет, в 1992 году.

«С отцом, ввиду того, что он был очень влиятель-
ным лицом в меньшевистском правительстве, ста-
рались все время договориться, чтобы он перешел
на сторону большевиков, - рассказывает Теймураз
Лордкипанидзе. - Но он был категорически против и
направил из тюрьмы в Ревком Грузии письмо из 60
страниц, где доказывал неблагожелательные и па-
губные действия большевиков».

После Суздаля была ссылка в Курск, откуда к 50-
летию Иосифа Сталина Григол Лордкипанидзе умуд-
ряется послать ему поздравительную телеграмму
из 200 слов с критикой в адрес его правления.

Без тени сожаления
Курск сменился Воронежской тюрьмой, где он

провел в ожидании обещанного конца заключения 8
лет. Но и это был не конец. В 1937 году вместо Тби-
лиси его отправляют в Сибирь.

«И только через 19 лет, в 1956 году, когда нача-
лась реабилитация, мы узнали, что в том же 1937-м
по распоряжению Лаврентия Берия из Сибири его
привезли в Грузию. И здесь, в день его рождения, 2
сентября, когда ему исполнилось всего 56 лет, он
скончался во время пыток», - рассказывает Тейму-
раз Лордкипанидзе.

К концу нашей встречи сын бывшего военного
министра первой грузинской демократической рес-
публики пошутил, что по продиктованным события-
ми правилам он должен был бы состариться где-
нибудь во Франции, где и по сей день живут потом-
ки многих грузинских меньшевиков.

Но сказал об этом без тени сожаления, напротив,
с радостью, что осуществившуюся мечту отца о не-
зависимости Грузии встретил на собственной ро-
дине.

Кети БОЧОРИШВИЛИ
Би-би-си, Тбилиси

Темураз Лордкипанидзе
был грудным ребенком,

когда его отец решил
остаться на родине

 Григол Лордкипанидзе
был арестован почти

сразу после того,
как в Грузию вошли

большевики

Интервью

Шалва Пичхадзе: Если мы просим у наших
союзников помощи, то должны быть готовы
и к участию в совместных с ними мероприятиях

держанию порядка в
Ираке.

В частности, о реше-
нии сократить военный
контингент на 1600 че-
ловек объявила Вели-
кобритания, а Дания и
Литва заявили о наме-
рении прекратить уча-
стие в операции.

О том, насколько целе-
сообразна инициатива

грузинского правитель-
ства, «ИнтерпрессНь-
юс» попытался выяснить
в беседе с политологом
Шалвой Пичхадзе.

 - Если какая-либо
страна сократит свой
контингент в Ираке, -
сказал Шалва Пичхад-
зе, -  другие члены ан-
титеррористической
коалиции, соответ-

ственно, позаботятся
об отправке туда допол-
нительных сил и сохра-
нении существующей
квоты. Насколько целе-
сообразно увеличение
количества военнослу-
жащих, это власти дол-
жны решать сами.
Впрочем, я считаю, что,
если мы считаем себя
союзниками США, то
нашему заокеанскому
партнеру, у которого в
этом направлении су-
ществуют проблемы,
мы должны помочь.
Кроме того, нашей, как
полноценного  члена со-
временного мирового
сообщества, целью яв-
ляется активная борьба
с терроризмом.

 - Является ли уве-
личение континген-
та своеобразной
платой, которую Гру-
зия должна понести
для достижения  оп-
ределенных целей?

 - Мы же хотим ин-
тернационализации
находящихся в зонах
конфликтов миротвор-
ческих сил, и считаем,
что кто-то придет в Гру-
зию и будет участво-
вать в миротворческой
операции. Примерно
то же самое для амери-
канцев и наше участие
в антитеррористичес-
кой операции. Если мы

просим у наших союз-
ников помощи, то дол-
жны быть готовы и к
участию в совместных
с ними мероприятиях.

- Связано ли при-
нятие решения об
увеличении грузинс-
кого контингента с
желанием и ожидани-
ями грузинских влас-
тей членства в НАТО?

-  Трудно сказать.
Хотя, эти  вопросы мо-
гут быть связаны друг
с другом. Существуют
два аспекта, один из ко-
торых более-менее
приемлем для нас –
наши войска сотрудни-
чеством с армией
НАТО смогут прибли-
зиться к североатлан-
тическим стандартам.
Однако, с другой сто-
роны  - платой за член-
ство в НАТО не должна
быть отправка войск в
Ирак и Афганистан и,
соответственно, опре-
деленный риск.

Членство в альянсе
мы должны заслужить
соблюдением демок-
ратических принципов
и проведенными внут-
ри страны реформа-
ми. Если власти увя-
жут увеличение  воен-
ного контингента с
вступлением в НАТО, то
это для меня не прием-
лемо. 26 стран являют-

ся членами альянса, а
в антитеррористичес-
кой операции в Ираке
многие из них вообще
не участвуют.  Отправ-
ка военных в Ирак явля-
ется больше проявле-
нием лояльности в от-
ношении США. Правда
США является первой
скрипкой в НАТО, одна-
ко,  не единственным и
решающим голосом.

-  Как заявляют
власти,  80 процен-
тов населения со-
гласно на вступле-
ние Грузии в НАТО.
Насколько реальной
вы считаете эту
цифру?

-  Думаю, что этот по-
казатель близок к реаль-
ности. В марте прошло-
го года довольно уважа-
емая мною организация
провела опрос, в ре-
зультате которого был
зафиксирован показа-
тель в 72-75 процентов.
Это не трудно объяс-
нить – нами НАТО рас-
сматривается, как сред-
ство защиты от России.
Российско-грузинские
отношения и сейчас не
улучшились, поэтому я
сомневаюсь, что по
сравнению с прошлым
годом ситуация в этом
плане изменилась.

Бела НОЗАДЗЕ
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Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Финансы

Министерство финансов и
Национальный банк Грузии по-
лучили официальное письмо
от Международного валютного
фонда. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в Нацбанке Гру-
зии.

В письме говорится, что
Исполнительный совет Между-
народного валютного фонда
успешно завершил пятое рас-
смотрение Программы прео-
доления бедности и экономи-
ческого развития для Грузии.

«Директора МВФ привет-

Письмо МВФ
ствуют быстрый темп ро-
ста устойчивого эконо-
мического положения
Грузии, а также сокраще-
ние инфляции, несмот-
ря на значительные вне-
шние шоки. Это достиже-
ние было признано на по-
литическом фоне, на ос-
новании которого про-
изошло улучшение биз-
нес-климата, что принес-
ло макроэкономическую
стабильность. В целом,

директора остались довольны
взятыми вами обязательства-
ми – по проведению антиинф-
ляционной политики и исполь-
зование новых инструментов
Национального банка  Грузии
были оценены положительно»,
- отмечается в письме.

Напомним, что Исполни-
тельный Совет Международно-
го валютного фонда 28 февра-
ля завершил рассмотрение
пятого обзора по программе
финансовой помощи Грузии в
рамках PRGF и одобрил выде-

ление очередного транша кре-
дита в размере 14 млн SDR
(приблизительно 21,1 млн дол-
ларов).

Программа финансовой по-
мощи Грузии в рамках PRGF
была утверждена Исполни-
тельным советом этой между-
народной финансовой органи-
зации 4 июня 2004 года. Испол-
нительный совет МВФ принял
решение о выделении Грузии
нового кредита в размере 98
млн SDR (приблизительно 144
млн долларов) для  поддержки
экономической программы
правительства страны до июня
2007 года. Кредит предостав-
лен сроком на 10 лет под 0,5
процента годовых с 5,5-летним
грантовым  периодом.

С учетом одобренного тран-
ша Грузия в рамках текущего
кредита получила 84 млн SDR
(эквивалент 126.4 млн долла-
ров). Транши МВФ поступают
в международные валютные
резервы Национального банка
Грузии.

 В нынешнем году по вер-
сии журнала Forbes извест-
ный российский бизнесмен
Бидзина (Борис) Иванишвили
занял 167 место среди милли-
ардеров мира. Согласно опуб-
ликованным в журнале дан-
ным, состояние Иванишвили
оценивается в 4,7 млрд. долла-
ров.

В прошлом году в рейтинге
Forbes Бидзина Иванишвили
занимал 173 место, и его со-
стояние оценивалось в $3,9
млрд. долларов. Согласно
рейтингу 2007 года российс-
кого журнала «Финанс», Бид-
зина (Борис) Иванишвили за-
нимает  25 место среди бога-
тейших людей России. По
версии журнала «Финанс» его
состояние оценивается в 4,5
млрд. долларов (119,6 млрд.
рублей).

По данным журнала Forbes,
свою империю Бидзина Ива-
нишвили начал строить в 1990

Л иц а

Бидзина Иванишвили занимает 167-е
место среди богатейших людей мира

году. Вместе со своим партне-
ром Виталием Малкиным он
основал банк «Российский
кредит» - 2/3 акций банка при-
надлежало Иванишвили, а 1/3
акций Малкину. Другие акти-
вы были распределены по ана-
логичному принципу. В насто-
ящее время Бидзина Иваниш-
вили занимается менеджмен-
том собственного портфеля
российских ценных бумаг.  В
последние годы 51-летний
бизнесмен живет в грузинс-
кой деревне Чорвила, где он
родился.

Кроме того, в список бога-
тейших людей мира так же во-

шел российский бизнесмен
Шалва Чигиринский, родив-
шийся в Кутаиси. Состояние
57-летнего Шалвы Чигиринско-
го оценивается в 1,6 млрд. дол-
ларов и в рейтинге Forbes он
занимает 618 место.

Шалва Чигиринский окон-
чил государственный меди-
цинский институт им. Сечи-
нова. В 1987 году уехал из
СССР в Испанию, а затем в

Бидзина Иванишвили

Германию. Занимался недви-
жимостью. В 1989 году вмес-
те с немецким бизнесменом
Ивот Штоком создал девело-
перскую компанию «S&T
Group». Впоследствии Чиги-
ринский выкупил долю парт-
нера. С середины 90-х годов
Шалва Чигиринский занима-
ется в России двумя ведущи-
ми бизнесами – нефть и не-
движимость в Москве.

По подсчетам Forbes, за
последний год число милли-
ардеров в мире увеличилось
на 178 человек и в общей слож-
ности составило 946 человек.
Их совокупное состояние оце-
нивается в 3,5 триллиона дол-
ларов, что на 900 млрд. долла-
ров больше, чем в прошлом
году.  

Первые две строчки в спис-
ке самых-самых сохранили
именно граждане США - глава
компании Майкрософт Билл
Гейтс, чей капитал за после-
дний год увеличился на 6 млрд.
долларов и составляет 56 мил-
лиардов долларов, и инвестор
Уоррен Баффетт, состояние
которого увеличилось с 42
миллиардов долларов до 52
миллиардов. Третье место со-
хранил мексиканский теле-
коммуникационный магнат
Карлос Слим Элу, состояние
которого увеличилось с 30
миллиардов долларов до 49
млрд. долларов.

Губернатор Чукотки и владе-
лец лондонского футбольного
клуба «Челси» Роман Абрамо-
вич занимает в этом рейтинге
16-е место, в то время как в про-
шлом году занимал 11 место.
Состояние Абрамовича оцени-
вается в 18,7 млрд. долларов.

Шалва Чигиринский

 С 1 января 2006 года по 1
января 2007 года Советом по
спорам при Министерстве
финансов Грузии было рас-
смотрено 78 жалоб налогопла-
тельщиков на неправильно
начисленные налоги.  Об этом

Налоги
Предпринимателям  возвращено более 18 млн. лари

«Новости-Грузия» сообщили в
Минфине Грузии.

Общая претензионная сум-
ма составила 95 511 тысяч
лари .

За отчетный период было
удовлетворено 26 жалоб, что

составляет 33,3% от общего
количества рассмотренных
жалоб. Сумма, возвращенная
предпринимателям, состави-
ла 18 319 тысяч лари , что со-
ставило 19,2% от претензион-
ной суммы.

Объем внешнего долга Гру-
зии в течение двух месяцев
текущего года сократился на
10 млн. долларов. По данным
Министерства финансов Гру-
зии, по состоянию на 28 фев-
раля 2007 года размер внеш-
него долга Грузии составляет
1 687 275 000 долларов. 31 де-
кабря 2006 года этот показа-
тель составлял 1 697 484 000
долларов.

Хотя общий объем внешне-
го долга сокращается, долги
перед двусторонними креди-
торами выросли на 50 345 000
долларов и по состоянию на 28
февраля 2007 года составили
54 389 000 долларов.

Из 15 стран-кредиторов за
январь-февраль текущего
года Грузия выплатила часть
долга России – 6 602 000 дол-
ларов, и сейчас долг перед РФ
составляет 138 170 000 долла-
ров. Долг перед Туркменией
сократился на 1 502 000 дол-
ларов и составляет 39 581 000
долларов, перед Турцией – на
2 860 000 долларов, осталось
выплатить 50 596 000 долла-
ров. Долг перед Нидерланда-
ми сократился на 477 тысяч
долларов и осталось 4 359 000
долларов, перед Японией – на

Объем внешнего
долга сократился

15 000 долларов и осталось 43
596 000 долларов.

Долг перед восьмью стра-
нами-кредиторами за январь-
февраль текущего года в
сравнении с 31 декабря про-
шлого года не изменился
(Азербайджан, Иран, США,
Армения, Узбекистан, Украи-
на, Казахстан, Кувейт).

Долги перед Германией и
Австрией выросли. Долг пе-
ред Австрией вырос на 9 ты-
сяч долларов, а перед Герма-
нией – на 59 975 000 долларов.

Задолженность перед меж-
дународными институтами в
январе-феврале текущего
года увеличилась и составила
1 122 357 000 долларов. 31 де-
кабря 2006 года этот показа-
тель составлял 1 106 443 000
долларов. Здесь больше все-
го Грузия должна Всемирному
банку – 791 757 000 долларов.
Долг перед МВФ составляет
225 333 000 долларов, перед
Еврообъединением – 76 062
000 долларов, перед EBRD – 19
241 000 долларов, перед Меж-
дународным фондом разви-
тия сельского хозяйства – 9
964 000 долларов.

GHN

Документы о членстве
Азербайджана во Всемирной
Торговой Организации (ВТО)
направлены в данную структу-
ру. Об этом   сообщили в ко-
миссии по подготовке к
вступлению Азербайджана в
ВТО. Cоответствующие доку-
менты представлены в глав-

Азербайджан направил
документы для вступления
в ВТО

ный офис ВТО в Женеве. По
процедурным правилам, до-
кументы изучаются в течение
45 дней, затем в назначенное
руководством ВТО время
проводится заседание рабо-
чей группы, на котором и про-
водятся соответствующие
обсуждения.

Лидеры 27 стран Европейс-
кого союза подписали согла-
шение, которое предусматри-
вает, что к 2020 году не менее
20% всей потребляемой в
странах ЕС энергии должно
производиться на ее возоб-
новляемых источниках – преж-
де всего, на генераторах вет-
ровой и солнечной энергии, а
также на гидростанциях.

Общий лимит предстоит
перераспределить между от-
дельными странами, норма-
тивы для которых будут раз-
личаться, говорится в сооб-
щении Радио «Свобода».

Европа делает ставку
на солнце, ветер и воду

Например, Дания уже се-
годня производит на ветровых
генераторах более 20% всей
потребляемой в стране элек-
троэнергии, а Германия – 4%.

В Испании в 2006 году всту-
пил в силу закон, согласно ко-
торому любые строящиеся
или ремонтируемые здания
должны оснащаться солнечны-
ми батареями.

По действующим в ЕС тре-
бованиям, к 2012 году не ме-
нее 12% всей электроэнергии
в Европе должно производить-
ся с использованием возоб-
новляемых источников.
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Кто сторонник
нейтралитета, тот –

пророссийской
ориентации

В эти дни лидер «зе-
леных»  Грузии Гиоргий
Гачечиладзе  заявил на
пресс-конференции,
что администрация
США намерена разме-
стить в Грузии  систе-
му радаров, которые
будут использованы
против Ирана. В слу-
чае войны и Иран не
останется по отноше-
нию к нам в долгу. На
ракеты, выпущенные
американцами, он от-
ветит собственными
ракетами. В конечном
итоге, именно Грузия
станет объектом этих
бомбовых ударов.
Учитывая все это, Гаче-
чиладзе делает  вы-
вод: Грузия  должна
стать  нейтральной
страной.

В какой  степени осу-
ществимы прогнозы Га-
чечиладзе, лидер  Наци-
ональной демократи-
ческой партии Бачуки
Кардава, в частности,
говорит:

- Кто  делает подоб-
ного рода  заявления,
с самого же  начала яв-
ляется сторонником
того, чтобы Грузия  не

ориентировалась   на
НАТО и не стремилась
также  к Евроатланти-
ческому простран-
ству. То есть  сила, яв-
ляющаяся носитель-
ницей  подобной пози-
ции, выступает  про-
водником пророссий-
ской  политики. Если
для нее прежде вступ-
ление в НАТО было  не-
приемлемо потому,
что нас туда принима-
ют  без потерянных
территорий, то сей-
час ,  оказывается,
нельзя  вступать  в
НАТО потому, что из-
за Америки нас станет
бомбить Иран. Если
спросить меня,  то
противовоздушная си-
стема Грузии в боль-
шей степени приго-
дится, нежели повре-
дит. Тем более на том
фоне,  когда наше воз-
душное пространство
неоднократно наруша-
лось.

Что же касается
иранского фактора,  то
вовсе не обязательно,
чтобы Америка бомби-
ла Иран именно с на-
шей территории. Даже
в случае, если это слу-
чится, можно привести
пример Израиля. Хотя
Ирак  пускал в его сто-

рону тысячи ракет, ни
одна  из них не достиг-
ла цели.

Относительно того,
что Грузия может стать
«яблоком раздора» в
борьбе  между Амери-
кой и Россией, если не
склониться в сторону
нейтралитета, политик
говорит: Я на подобные
выводы вынужден сде-
лать такое резкое заяв-
ление,  какого  никогда
прежде не делал: все
те, кто говорит, что яв-
ляются сторонниками
нейтралитета,  высту-
пают проводниками
пророссийской полити-
ки, так как эта тема под-
брошена именно Рос-
сией.

Не допущу
узурпации власти!

Ажиотаж, поднятый
вокруг Бадри Патарка-
цишвили   (грузинский
олигарх), по-прежнему
не затухает. Генераль-
ная прокуратура уже
официально отрицает
то, что якобы бизнес-
мен был объявлен в ро-
зыск. Несмотря на это,
оппозиция  не утихоми-
рилась. Она  полагает,
что сведения об объяв-
лении  бизнесмена в
розыск   распространи-
лись не случайно.

Оппозиция увере-
на, что власти тем са-
мым хотят запугать
Патаркацишвили, ко-

торый, хотя и не вме-
шивается в политику,
однако на процессы,
протекающие в ней,
оказывает достаточно
серьезное  влияние.
Это  частично являет-
ся  результатом его
ф ин ансовой мощи ,
частично – отношения
к  н ем у нас еления ,
с ре ди  к от оро го  о н
пользуется симпати-
ей. Во всяком случае,
его фигура никого не
раздражает, как и его
огромное состояние.
Единственный,  кто
относится к нему  с
осторожностью, это
власти .  А  точнее ,
даже одна из ее вет-
вей.

С президентом же,
как говорят, у Бадри хо-
рошие отношения. Ми-
хаилу Саакашвили се-
годня Патаркацишвили
необходим, как никогда.
Впереди Пекинская
олимпиада. Для подго-
товки к ней  спортсме-
нов необходимы боль-
шие деньги. Не следует
забывать и о победите-
лях, которых будут на-
граждать также  деньга-
ми  Патаркацишвили.
Победителей Афинс-
кой олимпиады также
награждал   Бадри.
Правда, один из них  по-
спешил забыть о вкла-
де в это бизнесмена,
однако власти хорошо
помнят об  этом. По-

мнят и понимают, что
Бадри - нужный им  че-
ловек.

Переполох бизнес-
мен  встретил  далеко от
Грузии. Этим событием
заинтересовались в со-
седней с Грузией  Рос-
сии, лидеры которой
уже давно требуют вы-
дачи Патаркацишвили,
пишет газета…

Почему Грузия не
может быть

нейтральной
Военный эксперт и

политолог Каха Каци-
тадзе, в частности, со-
глашается с тем вопро-
сом, что достижение
нейтралитета не подра-
зумевает лишь объяв-
ление  этого положения.
Он говорит: Подобным
образом можно,   сколь-
ко хочешь, объявлять
себя нейтральным госу-
дарством. Например,
во время Первой миро-
вой войны  Бельгия
объявила себя нейт-
ральной, однако на ее
территории прекрасно
развязали войну  нем-
цы и французы. Поэто-
му существует целый
ряд причин, по кото-
рым объявление нейт-
ралитета просто   непоз-
волительно. Первым и
важнейшим является
еще и еще раз то, что
имеются  следующие
факты: Молдова не то,
чтобы просто объявила

нейтралитет, но и запи-
сала это в своей Консти-
туции. Однако это ей ни
коим образом  не при-
годилось для  урегули-
рования собственного
конфликта. При всем
том, следует учесть, что
Молдова, по сравнению
с Грузией, находится  в
гораздо  лучших усло-
виях по отношению к
России. Приднестро-
вье вообще не граничит
с Россией - между ними
пролегает Украина. У
Абхазии же и Цхинвали
- прямой выход на Рос-
сию. Это один из мо-
ментов, из-за чего ней-
тралитет нам не дает
никаких гарантий и  ве-
дет к большим потерям
во многом. Второе –
нейтралитет обходится
весьма дорого. Напри-
мер, нейтральная   Шве-
ция  во времена «холод-
ной войны» имела 60-
тысячную армию, а обо-
ронный бюджет был та-
кой, как у Турции с ее
600-тысячной армией.
Так что, соблюдение
нейтралитета обходит-
ся  дорого. То есть, на
душу населения по воен-
ным расходам (не при-
нимая в расчет  госу-
дарства с такими ре-
сурсами, как  США и
Британия) лидерами
являются нейтральные
государства: Швейца-
рия, Швеция, Финлян-
дия и т. д.

Русские дерутся,
а рейтинг Путина

растет
С 2000 года, когда к

власти пришел Путин и
прогнал с арены полити-
ческой борьбы своих
соперников, он стал к
тому же на ключевые
посты назначать своих
союзников и восстанав-
ливать государствен-
ный контроль над круп-
ным сектором экономи-
ки. Вместе с тем, благо-
даря быстрому  росту
цен на нефть, экспорти-
руемую из России, про-
изошел экономический
подъем, что в последние
годы позволило Кремлю
проводить по отноше-
нию  к Западу политику
конфронтации.

«Кремль очистил для
себя политическое поле
борьбы», - говорит один
из лидеров старейшей

лейбористской партии
России – «Яблоко», за-
меститель председате-
ля   движения Сергей
Яненко.

Недавно в некоторых
регионах причину изъя-
тия  перед назначенны-
ми выборами из
партийных списков кан-
дидатов  партии называ-
ют лишь благовидным
поводом. Год назад при-
нятие нового закона ре-
гистрации политичес-
ких партий   усложнило
и их регистрацию, и про-
цедуру попадания в пар-
ламент.

По заявлению крем-
левских чиновников,
введение новых правил
служит идее создания
сильной многопартий-
ной системы. Однако в
личной беседе они же
заявляют, что стремят-
ся к маргинализации,

как коммунистов, так и
партий либерального
толка, созданных в 90 -е
годы прошлого века.
Происходящая в либе-
ральном лагере внут-
ренняя война, не пре-
кращающаяся ни на ми-
нуту, не позволяет осу-
ществить  мобилиза-
цию даже того малочис-
ленного электората, ко-
торый опирается на ры-
ночную экономику и
прозападную идеоло-
гию.

В то же время Путин
не скрывает намерений
обеспечить наследова-
ние своей политики пос-
ле того, как в виду исте-
чения двух сроков пре-
зидентства, он покинет
пост лидера страны.

Аналитики полагают,
что рейтинг Путина не
опускается  ниже 70 про-
центов, благодаря стро-
гому контролю, установ-
ленному Кремлем за
прессой и выборной
кампанией, и в декабрь-

ских парламентских вы-
борах остается откры-
тым лишь один вопрос:
будет ли прокремлевс-
кая партия иметь про-
стое арифметическое
большинство или полу-
чит более трех четвер-
тей  голосов. Обеспечив
себе дополнительные
полномочия. Во всех
случаях, главная борь-
ба за высшие  партий-
ные цели начнется, при-
близительно, через три
месяца.

В Тбилиси
дизельное топливо

продается
по нереальной цене

Председатель Союза
производителей нефте-
продуктов, импортеров
и потребителей Вано
Мтралашвили заявля-
ет, что определенная
часть бензозаправоч-
ных станций, действую-
щих в Тбилиси, обманы-
вает потребителей  в ко-
личестве продаваемого

горючего. Организация
планирует в ближайшее
время провести мони-
торинг АЗС на предмет
того, насколько честно
торгуют данные объек-
ты. Союз также призы-
вает потребителей не
подаваться уловке, что
горючее, якобы, прода-
ется по низкой цене…

По словам Вано
Мтралашвили,  сказан-
ное относится  к авто-
заправочным станци-
ям, расположенным на
выезде из Тбилиси, ал-
лее Давида Агмашене-
бели, по дороге в Кахе-
ти и Рустави. В продол-
жение двух-трех лет они
продают горючее весь-
ма дешево, не по реаль-
ной цене – 1,1 – 1,13
лари за литр. По имею-
щейся информации, се-
годня на местном  рын-
ке оптовая цена азер-
байджанского  дизтоп-
лива составляет 1,13-
1,14 лари, а туркменско-
го горючего – 1,1 -1,12

лари. Таким образом,
автозаправочные стан-
ции, которые сами не
осуществляют импорт,
никак не могут прода-
вать его по указанной
цене.

В Союзе импортеров
и потребителей предпо-
лагают, что  владельцы
АЗС привлекают клиен-
тов низкими ценами, а
затем не доливают им
дизтопливо в требуе-
мом количестве, чтобы
не  оставаться в проиг-
рыше.

Примечательно, что
основными потребите-
лями дизельного топли-
ва являются грузовые
транспортные сред-
ства, которые всякий
раз приобретают боль-
шое количество горю-
чего – минимально не
менее 50 литров. Поэто-
му им бывает трудно
разобраться в том,
продали ли им требуе-
мое количество горю-
чего

Это единство – заслу-
га всей страны

 В парламенте   продол-
жается работа над офици-
альным документом в свя-
зи со вступлением в НАТО.
Как известно, в законода-
тельном органе относи-
тельно этого вопроса не
существует оппозицион-
ного мнения. Декларацию
национального согласия,
которая касается  вступле-

ния  Грузии в НАТО, подпи-
шут лишь представители
парламентских партий,
что завершится приняти-
ем соответствующего по-
становления. Это един-
ственный документ, кото-
рый поддерживают  все
фракции. Гига Бокерия от-
мечает, что  «когда в этом
вопросе есть единство,
это является успехом
страны».

К принятию деклара-
ции  склоняются и те де-
путаты, у которых в связи
со вступлением в НАТО
имеются вопросы и тре-
буют учесть в документе
фактор территориаль-
ной целостности страны.
Гоча Джоджуа полагает,
что было бы хорошо, если
бы в преамбуле постанов-
ления был отражен воп-
рос территориальной це-
лостности. По этому пово-
ду диаметрально иная по-
зиция у одного из авторов
декларации, председате-

ля Комитета по интегра-
ции с Европой Давида
Бакрадзе.

«Привязывание   воп-
роса вступления в НАТО к
конфликтам - точно тот
тезис, которым  Россия
пытается задержать про-
цесс интеграции Грузии в
эту организацию. Дей-
ствительно, мы не соби-
раемся учитывать инте-
ресы России в этом доку-
менте, какие бы вопросы
ни возникали у наших кол-
лег»,- заявил он.

Согласно договоренно-

сти, постановление под-
пишут председатель пар-
ламента Нино Бурджа-
надзе, а декларацию -
лидеры партий и входя-
щие в них парламентские
фракции.  После приня-
тия в парламенте проек-
та постановления, он бу-
дет опубликован в прессе.
Соответственно, всем по-
литическим партиям бу-
дет предоставлена воз-
можность выразить пуб-
личную поддержку  этому
документу.

Все социологические

исследования подтверж-
дают, что большая часть
населения страны явля-
ется  сторонником интег-
рации в Евроатлантичес-
кий альянс. Понятно, что
сегодня говорить об отка-
зе от вступления в НАТО
было бы большой ошиб-
кой, которая может поста-
вить  под сомнение само
существование Грузинс-
кого государства. Бес-
спорно и то, что огром-
ным доверием Запада,
как и его поддержкой,
следует дорожить…
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Футбол

Главный тренер сбор-
ной Грузии по футболу
Клаус Топмеллер встре-
тился с журналистами.
Основной темой пресс-
конференции стала подго-
товка к двум матчам отбо-
рочного турнира Чемпио-
ната Европы 2008 года, ко-
торые грузинская сбор-
ная проведет 24 и 28 мар-
та. Ее соперниками станут
команды Шотландии и Фа-
рерских островов соот-
ветственно. Немецкий
специалист назвал также
фамилии игроков, при-
глашенных в сборную.

- Матч с Шотландией
жду с большой надеж-
дой. Наша команда уком-
плектована высококласс-
ными игроками. Наде-

прогнозы Топмеллера
юсь, к следующим сбо-
рам к нам присоединит-
ся и Малхаз Асатиани.

Несмотря на то, что
Джаба Канкава не смо-
жет сыграть в Шотлан-
дии из-за дисквалифи-
кации, он все-таки при-
глашен в сборную – че-
рез четыре дня нас ждет
встреча с Фарерами.

Хочу обязательно упо-
мянуть Отара Марцва-
ладзе и Матэ Гвинианид-
зе. На этот раз они не
попали в список пригла-
шенных, но они и впредь
будут считаться игрока-
ми сборной. Думаю, с
таким составом мы не
должны бояться ни одно-
го соперника.

Если вспомнить стати-

стику, то Шотландия в
рейтинге ФИФА занима-
ет 20-е место. Мы – ниже.
Не смотря на это, нам
отступать некуда. Более
того, исходя из результа-
тов двух последних игр,
мы уверены в себе и на-
деемся на успех. Наде-
юсь и на то, что не будет
травмированных.

Кстати, проблема
травм  коснулась не
только нас. Так, сборная
Франции на три месяца
потеряла Тьерри Анри.
Возможно, но не сможет
сыграть и против сбор-
ной Грузии в июне.

Что касается сбор-
ной Шотландии. Эта ко-
манда сыграла по схе-
ме 4-3-3 только в матче

с Фарерами, во всех
остальных матчах на
поле выходили пятеро
защитников, четверо
полузащитников и
один форвард. В об-
щем, команда  ориен-
тируется на оборону.

Хочу обратить внима-
ние грузинских футбо-
листов на два самых
главных компонента
игры шотландцев. Это их
настрой, боеспособ-
ность и, конечно, исполь-
зование стандартных по-
ложений. Это главный
козырь этой команды.
Французам гол они заби-
ли с хорошо разыгранно-
го стандарта.

...Пока не ясно, как будут
играть шотландцы под на-

чалом ново-
го главного
т р е н е р а
Алекса Мак-
лиша. Мы
изучили все
матчи этой
к о м а н д ы
вплоть до
того перио-
да, пока ее
возглавил
он. Хотя по-
нятно и то, что новый тре-
нер обязательно внесет
какие-то изменения. Он
сторонник классической
схемы 4-4-2.

…В Глазго нас ждет
фантастическая обста-
новка. По моим данным,
все билеты на матч уже
проданы.

  Команды    Игры    Очки
1 Франция 4 9
2 Шотландия 4 9
3 Италия 4 7
4 Украина 3 6
5 Литва 3 4
6 Грузия 4 3
7 Фарерские
            острова 4 0

Шота Арвеладзе, иско-
лесившего за свою фут-
больную карьеру немало
стран и поигравшего за та-
кие клубы, как тбилисское
«Динамо», турецкий «Траб-
зонспор», шотландский
«Глазго Рейнджерс», гол-
ландские «Аякс» и «АЗ-67
Алкмаар», ответил на воп-
росы российского издания
«Спорт».

–Вы много лет играете
в Голландии. Считаете, хо-
рошо, что специалист из
этой страны возглавил
сборную России?

– Ну, в принципе, я счи-
таю, что тренера выбира-
ют не по паспорту, а по
квалификации. Какая раз-
ница, какой у него пас-
порт? Хиддинк – всемир-
но известный специалист,
очень опытный, работал в
Корее, Австралии, «Реа-
ле»… Думаю, у него реко-
мендаций хватает...

Россия, на мой взгляд,
никогда плохо не играла в
футбол. Было, конечно,
несколько неудачных мат-
чей, но все-таки ваша ко-
манда попадала на чемпи-
онаты мира и Европы. А се-
годня… Я думаю, многие
игроки россий-ской сбор-
ной даже не хотели при-
езжать в Амстердам, на
матч с голландцами, ведь
у них сейчас подготовка к
сезону, очень трудный пе-
риод. Ребята скучают по
семьям, а их гонят на то-
варищеский матч... В игро-
вом тонусе находится, по-
моему, только Иван Саен-
ко, выступающий в Герма--
нии. Остальные бьются,
как могут, но видно, что
им трудно физически. Это

Интервью

Øîòà ÀÐÂÅËÀÄÇÅ: «Ñ Ðèêñåíîì ÿ íå äðàëñÿ»
не время для сборной
России.

– Вы один из немногих
представителей бывшего
СССР, успешно выступаю-
щих в солидных европей-
ских клубах. Чего не хва-
тает нашим игрокам, что-
бы добиваться признания
на Западе?

– Я думаю, наши сами
уже не хотят ехать на Запад.
В России сейчас очень силь-
ная лига, деньги там хоро-
шие, команды играют в Лиге
чемпионов, Кубке УЕФА.
Зачем куда-то уезжать? Вы
уже сами приглашаете бра-
зильцев, аргентинцев, ита-
льянцев... Не каждая страна
может себе такое позво-
лить. Вот посмотрите, сей-
час Давидс вернулся в
«Аякс». Почему нет? Это
родная для него команда.
Если бы у меня была воз-
можность играть на высо-
ком уровне в Грузии, я бы
никуда из нее не уезжал.

– Вас, кстати, в Россию
не приглашали?

– Был такой Герман Тка-
ченко, помните, в «Крыль-
ях Советов»? Сейчас не
знаю, остался он в футбо-
ле или нет. По-моему, он
вел какие-то разговоры с
моим братом на предмет
моего перехода в «Крылья»,
но до официального при-
глашения дело не дошло.

– Вы, наверное, уютно
чувствуете себя в Европе.

– Конечно, уже какой
год здесь играю... Выхо-
дил на поле с известными
футболистами, трениро-
вался под руководством
таких тренеров, как Мор-
тин Ольсен, Луи ван Гааль,
Дик Адвокат... Не очень

просто доказывать им, что
ты чего-то стоишь как фут-
болист. Мне это очень по-
могает.

– Наверное, слышали,
что Дик Адвокат сейчас
работает в России – с «Зе-
нитом». Что думаете по
поводу его перспектив?

– Думаю, в прошлом
году он сделал в Питере
приличную команду. Хотя
это было непросто, ведь
Адвокат приехал в Россию
в разгар чемпионата. Сей-
час у него было время, и
«Зенит» наверняка будет
еще сильнее.

– Какая главная черта
Адвоката?

– Ну-у... такой спокой-
ный он. Есть у него типич-
ные голландские «фишки»
– тактика эта с тремя фор-
вардами. Он ее никогда не

меняет.
– Говорят, Адвокат – по-

борник «железной дис-
циплины.

– (Шота с недоверием
морщится.) Что значит
«железная дисциплина»?
Я не понимаю. Футболис-
ты – профессионалы, они
сами знают, что им поло-
жено, а что нет.

– В одной из недавних
товарищеских игр прямо
на поле подрались Ради-
мов и Риксен – игроки «Зе-
нита». Адвокат сначала хо-
тел обоих выгнать, но по-
том оставил: за футболи-
стов вступилась команда.

– С Риксеном я тоже
четыре года играл в «Рей-
нджерс». Ну мужчины де-
рутся и дома – а уж на сбо-
рах чего только не быва-
ет. Это нормально, такое

случается.
– Сам-то Риксен – нор-

мальный парень?
– Нормальный. Ну

как… Я с ним, по крайней
мере, не дрался. Но у
меня были партнеры, ко-
торые тоже порой «сры-
вались». Кому-то по но-
гам дали на тренировке,
у кого-то дома не все в
порядке, кто-то просто
плохо выспался… Я не
знаю, почему Радимов и
Риксен подрались, но та-
кое бывает (смеется).

– Нынешним своим се-
зоном довольны?

– Неплохо...
– А почему не играли в

товарищеском матче с
Турцией. ?

– Мы выиграли... Я очень
рад. Но мне на товарищес-
кие игры уже трудно ез-
дить, я себе отдых даю.

Официальный матч будет –
даст Бог, поеду.

– В матче с ротердамс-
кой «Спартой» вы забили
потрясающий по красоте
гол: приняли мяч на углу
штрафной и послали его
в дальнюю «девятку». Гово-
рят, гол будет претендо-
вать на звание самого кра-
сивого в сезоне.

– Гол действительно по-
лучился неплохой. Если
его признают самым кра-
сивым, буду очень рад.

– Что можете сказать о
своем нынешнем настав-
нике ван Гаале? Говорят, к
этому тренеру относятся
просто: либо любят, либо
ненавидят.

– Ван Гааль – это «мегат-
ренер». А относятся к
нему, наверное, так же,
как относятся к Пеле, Ма-

радоне, Моуриньо. Раньше
у нас так относились к Бес-
кову, Ахалкаци. Даже по-
говорка есть: для плохих
людей трудно врагов най-
ти, для хороших – очень
легко. Про ван Гааля могу
сказать одно: то, что он
говорит в раздевалке, и
происходит на поле. Не
часто такое случается.

– В Грузии давно были?
– Три-четыре раза в год

приезжаю, чтобы высту-
пить за сборную. Если здо-
ров. А так просто не езжу
– далеко.

– Слышали, наверное,
что в прошлом году отно-
шения между Россией и
Грузией испортиспорти-
лись. Многих ваших сооте-
чественников выселили
из Москвы…

– Ну что могу сказать...
Политика! По телевизору
смотришь, наших спраши-
ваешь... Думаю, отноше-
ния испортились только
на уровне политиков. А
простые люди как относи-
лись друг к другу хорошо,
так и будут. Чего нам де-
лить? Думаю, Грузия – та-
кая маленькая страна, что
ни на что не может повли-
ять. Все «вожжи» находят-
ся в руках России, она дол-
жна регулировать отно-
шения. Мне очень жалко,
что два народа сталкива-
ют лбами. У меня в России
очень много друзей. С Ан-
дреем Канчельскисом мы
играли за «Рейнджерс»:
вместе ели, в гости друг к
другу ходили. В России
играют много грузин – ни-
когда у них проблем не
возникало. Надеюсь, так и
дальше будет.
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В Испании завершил-
ся крупный шахматный
супертурнир, первая
часть которого проходи-
ла в мексиканской Море-
лии, а вторая – в испанс-
ком Линаресе. Победи-
телем турнира стал ин-
дийский гроссмейстер
Вишванатан Ананд, на-
бравший 8,5 очков из 14
возможных.

Второе и третье мес-
та поделили россиянин
Александр Морозевич и
норвежец Магнус Карл-
сен, у которых по 7,5 оч-
ков. 16-летний норвежец
лидировал после мекси-
канской части турнира,
но в Испании свое лидер-
ство упустил. Россиянин,
напротив, в Морелии
занял последнее место,
а в Испании набрал 5,5
очков из 7 возможных.

На четвертом и пятом
местах расположились
армянин Левон Аронян и
россиянин Петр Свид-

Футболь-
ная ассоциа-
ция Англии
п о л у ч и л а
ключи от но-
вого стадио-
на «Уэмбли»
в Лондоне.
Перестройка
самого круп-
ного спортив-
ного соору-
жения Вели-
кобритании
завершилась на год позже запланированного срока
и обошлась примерно в 1,5 миллиарда долларов.
Строительство «Уэмбли» продолжалось шесть с по-
ловиной лет, сообщает BBC News.

Фирма-подрядчик Multiplex за время строи-
тельства понесла убытки в 140 миллионов долла-
ров из-за многочисленных скандалов, сопровож-
давших возведение национального стадиона. Как
отмечают эксперты, в нормальном режиме ста-
дион начнет работать примерно через два года,
так как за это время наверняка будут выявлены
недостатки.

Вместимость нового стадиона составляет 90 ты-
сяч человек. До того, как на «Уэмбли» начнут про-
водить матчи различных турниров, арена будет
опробована на двух мероприятиях – 17 марта на
поле национального стадиона выйдут знаменито-
сти, которым предстоит проверить свои способ-
ности в мини-футболе, а 24 марта на стадионе
будет проведен футбольный матч молодежных
сборных Англии и Италии.

В том случае, если «Уэмбли» успешно пройдет
тест, то на нем будет проводить все свои матчи
сборная Англии. Не исключено, что поединок Ан-
глия – Россия в рамках отборочного турнира
Евро-2008 в сентябре нынешнего года пройдет
именно на «Уэмбли».

Гражданин Индии Сарун Шарма решил продать
одну из своих почек за 6750 долларов, а на выручен-
ные деньги поехать на Кубок мира по крикету, кото-
рый стартует 13 марта в Вест-Индии, пишет Ananova.

По словам 23-летнего продавца одежды, который
является страстным поклонником крикета, прода-
жа почки – единственная возможность найти денег
на поездку на Кубка мира.

«Финансовое состояние нашей семьи не позво-
лит мне поехать на Кубок мира, но если я продам
почку, то денег хватит. Я говорю вполне серьезно,
поскольку знаю многих людей, которые живут с од-
ной почкой», - сказал Шарма.

Он сказал также, что потенциальные покупатели
должны заплатить деньги за почку авансом, посколь-
ку он расстанется с ней только после Кубка мира.

Неизвестные похитили со стадиона «Велодром», где
проводит домашние матчи футбольный клуб «Мар-
сель», копию Кубка чемпионов. Пропажа была обнару-
жена утром шестого марта, хотя сотрудники стадиона
уверяют, что дверь в музей была закрыта, передает
AFP.   Полиция уже начала расследование инцидента.

В 1993 году «Марсель» получил трофей как первый в
истории победитель Лиги чемпионов. В финале фран-
цузская команда переиграла «Милан» со счетом 1:0. Един-
ственный гол в том матче забил защитник «Марселя»
Базиль Боли. Кубок чемпионов в течение года хранился
в клубном музее «Марселя», а затем был отдан обратно
в УЕФА, а вместо него в музей поместили копию.

Между тем, до кражи стало известно, что «Мар-
сель», потерявший лидирующие позиции во фран-
цузском футболе, по-прежнему остается самой по-
пулярной командой среди фанатов – за него болеют
17,2 процента болельщиков. Бессменный чемпион
Франции последних лет «Лион» занял в опросе жур-
нала «Франс Футбол» второе место, получив 12,5
процента голосов. Самой популярной иностранной
командой во Франции стал мадридский «Реал».

В воскресенье во время проведения двух матчей
первого тура чемпионата России по футболу в Мос-
кве задержаны 97 правонарушителей, передает РИА
Новости со ссылкой на Управление информации и
общественных связей ГУВД столицы.

Как пояснили в пресс-службе, среди задержан-
ных 72 человека находились в состоянии алкоголь-
ного опьянения, из них десятеро были доставлены в
медвытрезвитель. За мелкое хулиганство задержа-
ны девять граждан, 16 - «за прочие правонаруше-
ния», сообщил собеседник агентства.

В ГУВД Москвы официально заявили, что «никаких
драк как на стадионах, так и в городе не было». «В це-
лом, оба матча прошли без эксцессов», - отметил пред-
ставитель ГУВД. Напомним, по информации коррес-
пондентов радиостанции «Эхо Москвы«, несколько стол-
кновений между болельщиками произошли на стадио-
нах и в метро в районе станции «Белорусская».

В воскресенье в «Лужниках» играли столичный
ЦСКА и казанский «Рубин», а на стадионе «Динамо»
- московские «Динамо» и «Спартак».

Грузинский форвард
донецкого «Металлурга»
Георгий Деметрадзе в
течение десяти дней по-
даст апелляцию на реше-
ние Печерского суда Ки-
ева закрыть рассмотре-
ние дела по его иску о
нелегитимности лимита
на легионеров, суще-
ствующего в украинском
чемпионате.

Аргументы, опроверг-
нутые оппонентами в
первых судебных заседа-
ниях, в повторном иско-
вом заявлении останут-
ся без изменений: зап-
рет одновременно вы-
пускать на поле 11 иност-
ранных игроков противо-
речит, по мнению адво-
катов футболиста, ста-
тье 26 Конституции Укра-
ины. Если и решение
Апелляционного суда Ки-

Девятого марта в Ки-
тае начался прием зая-
вок на покупку билетов
летней Олимпиады 2008
года. Заявки можно оста-
вить на специальном
сайте в Интернете, а так-
же в любом отделении
Банка Китая, передает
агентство РИА Новости.

На начальном этапе
заявки принимаются
только от граждан Китая
и иностранцев, постоян-
но проживающих в КНР.

Сами продажи начнут-
ся уже в апреле. Билеты
на наиболее популярные

Шахматы

Ананд выиграл
супертурнир

лер, которые набрали по
семь очков. Опытней-
ший украинец Василий
Иванчук, включенный в
состав участников тур-
нира в последний мо-
мент, в связи с отказом
азербайджанца Теймура
Раджабова, стал шес-
тым, имея в своем акти-
ве 6,5 очков.

Последнее место по-
делили венгерский шах-
матист Петер Леко и экс-
чемпион мира ФИДЕ
болгарин Веселин Топа-
лов, сумевшие набрать
только по шесть очков.

Неудачное выступле-
ние Топалова в Морелии/
Линаресе не позволит
ему сохранить первую
строчку рейтинга ФИДЕ,
новая версия которого
будет опубликована пер-
вого апреля. Верхнюю
строчку займет Ананд,
которого в предыдущем
рейтинге отделяли от бол-
гарина всего четыре очка.

Арена

Завершено
строительство «Уэмбли»

Фанатизм

Почка в обмен
на Кубок мира

Преступление

Первый победитель Лиги
чемпионов лишился трофея

Вандализм

Â Ìîñêâå çàäåðæàíû
ïî÷òè ñòî ÷åëîâåê

Суд

Äåìåòðàäçå ñîáèðàåòñÿ
ïîäàòü àïåëëÿöèþ

ева не удовлетворит Де-
метрадзе, его предста-
вители смогут, в каче-
стве последней меры,
подать кассационную жа-
лобу в Верховный суд Ук-
раины, решение которо-
го в пределах страны -
окончательное и обжало-
ванию не подлежит.

В норвежском Холменколлене, где проходит пред-
последний этап Кубка мира по биатлону, разыгра-
ны медали в мужской гонке преследования на 12,5
километров с четырьмя огневыми рубежами. По-
беду одержал норвежец Оле-Эйнар Бьорндален, по
ходу дистанции не допустивший промахов и фини-
шировавший с национальным флагом в руках.

Почти 50 секунд уступил своему извечному со-
пернику француз Рафаэль Пуаре, который, в свою
очередь, на 8,5 секунд опередил занявшего третье
место немца Михаэля Грайса. Немец и француз до-
пустили по три промаха. Шедший в группе лидеров
россиянин Дмитрий Ярошенко на последнем огне-
вом рубеже допустил три промаха и выбыл из чис-
ла претендентов на медали.

Лидирует в общем зачете Грайс, набрав-
ший 730 очков. 663 очка у Пуаре, занимаю-
щего второе место, и 618 у Бьорндалена,
идущего  третьим.  При этом Бьорндален
провел всего 15 гонок, по различным причи-
нам пропустив несколько этапов, и одержал
при этом десять побед.

Биатлон

Великий Бьорндален!

Олимпизм

В Китае началась продажа билетов
соревнования будут ра-
зыгрываться среди всех,
подавших заявки.

Стоимость билетов
составит от четырех до
646 долларов. Наиболее
дорогим будет билет на
церемонию официаль-
ного открытия игр, кото-
рая пройдет восьмого
августа 2008 года.

Почти 60 процентов
билетов будут стоить в
пределах 13 долларов, по-
скольку китайские власти
пообещали сделать их
доступными для большей
части жителей страны.



313 марта 2007 г. НАШИ ЗА РУБЕЖОМ

16-й тур
Десятого марта прошел 16-й тур чемпионата Гру-

зии по футболу. Центральных матчей в нем оказа-
лось два. Во-первых, встречались клубы из лидиру-
ющей тройки – лидер первенства «Олимпи» и шед-
ший на третьем месте «Зеста-
фони». Во-вторых, продолжи-
лось соперничество между тби-
лисскими «Динамо» и облада-
телем Кубка страны «Амери».
Напомним, тремя днями рань-
ше именно две эти команды ос-
паривали путевку в полуфинал
Кубка имени Давида Кипиани.
Тот матч закончился вничью, а
по итогам обеих четвертьфи-
нальных встреч борьбу за почет-
ный трофей продолжили его об-
ладатели.

На этот раз тбилисские ди-
намовцы сумели переиграть
становящихся неудобными для
них соперника со счетом 2:1.
Победа, добытая благодаря
стараниям всей команды в це-
лом, - и голам Пеикришвили, и
Иашвили – стала первой для
многократного чемпиона Гру-
зии в поединках с «Амери».

К сожалению, матч оказался
достаточно грубым. Игроки
обеих команд заработали
шесть желтых и одну красную
карточку. Интересно, что в со-
ставе «Динамо» предупрежде-
ния получили все три легионе-
ра – Кршко и Зелич по одному, а вышедший на за-
мену Спасоевич аж две. В итоге, на поле последний
провел всего лишь шесть минут – с 84-й по 90-ю
минуту.

Но еще хуже то, что напряженность на поле
перекинулась на трибуны – в массовой драке
приняли участие болельщики обоих клубов.
Впрочем, драку удалось приостановить.

Национальные чемпионаты и кубки

М     Клубы Игры Победы Ничьи Поражения Мячи Очки

1 МГЛЕБИ Зугдиди 19 16 2 1 35-8 50
2 МЕСХЕТИ Ахалцихе 18 12 4 2 32-10 40
3 МЕШАКРЕ Агара 19 9 7 3 26-17 34
4 ОЛИМПИ 2 Тбилиси 19 9 4 6 36-20 31
5 ВИТ-ДЖОРДЖИЯ 2 Тбилиси 19 9 4 6 32-15 31
6 АМЕРИ 2 Тбилиси 19 8 6 5 30-24 30
7  ГАГРА 19 9 2 8 29-26 29
8  ДИНАМО 2 Тбилиси 19 8 4 7 41-20 28
9  Н. ДИНАМОЕЛИ Тбилиси 19 8 2 9 29-29 26
10  МАГАРОЕЛИ Чиатура 18 6 7 5 23-20 25
11  МЕШАХТЕ Ткибули 18 7 3 8 26-25 24
12  ЗЕСТАФОНИ 2 19 6 6 7 18-17 24
13  ЧИХУРА 2 Сачхере 19 6 3 10 20-32 21
14  САМТРЕДИЯ 18 5 5 8 19-31 20
15  СПАРТАКИ Тбилиси 19 5 3 11 10-26 18
16  ГУРИЯ Ланчхути 19 4 3 12 20-47 15
17  РАЧИСРАЧА Амбролаури 17 2 6 9 13-31 12
18  МЕРЦХАЛИ Озургети 19 2 3 14 14-55 9

Грузия

«Динамо» сокращает отставание
Не менее напряженно прошел матч между рус-

тавским и зестафонским клубами. В итоге зафик-
сирована ничья – 1:1. При этом «Олимпи» ушел от
поражения от на последней минуте.

Остальные матчи тура завершились так:

Боржоми – Дила 1:0
Динамо Батуми – Торпедо 2:0
Чихура – Сиони 0:1
ВИТ-Джорджия – Кахети 5:1
Мерани – Локомотиви 1:1

Турнирная таблица

М     Клубы Игры Победы Ничьи Поражения Мячи Очки

1 ОЛИМПИ Рустави 16 12 3 1 41-6 39
2 ДИНАМО Тбилиси 16 12 0 4 30-13 36
3 ЗЕСТАФОНИ 16 10 5 1 28-6 35
4 ВИТ-ДЖОРДЖИЯ Тбилиси 16 10 4 2 35-18 34
5 АМЕРИ Тбилиси 16 10 4 2 31-10 34
6 СИОНИ Болниси 16 9 2 5 21-13 29
7 ТОРПЕДО Кутаиси 16 8 4 4 18-10 28
8 ДИНАМО Батуми 16 4 4 8 14-15 16
9 ЛОКОМОТИВИ Тбилиси 16 4 4 8 12-22 16
10 БОРЖОМИ 16 4 4 8 16-27 16
11 МЕРАНИ Тбилиси 16 4 4 8 14-29 16
12 ЧИХУРА Сачхере 16 2 4 10 10-27 10
13 ДИЛА Гори 16 0 3 13 8-4 33
14 КАХЕТИ Телави 16 0 1 15 11-5 01

Кубок Грузии

Четвертьфиналы
ЧЕЛСИ - ТОТТЕНХЭМ ХОТСПУР          3:3
В лондонском дер-

би, состоявшемся в
1/4 финала Кубка Анг-
лии, «Челси» отыграл
у «Тоттенхэма» дефи-
цит в два мяча. «Ари-
стократы» на своем
поле уступали - 1:3, од-
нако нашли в себе
силы сравнять счет.

«Шпоры» вышли вперед уже на пятой минуте игры
- гостевую трибуну отправил в экстаз Димитар Бер-
батов. Джермэйн Дефо буквально просочился
сквозь защитные построения «синих», отпасовал на
Аарона Леннона, который нашел точной передачей
болгарского форварда. Бербатов не сплоховал и
поразил ворота Петера Чеха.

«Челси» восстановил статус-кво на 22-й минуте -
неточный удар Михаэля Баллака переправил в сет-
ку Фрэнк Лэмпард. Равенство в счете продержалось
недолго, уже спустя шесть оборотов минутной
стрелки торжествовали поклонники «Тоттенхэма».
Опять не последнее слово в результативной атаке
«шпор» сказал Аарон Леннон. После не самого удач-
ного кросса молодого форварда гостей голкипер
«Челси» был готов поймать мяч, однако его некста-
ти опередил Майкл Эссьен, пославший мяч в ближ-
ний угол своих ворот - 2:1.

Третий гол гостей получился на загляденье. На 36-
й минуте Хоссам Гали получил мяч еще на своей
половине поля, убежал от троих защитников «Чел-
си» и в ближнем бою переиграл вышедшего ему
навстречу Петера Чеха - 3:1!

В начале второго тайма преимущество гостей
могло еще вырасти, но чешский вратарь «синих» в
который раз спас свою команду, отразив коварные
удары Леннона и Дефо. Затем Мартин Йол заме-
нил Бербатова на Мидо, и «шпоры» отдали инициа-
тиву хозяев, перейдя на контратаки.

На 71-й минуте Фрэнк Лэмпард заставил голлан-
дского наставника «Тоттенхэма» расплачиваться за
собственную осторожность, отквитав один гол уда-
ром с угла вратарской в ближний угол - 2:3. После
этого на поле была только одна команда - «Челси».
«Аристократы» оказывали нешуточное давление на
ворота «шпор» и добились своего.

Вышедший на замену вместо защитника Эшли
Коула Саломон Калу на 86-й минуте преобразовал
простой пас от Дидье Дрогба в голевой, тем самым
все-таки продлив невероятную беспроигрышную до-
машнюю серию «синих», которая едва не прекрати-
лась усилиями «Тоттенхэма». Но в последней атаке
Джермэйн Дефо сильным ударом едва не принес
гостям победу, но был самую малость неточен.

Теперь командам предстоит переигровка на до-
машней арене «шпор», «Уайт Харт Лейн». Повтор-
ный матч намечен на 19 марта. Кстати, одно из сво-
их немногих поражений в этом сезоне «Челси» по-
терпел как раз в гостях у команды Мартина Йола.

БЛЭКБЕРН - МАНЧЕСТЕР СИТИ      2:0
Голы: 1:0 - Мокуна (28), 2:0 - Дербишир (90+1)
МИДЛСБРО – МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД        2:2
Голы: 0:1 – Руни (23), 1:1 - Кэттермоул (45), 2:1 –

Боатенг (47), 2:2 – Роналду (68, пенальти).
ПОРТСМУТ (Д 2) – УОТФОРД       0:1
Гол: 0:1 – Буазза (21).

Высшая лига

В офисе грузинской Профессиональной фут-
больной лиги состоялась жеребьевка полуфиналь-
ных пар розыгрыша Кубка Грузии  имени Давида
Кипиани.

На этом этапе встречаются обладатель Кубка сто-
личный «Амери» и пока еще чемпион страны бол-
нисский «Сиони». При этом шансы тбилисской ко-
манды оцениваются достаточно высоко.

Вторую пару составили финалист розыгрыша
Кубка страны прошлого сезона «Зестафони» и ба-
тумское «Динамо».

Команды, названные первыми, примут со-
перников 17 апреля, ответные матчи состоятся
первого мая.

Жаркие полуфиналы

Кубок Англии

«Челси» спасся
благодаря Калу
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Национальные чемпионаты и кубки
Испания
26-й тур

Барселона - Реал Мадрид 3:3
«Классико» испанского футбола с участием «Барсело-

ны» и мадридского «Реала» на стадионе «Ноу Камп» за-
вершилось драматичной по накалу и действию ничьей.

В первом тайме команды просто безобразно
действовали в обороне, что завершилось четырь-
мя забитыми мячами. Уже на пятой минуте Игуа-

ин на левом фланге ловко освободился от Олегера
и выполнял прострел на дальнюю штангу на Рауля.
Однако мяч от ноги Тюрама отскочил в центр, где
абсолютно свободный Ван Нистелрой без труда
расстрелял ворота Виктора Вальдеса. «Барсело-
на» минут пять приходила в себя, но затем прове-
ла две острейшие атаки, одна из которых завер-
шилась ответным голом. На свидание с голкипе-
ром уже убежал Месси, который неотразимо про-
бил в дальний угол. Следующая атака «Реала» за-
вершилась назначением стопроцентного пенальти
за фол Олегера против Гути. Ван Нистелрой хлад-
нокровно исполнил 11-метровый удар, забив свой
14-й гол в сезоне. На 28-й минуте после сольного
прохода Роналдиньо вратарь «Реала» в очередной
раз парировал удар в упор, но на этот раз набежав-
ший Месси добил мяч под перекладину - 2:2. В кон-
цовке тайма последовало удаление Олегера, кото-
рый очень грубо обошелся с Гути. А на 73-й минуте
после подачи со штрафного Гути очень красивый

Франция
28-й тур

Бордо – Сошо            2:0
«Бордо» в рамках 28-го тура принимал на

своем поле соседа по турнирной таблице
«Сошо» и в случае победы мог вплотную при-
близиться к зоне Лиги Чемпионов. На 45-й ми-
нуте давление «Бордо» завершилось заслу-
женным голом. Мику великолепным ударом со
штрафного не оставил ни одного шанса Риша-
ру. Во втором тайме «Бордо» продолжал уве-
ренно контролировать мяч и создавать опас-
ные моменты. На 75-й минуте вместо Шамаха
на замену вышел Кавенаги. Аргентинский на-
падающий очень неплохо смотрелся в паре с
Даршевилем. Не удивительно, что именно вы-
шедшие на замену игроки и организовали вто-
рой гол. На последней минуте Даршевиль вос-
пользовался ошибкой защитников при созда-
нии искусственного офсайда и отпасовал на

гол ударом головой забил Серхио Рамос. Таким
образом «Реал» сделал серьезную заявку на побе-
ду. Но после пропущенного гола каталонцы резко
прибавили, в то время как «Реал» стал играть на
удержание победного счета. В итоге, на первой до-
бавленной минуте, «Барселона» была вознаграж-
дена за активность. После паса Роналдиньо блис-
тательный Месси ворвался в штрафную и неотра-
зимо пробил в дальний угол.

Химнастик – Севилья     1:0
Аутсайдер чемпионата Испании «Химнастик» пе-

ред 26-м туром на девять очков отставал от спаси-
тельного 17-го места, но с первых же минут матча с
лидером первенства продемонстрировал, что подо-
печным Хуанде Рамоса простой жизни ожидать не
следует. За 14 минут до конца игры «Севилья» ока-
залась в роли отыгрывающейся. Лучший бомбар-
дир кантеры мадридского «Реала» за всю ее исто-
рию Хавьер Портильо по назначению использовал
навес Хосе Кальво, точным ударом головой заста-
вив капитулировать Андреса Палопа. Спустя пару
минут все тот же Портильо мог оформить дубль, а

затем выстрел вышедшего на замену Алехандро
Кампаньо угодил в штангу. Матч так и завершился
неожиданной победой аутсайдера над лидером - 1:0.

Леванте – Вильярреал    0:2
Голы Диего Форлана и Йон-Даля Томассона по-

зволили «Вильяреалу» обыграть аутсайдера
«Леванте» - 2:0. На девятой минуте Форлан от-
крыл счет, поразив ворота Хосе Молины пре-
красным ударом с лету, а на 73-й Томассон ус-
тановил финальный результат. Четвертая по-
беда «подводников» в выездном матче «приме-
ры» этого сезона позволила им закрепиться
на 11-м месте. «Леванте» же находится всего
на два очка выше зоны вылета.

Осасуна – Валенсия 1:1
Атлетико – Депортиво 2:0
Бетис – Сарагоса 1:1
Хетафе – Рекреативо 1:1
Расинг – Эспаньол 1:1
Реал Сосьедад – Мальорка     3:1
Сельта – Атлетик 1:1

Турнирная таблица

Турнирная таблица

свободного Кавенаги, которо-
м у  н е  с о с т а в и л о  б о л ь ш о г о
труда переправить мяч в сет-
ку ворот.

Тулуза – Монако
1:1

Жереми Матье до перерыва
вывел «Тулузу» вперед, но за 15
минут до финального свистка
Ян Коллер помог «Монако» вос-
становить паритет.

Нант – Нанси            2:1
В Кубк е  УЕФА « Пар и С ен -

Же рмен» борется з а выход  в
1 /4  финала тур нира,  а  в  чем-

пи он ате Фр анции  -  за  выживание .  Ко нк у-
ренты парижан  воспользовались  тем , что
последние пропускали этот тур , в  резуль-
тате  че го  «ПСЖ» опуст илс я  на  пр едпос -
ледн ее  мес то .  « На нт»  о долел « Н ан с и »
б л а г о д а р я  г о л у  Э м е р а  Ф а э  п о с л е  пе р е -
р ы ва .  В  п е р в о м  т а й м е  М а м а д у  Д и а л л о
вывел  « к а на ре ек »  впер ед ,  а  м ин ут у спу -
с т я  Жо на та н  Б р ис о н  с ра в нял  ре зул ьтат.

Лион – Марсель 1:1
Ланс – Седан 1:1
ПСЖ – Осер 0:1
Лорьян – Лилль 0:0
Ле Ман - Сент-Этьен 2:1
Ницца – Ренн 1:1
Труа – Валансьенн 1:3

М     Клубы Игры Победы Ничьи Поражения Мячи Очки

1  БАРСЕЛОНА 26 14 8 4 53-25 50
2  СЕВИЛЬЯ 26 15 5 6 46-24 50
3  ВАЛЕНСИЯ 26 14 5 7 37-24 47
4  РЕАЛ МАДРИД 26 13 6 7 35-24 45
5  САРАГОСА 26 12 7 7 39-27 43
6  АТЛЕТИКО 26 12 7 7 32-22 43
7  РЕКРЕАТИВО 26 12 5 9 35-31 41
8  ХЕТАФЕ 26 10 8 8 23-18 38
9  ЭСПАНЬОЛ 26 9 10 7 28-27 37
10  РАСИНГ 26 9 10 7 28-30 37
11  ВИЛЬЯРРЕАЛ 26 10 6 10 25-31 36
12  ДЕПОРТИВО 26 8 9 9 19-28 33
13  ОСАСУНА 26 9 4 13 31-33 31
14  БЕТИС 26 7 10 9 25-29 31
15  МАЛЬОРКА 26 8 5 13 26-39 29
16  СЕЛЬТА 26 6 9 11 27-36 27
17  ЛЕВАНТЕ 26 6 9 11 22-36 27
18  АТЛЕТИК 26 6 8 12 27-37 26
19  ХИМНАСТИК 26 5 5 16 28-48 20
20  РЕАЛ СОСЬЕДАД 26 3 8 15 18-35 17

М  Клубы Игры  Победы Ничьи   Поражения  Мячи Очки

1  ЛИОН 28 19 5 4 51-23 62
2  ЛАНС 28 13 10 5 42-30 49
3  ЛИЛЛЬ 28 11 10 7 36-25 43
4  ТУЛУЗА 28 12 7 9 31-29 43
5  БОРДО 28 13 4 11 30-29 43
6  СОШО 28 10 10 8 31-32 40
7  СЕНТ-ЭТЬЕН 28 11 6 11 43-38 39
8  МАРСЕЛЬ 28 11 6 11 32-29 39
9  ЛЕ МАН 28 9 11 8 33-33 38
10 ОСЕР 28 9 11 8 31-33 38
11  РЕНН 28 9 10 9 24-25 37
12  ЛОРЬЯН 28 9 9 10 25-29 36
13  НАНСИ 28 9 9 10 26-31 36
14  МОНАКО 28 9 8 11 32-29 35
15  ВАЛАНСЬЕНН 28 9 5 14 29-40 32
16  НИЦЦА 28 7 10 11 25-27 31
17  ТРУА 28 7 9 12 28-41 30
18  НАНТ 28 6 11 11 24-34 29
19  ПСЖ 28 6 10 12 27-35 28
20  СЕДАН 28 5 11 12 37-45 26
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Италия
28-й тур

   Интер – Милан     2:1
«Интер» реабилитировался перед своими по-

клонниками за вылет из 1/8 финала Лиги чемпи-
онов, обыграв в центральном матче 28-го тура
итальянского первенства «Милан». Миланское
дерби полностью оправдало ожидания болельщи-
ков. Обе команды сыграли в яркий и атакующий
футбол, создав множество голевых моментов и
красивых комбинаций.

Первая половина первого тайма осталась за
«Миланом», но затем «Интер» перехватил ини-
циативу. Отличные шансы открыть счет упус-
тили Эрнан Креспо и Луиш Фигу, а за фол про-
тив Златана Ибрагимовича судья не назначил
очевидный пенальти. Но в самый разгар актив-
ности «Интера» номинальные гости неожидан-
но повели в счете. Бразильский нападающий
Роналдо, который в свое время пять сезонов
провел в «Интере», из-за пределов штрафной
площади направил мяч в дальний нижний угол
ворот Жулио Сезара. Но во второй тайме судь-
бу дерби решил вышедший на замену Хулио
Крус. Сначала аргентинский нападающий пора-
зил пустые ворота после прострела Ибрагимо-
вича. А затем после блестящего прохода Круса
отличился уже сам Ибрагимович, ставший ав-
тором победного гола. Таким образом «Интер»
обыграл своего самого принципиального сопер-
ника и продлил свою беспроигрышную серию
до 27 матчей, в которых всего лишь четыре раза
сыграл вничью.

Эмполи – Ливорно  2:2
«Милан» упустил возможность обойти «Эм-

поли», сыгравшим дома вничью с «Ливорно», и
переместиться на пятую строчку в турнирной
таблице. К слову, «Эмполи» к перерыву вел со
счетом 2:0. На 28-й минуте Пратали вывел хо-

Национальные чемпионаты и кубки
Турнирная таблица

зяев вперед, а на 45-й Алмирон упрочил лидер-
ство хозяев. Однако во втором тайме гости из
Ливорно отыгрались: отличились Разаеи (58) и
Лукарелии (90).

Палермо – Фиорентина 1:1
«Палермо» вырвал ничью у «Фиорентины» на

полях родной Сицилии. На 33-й минуте скан-
дальный гол забил скандальный румынский
форвард флорентийцев Адриан Муту. Голеа-
дор, поигравший за «Челси» и «Лацио», подхва-
тил мяч в центре поля, где, оступившись на
ровном месте, травму получил один из игро-
ков хозяев, обыграл на своем пути двух защит-
ников и пробил в дальний угол. Моментально

М Клубы Игры Победы Ничьи Поражения Мячи  Очки

1 ИНТЕР 27 23 4 0 59-22 73
2 РОМА 27 17 6 4 55-22 57
3 ЛАЦИО 27 14 7 6 44-21 46
4 ПАЛЕРМО 28 13 7 8 42-33 46
5 ЭМПОЛИ 27 11 9 7 27-24 42
6 МИЛАН 27 13 9 5 37-24 40
7 ФИОРЕНТИНА 27 15 6 6 45-24 36
8 САМПДОРИЯ 27 9 7 11 34-34 34
9 АТАЛАНТА 27 7 11 9 40-39 32
10 УДИНЕЗЕ 27 8 8 11 30-37 32
11 КАТАНЬЯ 28 8 8 12 35-50 32
12 ЛИВОРНО 27 6 10 11 27-39 29
13 ТОРИНО 27 7 7 13 21-39 28
14 СИЕНА 27 5 13 9 24-31 27
15 КАЛЬЯРИ 27 5 12 10 21-30 27
16 КЬЕВО 27 5 9 13 29-39 24
17 МЕССИНА 27 5 9 13 28-43 24
18 РЕДЖИНА 27 8 9 10 34-39 22
19 АСКОЛИ 27 3 10 14 20-39 19
20 ПАРМА 27 3 10 14 23-46 19

Турнирная таблица

М Клубы Игры Победы Ничьи Поражения Мячи  Очки

1  ШАЛЬКЕ 04 25 15 5 5 41-25 50
2  ВЕРДЕР 25 14 5 6 59-33 47
3  ШТУТГАРТ 25 13 7 5 42-29 46
4  БАВАРИЯ 25 13 5 7 39-30 44
5  НЮРНБЕРГ 25 8 13 4 36-24 37
6  БАЙЕР 25 10 6 9 39-35 36
7  ГАННОВЕР 25 9 7 9 33-37 34
8  ГЕРТА 25 9 7 9 36-41 34
9  ВОЛЬФСБУРГ 25 6 11 8 24-28 29
10  БОРУССИЯ Д 25 7 7 11 29-37 28
11 ЭНЕРГИ 25 7 7 11 28-36 28
12  АЛЕМАНИЯ 25 8 6 11 39-45 30
13  МАЙНЦ 25 7 9 9 23-35 30
14  ГАМБУРГ 25 5 13 7 29-27 28
15  БОХУМ 25 7 6 12 29-39 27
16  АЙНТРАХТ 25 5 12 8 32-44 27
17  АРМИНИЯ 25 6 8 11 31-34 26
18  БОРУССИЯ М 25 6 6 13 21-31 24

Германия
25-й тур

Бавария – Вердер   1:1
Мюнхенская «Бавария» провела блистательный

матч против «Вердера» в заключительный игровой
день 25-го тура чемпионата Германии, но вместо уве-
ренной победы положила в свою копилку всего лишь
одно очко.

После победы над мадридским «Реалом» в Лиге
чемпионов подопечные Оттмара Хитцфельда горе-
ли желанием обыграть прямого конкурента в борь-
бе за чемпионский титул. Уже на седьмой минуте
Лукас Подольски воплотил в гол подавляющее пре-
имуществом мюнхенского клуба. Но во втором тай-
ме «Бавария» поплатилась за кошмарную реализа-
цию стопроцентных голевых моментов, когда ред-
кая контратака гостей завершилась голом Маркуса
Розенберга. Это, пожалуй, был единственный ре-
альный опасный момент у ворот Оливера Кана за
все 90 минут.

Нюрнберг – Айнтрахт    2:2
Роберт Виттек на последних минутах помог

«Нюрнбергу» избежать третьего поражения под-
ряд в вынесенном матче 25-го тура чемпионата
Германии. После обидных проигрышей в гостевых
матчах против «Майнца» и «Арминии» команда
Хайнца Майера наверняка мечтала отобрать три
очка у «Айнтрахта», который после 24-го тура опу-
стился в зону вылета. Однако первый тайм для
«Нюрнберга» получился едва ли не худшим в се-
зоне. Хозяева поля, не смотря на небольшое тер-
риториальное преимуществом, практически не
приближались к воротам македонского голкипе-
ра Ока Николова. «Айнтрахт», в свою очередь, по-
стоянно держал в обороне семь или восемь игро-
ков, полностью перекрыв кислород нападающим
соперника. Более того, на 25-й минуте гости орга-
низовали две контратаки, одна из которых завер-
шилась угловым ударом. После навеса Альберта
Штрайта высоченный защитник Сотириос Кирги-
акос головой вколотил мяч под перекладину - 0:1.
Забегая вперед, «Айнтрахт» в этом матче проде-
монстрировал стопроцентную реализацию голе-
вых шансов. А на 69-й минуте гости неожиданно
забили второй гол. После стремительной контра-
таки один на один выскочил Кристоф Пройс, про-
тив которого нарушил правила Пинола. Судья не
стал спешить с назначением пенальти и был аб-
солютно прав - спустя мгновение набежавший
Наохиро Такахара добил отскочивший мяч в пус-
тые ворота. После этого у хозяева поля, казалось,
окончательно опустились руки. Но на 81-й минуте

Пинола ворвался в штрафную. Пушечный удар
аргентинца парировал Николов, но мяч рикоше-
том от Шпихера влетел в сетку ворот. «Нюрнберг»
ринулся спасать игру и добился своего на 87-й
минуте. Виттек в одиночку продавил нескольких
защитников, выскочил один на один и направил
мяч между ног голкипера.

Ганновер - Шальке 04    1:1
Сыграв вничью с «Ганновером», «Шальке-04»

упустил шанс увеличить отрыв от преследова-
телей до шести очков, однако конкурент гель-
зенкирхенцев «Штутгарт» также отступился.
«Шальке» активно начал матч в Ганновере, и
уже на второй минуте Халил Алтынтоп вывел
гостей вперед. Впрочем, все надежды лидера
на благополучный исход пошли прахом через
те же две минуты, когда Михаэль Тарнат вос-
становил паритет.

Боруссия М – Герта      3:1
Амбициям «Герты», мечтающей сыграть в Кубке

УЕФА следующего сезона, был нанесен серьезный
удар - команда уступила «Боруссии» из Менхенглад-
баха - 1:3. Нандо Рафаэл вывел хозяев вперед в пер-
вом тайме, но Кристиан Хименес сравнял счет. За-
тем Рафаэл оформил дубль, а Михаэль Делура зак-

репил преимущество клуба, все еще борющегося
за выживание.

Бохум - Боруссия Д        2:0
«Бохум» покинул трио последних команд бундес-

лиги, переиграв на выезде дортмундскую «Борус-
сию». Оба мяча забил Теофанис Гекас.

Энерги – Алемания       0:2
«Алемания», которая находилась на очко выше

зоны вылета, переместилась в середину таблицы,
победив в драматичном поединке «Энерги» - 2:0. В
первом тайме Саша Рослер вывел гостей вперед,
однако затем у «Алемании» Ян Шлаудрафф не реа-
лизовал пенальти, а Саша Дум заработал удаление.
Тем не менее, гол Серджио Пинто зафиксировал
уверенную победу гостей.

Майнц – Арминия           1:0
А вот положение «Арминии», уступившей «Майн-

цу», по-прежнему катасрофично. Победу «Майнцу»
принес точный удар Леона Андреасена с 11-метро-
вой отметки

Гамбург – Байер 0:0
Штутгарт – Вольфсбург 0:0

возникла заварушка. Видимо, принципы fair
play для Муту ничего не значат... На 70-й мину-
те в довершение всех бед «Палермо» вторую
желтую карточку получил Кристиан Дзаккардо.
Правда, уже через 60 секунд «розовые» отыг-
рались. Прекрасным ударом слета с  угла
штрафной отметился Эдисон Кавани.

Рома – Удинезе 3:1
Реджина – Лацио 2:3
Торино – Катанья 1:0
Аталанта – Парма 1:1
Сиена – Асколи 0:1
Кьево – Мессина 1:1
Сампдория – Кальяри 1:1
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На днях нашей фехтоваль-
ной мега-звезде, почетному
мастеру спорта Юрию Оси-
повичу Осипову исполняется
70 лет. Сказать о том, что он
даже спал с рапирой под по-
душкой, было бы лукавством.
Но точно знаю, что этот вид
оружия на протяжении деся-
тилетий всегда находился
при нем. Рапирой он добыл
себе славу одного из лучших
на всем мировом простран-
стве. Ну, а начиналось все,
разумеется, в детстве.

Чтобы там ни говорили, а
путевку тысячам мальчишек
в мир фехтования, конечно
же подписывали они – «Три
мушкетера». Тогда как само-
го Дюма можно было бы счи-
тать генеральным менедже-
ром будущих чемпионов. Не
знаю как сейчас, но так было
раньше. И Юра в этом смыс-
ле не стал исключением.
Мальчишкой по совету
школьного физрука его пона-
чалу определили в секцию
гимнастики. Но с этим у него
что-то не заладилось. «Нет,
не мое», - вскоре же опреде-
лился Юра и стал мысленно
подыскивать себе занятие по
душе. К счастью, чтобы по-
пасть в зал гимнастики тби-
лисского Дворца пионеров и
школьников, надо было прой-
ти через зал фехтования.
Вот тут и задерживался он у
стеночки, завороженно на-
блюдал, как элегантно, со-
всем как в романе, фехтуют
его сверстники. Постепенно
остановки эти делались про-
должительнее. Вот тут и ста-
ли они появляться. То приви-
дится приезд д’Артаньяна в
Париж и его первые приклю-
чения, то бешеный галоп за
подвесками, а там и завтрак
на бастионе в Ларошели.
Юра беззвучно шевелил гу-
бами, погружаясь в мир соб-
ственных грез и фантазий.
Так он стал тут своим, все-
рьез и надолго.

Сегодня, спустя многие
годы, у Юрия Осипова бога-
тая коллекция наград всех
призовых достоинств. И каж-
дая по-своему дорога как па-
мять о каком-то витке его
полнокровной спортивной
жизни.

На первых же крупных в ка-

Юра Осипов, наш человек с рапирой

рьере турнирах - юниорских
чемпионатах Советского Со-
юза в 1954-55 годах Юрий
Осипов выходит победите-
лем, после чего одаренного
перспективного юниора
включают в сборную коман-
ду Советского Союза для по-
ездки на Олимпийские игры
в Мельбурн (1956 год). 13 по-
бед, одержанных на Олимпи-
аде и XI место в личном за-
чете, что было признано для
новичка успешным дебютом,
послужили для Юрия трамп-
лином в элиту мирового
фехтования. Воистину впе-
чатляют его достижения на
внутренних чемпионатах Со-
ветского Союза. Это подтвер-
ждает статистика: с 1956 по
1965 годы Юрий Осипов –
трехкратный чемпион СССР

в командном, и пятикратный
призер в личном зачете.
Сюда же следует приполюсо-
вать «серебро» на всемир-
ных Молодежных Играх
(1957), а так же золото, се-
ребро и бронзу, завоеван-
ные на всемирных Студен-
ческих Универсиадах (1959,
1961 и 1963 гг.), а так же брон-
зу на Кубке Италии в Болонье
в 1962 году. Смею предполо-
жить, что о своем юношес-
ком увлечении «мушкете-
ризмом» Юрий Осипович не
мог не вспомнить, разгули-
вая по улицам Парижа в 1957
году, когда в составе сборной
Союза стал финалистом
первенства мира. И коли уж
быть до конца скрупулезным,
то этот титульный список
следует пополнить и много-

численными победами Юрия
Осипова в различных между-
народных турнирах, скажем,
в Германии, Польше, Венг-
рии, Китае, на Кубе и т.д. И
раз уж вспомнили мушкете-
ров, то нелишне будет ска-
зать и то, что по общему ко-
личеству одержанных на до-
рожке побед в сотни раз пре-
взошел всех мушкетерских
удальцов вместе взятых.

Теперь о частностях. Юрий
Осипович доверительно ска-
зал, что вполне мог стать уча-
стником не только мельбур-
нской, а еще двух Олимпиад,
имевших место на протяже-
нии его спортивной карьеры.
В первом случае всесоюзные
федерация и спорткомитет
волевым решением отдали
предпочтение Мидлеру, во
второй раз он сам отказался
от поездки в Рим в пользу
своего друга известного ма-
стера Сисикина, выбирав-
шегося в ту пору из тяжелой
алкогольной зависимости.
Впоследствии, сам Сисикин
с большой благодарностью
вспоминал в своей книге о
великодушии Юрия Осипо-
ва.

В приватной беседе со
мной Юрий Осипович вспом-
нил и о том, что всю обрат-
ную дорогу из Мельбурна

домой главный тренер
советской сборной Ма-
наенко пытался скло-
нить его на переезд из
Тбилиси в Москву, что,
по его словам, открыва-
ло для Юры дорогу к
вершинам славы на
спортивной стезе. «Дал
и время на размышле-
ние, но я наотрез отка-
зался. Меня часто спра-
шивают – почему? Во-
первых, это моя привя-
занность русского чело-
века к Грузии, где  меня
и мою семью окружают
хорошие, добрые, от-
зывчивые люди, чего
были бы лишены в Мос-
кве. Второе – это моя
преданность обществу
«Буревестник», меня
воспитавшего и поста-
вившего на дорогу. Сло-
вом, то что я русский -
помню, а вот россияни-
ном быть не захотел.

- Должно  быть, Юрий

Осипович, вы счастливы уже
и тем, что выходя на дорож-
ку, могли представить любо-
го соперника в образе како-
го-либо конкретного негодяя,
кого и в самом деле не грех
насадить на рапиру?

- Не без этого, разумеет-
ся. Хотя, честно признаться,
на любой поединок настраи-
вался решительно, не ведая
жалости или компромиссов.
Даже если напротив стоит
близкий друг. Не раз бывало,
что в ходе боя позволял даже
грубость к сопернику. Но вне
дорожки дружил или при-
ятельствовал со всеми. Та-
кой уж характер. Вообще-то
по жизни, поверьте, я очень
добрый человек.

- Насколько я знаю, были у
вас и успехи трудовые.

- Помимо фехтования, я
заканчивал в Грузинском по-
литехническом институте
два факультета. По одной из
специальностей – технолога
продовольственных продук-
тов, - проработал в хлебопе-
карной отрасли 40 лет, прой-
дя путь от рядового мастера
до заместителя министра
хлебопекарной промышлен-
ности Грузии.

- Ваши многочисленные
победы, завоеванные призы
и награды – помогло ли все

это реализовать-
ся вам как состоя-
тельному, мате-
риально незави-
симому человеку?

В ответ на мой
вопрос собесед-
ник, как мне пока-
залось, иронично
улыбнулся. Из чего
мог заключить,
что в годы, на кото-
рые пришлось его
величие, разбога-
теть в спорте было
не возможно. Но
вслух произнес
другое.

– Мое главное
богатство – моя се-
мья: жена, Русудан
Чавчанидзе, она у
меня педагог музы-
ки, сыновья –
Юрий и Констан-
тин, оба экономис-
ты, в прошлом ма-
стера спорта по
водному поло, сей-
час работают в ча-
стном секторе.

А еще у меня три внучки –
Екатерина, Марина и Ириш-
ка, которым все не нарадуем-
ся. Старшая, Катенька, ей
уже 12, стала недавно призе-
ром горнолыжных соревно-
ваний, принесла домой пер-
вую в своей жизни Почетную
грамоту. Какое это счастье,
если бы вы только знали.

- А вы-то как, Юрий Осипо-
вич, чем теперь помимо вну-
чек, душу греете?

- Надо сказать, что есть
чем. Являюсь вице-прези-
дентом Федерации фехтова-
ния Грузии, занимаюсь биз-
несом. В качестве последне-
го помогаю по мере возмож-
ностей развитию у нас люби-
мого вида спорта. И могу с
радостью подтвердить, что
«Трех мушкетеров» в Грузии
читать не перестали.

Нам же остается сердечно
поздравить юбиляра и поже-
лать ему доброго здоровья.

Гиви БАКРАДЗЕ
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Центровой «Атланта Хо-
укс» Заза Пачулия продол-
жает поражать своих почи-
тателей. Уже во второй раз
три последние игры он ста-
новится автором «дабл-
дабл», набирая за матч боль-
ше десяти очков и делая
больше десяти подборов!

Пока «Большой Z», как
называют Пачулия почи-
татели «Хоукс», набрал 27
очков и сделал 12 подбо-
ров в матче против «Ва-
шингтон Уизард». Как
уже сообщала «СГ» тогда
он провел на площадке
39 минут 25 секунд. Матч
закончился победой «яс-
требов» 100:97.

В следующем матче Заза
чуть не повторил результат.

НБА

Регулярный чемпионат
ЮТА - НЬЮ-ОРЛЕАН 96:86
МИЛУОКИ – КЛИВЛЕНД 92:94
ШАРЛОТТ – МЕМФИС 107:115
ВАШИНГТОН - НЬЮ-ЙОРК 89:90
ИНДИАНА – ФИЛАДЕЛЬФИЯ     96:100
АТЛАНТА – МИННЕСОТА 99:97
САН-АНТОНИО - НЬЮ-ДЖЕРСИ 93:77

Положение команд
Конференция ВОСТОК

В    П    %
 1. Детройт 38 22 0.633
 2. Кливленд 37 25 0.597
 3. Вашингтон 34 27 0.557
 4. Торонто 33 29 0.532
 5. Чикаго 36 28 0.563
 6. Майами 32 29 0.525
 7. Индиана 29 32 0.475
 8. Нью-Йорк 29 34 0.460
 9. Орландо 29 34 0.460
 10. Нью-Джерси 28 33 0.459
 11. Филадельфия 25 38 0.397
 12. Атланта 25 39 0.391
 13. Шарлотт 22 41 0.391
 14. Милуоки 23 40 0.365
 15. Бостон 18 43 0.295

Конференция ЗАПАД
В П  %

 1. Даллас* 51 9 0.850
 2. Финикс 48 14 0.774
 3. Сан-Антонио 45 18 0.714
 4. Юта 43 19 0.694
 5. Хьюстон 38 24 0.613
 6. Лейкерс 33 30 0.524
 7. Денвер 29 31 0.483
 8. Клипперс 29 32 0.475
 9. Сакраменто 28 33 0.459
 10. Нью-Орлеан 28 35 0.444
 11. Голден Стэйт 29 35 0.444
 12. Миннесота 27 35 0.435
 13. Портленд 25 36 0.410
 14. Сиэтл 25 37 0.403
 15. Мемфис 16 48 0.250

* - Команде гарантировано место в плей-офф

«Атланта» на выезде пере-
играла «Мемсфис Гризлис»
106:105, а Пачулия, сыграв-
ший 22 минуты, набрал  11
очков и семь подборов.

Ну а в воскресенье, в
матче против «Миннесота
Тимбервулвз», 27-й номер
«ястребов» сыграл 35 ми-
нут, записав в свой актив
16 очков и 15 подборов!
«Атланта Хоукс» выиграла
и этот матч – 99:93.

Благодаря крайне ре-
зультативной и, главное,
полезной игре, грузинский
легионер вернулся в пятер-
ку самых результативных
игроков команды, набирая
в среднем за игру 11,9 очка.
По подборам он второй в
своей команде – 6,9 за матч.

Николай ЦЫНКЕВИЧ
В НБА давно существу-

ет приз, по итогам сезона
выдаваемый лучшему ме-
неджеру. «Спорт сегодня»
представляет баскетболи-
стов, которые заставляют
задуматься об учреждении
аналогичного трофея для
худших управляющих.

Ошибки, конечно, быва-
ют разными. Иногда буду-
щее перспективного игро-
ка ломают травмы. Иногда
он не находит общего язы-
ка с тренером, не умеющим
использовать его лучшие
качества. Иногда психологи
не могут вовремя разоб-
раться, что блестящий се-
зон был всего лишь попыт-
кой поднять себе цену. А
порой менеджеры, обещая
большие деньги, просто бо-
ятся не найти за те же сред-
ства столь же талантливо-
го. Или большого. Но оши-
бок все равно многовато.
Достаточно сказать, что в
топ-20 самых дорогих бас-
кетболистов пятеро уже не
выступают за свои клубы.

Выбрасывать доллары на
ветер можно разными спосо-
бами. Мы разбили переплачи-
ваемых игроков на три группы.
НЕДОРАБАТЫВАЮЩИЕ

1. Эдонал Фойл («Голден
Стэйт», 8,1 миллиона, кон-
торакт до 2009)

«Воины» так щедро, без
оглядки, раздавали боль-
шие гонорары, что Фойл
оказался в нужное время
в нужном месте. Никогда
не показывая выдающейся
игры, он зарабатывает от-
личные деньги, хотя сейчас
больше наблюдает за про-
грессом молодого и деше-
вого латыша Андриса Бед-
риньша. 2,3 очка, 2,5 подбо-
ра и 1,1 блок-шота – «золо-
тые» показатели для сто-
ящего восемь миллионов
долларов представителя
Золотого Штата.

2. Стив Фрэнсис («Нью-
Йорк», 15,1 миллиона, 2009)

Набирать по 9,,7 очка и 4,0
передачи за матч, получая
такие деньги, должно быть
стыдно. Но в «Никс» это чув-
ство давно позабыли. За-
щитник, еще недавно ста-
бильно попадавший в стар-
товый состав All-Stars, впол-
не удовлетворился ролью
резервиста, хоть и не стар
совсем – на днях 30 испол-
нилось. Правда, в после-
днее время Стив  добавил,
отрабатывая за травмиро-
ванного конкурента Джама-
ла Кроуфорда.

3. Антуан Уокер («Майа-
ми», 7,8 миллиона, 2009)

Если выбирать главное
посмешище лиги, то это
Антуан. 8,3 очка, 4,3 подбо-
ра, 41 процент попаданий
с игры, 27 процентов тре-
хочковых и 40 процентов (!)
штрафных – показатели
неумехи-новичка, а не
форварда, некогда наби-
равшего почти трипл-дабл
в среднем за матч. Уокер –
еще одна ошибка Райли-
менеджера, за которую
придется расплачиваться
еще два года с хвостиком.

4. Раф ЛаФренц («Порт-
ленд», 10,9 миллиона, 2007)

Поздравления агенту бас-
кетболиста – в 2002-м, после
лучшего в карьере сезона

Анализ

Деньги на ветер
Рафа, он добился от «Далласа»
почти максимального контрак-
та. Этим летом ЛаФренц, ско-
рее всего, продлит соглаше-
ние еще на два года, обеспе-
чив себе еще 24 миллиона дол-
ларов. За что? В прошлом
чемпионате статистика цен-
трового-«дальнобойщика»
составила 7,8 очка и 5,0 под-
бора, а в этом после перехо-
да из «Бостона», он и вовсе
играл меньше девяти минут
за матч, набирая 1,6 очка.

5. Тео Рэтлифф («Бос-
тон», 11,7 миллиона, 2008)

Некогда лучший специа-
лист лиги по блок-шотам
был приобретен «Селтикс» с
надеждой на усиление мо-
лодежной передней линии.
Но Тео скромно поучаство-
вал в паре матчей и выбыл
до конца сезона с больной

спиной. Да и в здоровом
виде он не стоит двузначной
суммы, ведь двузначных по-
казателей результативности
центровой не имел с
2001 года, а подборов
– вообще никогда.

Достойны упо-
минания: М.Роуз
(«Нью-Йорк», 6,6
миллиона, 2009),
Д ж е р . Д ж е й м с
(«Нью-Йорк», 5,4
миллиона, 2010),
О.Крошир («Дал-
лас», 7,3 миллиона,
2007), Дж.Маглойр
(«Портленд», 8,3
миллиона, 2007),
Д ж е й . У и л ь я м с
(«Майами», 8,3 мил-
лиона, 2008), Кэрт
Томас («Финикс»,
7 , 4  м и лл и о на ,
2008).

Очень хочется верить,
что к этой категории рано
относить травмирован-
ных Кеньона Мартина
(«Денвер», 11,8 миллиона,
2010) и Предрага Стоякови-
ча («Нью-Орлеан», 10,8 мил-
лиона, 2011), угодивших в
кризис Андрея Кириленко
(«Юта», 12,5 миллиона,
2011) с Майком Бибби
(«Сакраменто», 12,5 милли-
она, 2009).
УВОЛЕННЫЕ

1. Джэлен Роуз («Нью-
Йорк», 16,9 миллиона, 2007)

Оказался ненужным в
укомплектованном «край-
ними» клубе Айзейи Тома-
са. После увольнения в
начале нынешнего сезона
перешел в «Финикс», где
пригрелся на скамейке за-
пасных в ожидании чемпи-
онского перстня.

2. Крис Уэббер («Филадель-
фия», 17,6 миллиона, 2008)

Прикрываясь плохим
здоровьем, прятался в

госпитале «76-х», не желая
играть за чуждую ему ко-
манду. После увольнения
оказался в родном Детрой-
те, где и теперь доказыва-
ет, что может приносить
пользу. 13,1 очка и 7,3 под-
бора за матч – статистика
не супер, но для «Пистонз»
очень неплоха. Особенно
если учесть, что Си-Уэбб
фактически работает за
деньги «Филли».

3. Майкл Финли («Дал-
лас», 17,3 миллиона, 2008)

До лета следующего
года будет оставаться са-
мым высокооплачивае-
мым игроком «Далласа»,
при этом выступая в фор-
ме «Сан-Антонио». Правда,
его гонорары не идут в
зачет суммарной зарпла-
ты «Мэвз», поскольку Май-
кла уволили в 2005-м –
после подписания нового
коллективного соглаше-
ния. По договору клубы
могли таким образом в
качестве одноразовой ак-
ции избежать выплаты так
называемого налога на
роскошь.

4. Эдди Джонс («Мем-
фис», 15,1 миллиона, 2007)

Эдди также остается
самым дорогим игроком
«Гриззлис», хоть и выступа-
ет за «Майами». Его про-
сто отпустили – Джерри
Уэст всерьез взялся за пе-
рестройку клуба. Сейчас,
без травмированного Уэй-
да, Джонс доказывает, что
еще способен набирать по
20-25 очков за матч.

5. Морис Тэйлор («Нью-

Йорк», 9,8 миллиона, 2007)
Карьера тяжелого фор-

варда с огромной скорос-
тью покатилась вниз. Буду-
чи уволенным из «Никс»,
не сумел зацепиться за
состав «Сакраменто», хоть
и выступал за ветеранский
минимум. Сейчас – сво-
бодный агент.

Достойны упоминания:
Д.Андерсон («Портленд»,
9,7 миллиона, 2007) – выс-
тупает за «Шарлотт»,
А.Макки («Филадельфия»,
6,5 миллиона, 2008) – выс-
тупает за «Лейкерс», А.Мо-
урнинг («Торонто», 4,2 мил-
лиона, 2007) – выступает за
«Майами».
ЗАВЯЗАВШИЕ

1. Аллан Хьюстон («Нью-
Йорк», в сезоне-2006/07 -
20,7 миллиона долларов,
контракт до 2007 года)

Джеймс Долан, хозяин
«Никс», был настолько
влюблен в интеллигент-
ного снайпера, что особо

не задумывался о финан-
сах, в 2001 году выдав ата-
кующему защитнику фан-
тастические сто милли-
онов долларов за шесть
лет службы. Аллан провел
пару хороших сезонов, но
постоянно подвергался
критике за слабый харак-
тер. В октябре 2005-го за-
вершил карьеру из-за
травмы.

2. Брайан Грант («Лей-
керс», 15,6 миллиона, 2007)

В 2000 году Пэт Райли
здорово удивил Америку,
пообещав 86 миллионов
долларов за семь лет
форварду, в предыдущем
сезоне набиравшему 7,5
очка и делавшему 5,5 под-
бора. Грант считался от-
личным защищающимся
игроком и специалистом
по подборам, и Райли счи-
тал, что Брайан поможет
создать чемпионский кол-
лектив в «Майами». Ниче-
го выдающегося показать
не сумел и был отдан
«Лейкерс» в результате
сделки с участием Шаки-
ла О’Hила. «Озерники» в
итоге уволили Гранта, ко-
торый засветился в «Фи-
никсе», в начале текуще-
го сезона оказался в «Бо-
стоне», там и принял ре-
шение повесить кроссов-
ки на гвоздь.

3. Джамал Машбэрн
(«Филадельфия», 10,5 мил-
лиона, 2007)

Универсальный фор-
вард, на все сто отраба-
тывавший контракты,
пока не нагрянули трав-
мы. В сезоне-2003/04 на-
бирал в среднем 20,8
очка за игру, но перенес
тяжелую операцию и
вернуться в баскетбол
не смог.

4. Шэндон Андерсон
(«Нью-Йорк», 8,5 милли-
она, 2007)

Оказавшись ненужным
«Никс» в 2005-м, провел
два года в «Майами», где,
будучи резервистом, стал
чемпионом. В этом сезо-
не, к которому подошел
со средними показателя-
ми 7,8 очка за матч, 34-лет-
ний защитник не понадо-
бился никому.

5. Джонатан Бендер («Ин-
диана», 7,8 миллиона, 2007)

Увидев огромный та-
лант в худосочном
школьнике, «Пэйсерс»
отдали за права на него
в 1999-м толкового
«большого» Антонио Дэ-
виса. Но Джонатан стал
огромным разочарова-
нием, перемежая по-
средственные матчи по-
стоянными травмами.
Год назад устал бороть-
ся с хронически больны-
ми коленями и ушел.

Достойны упоминания:
Т.Маккаллох («Филадель-
фия», 6,8 миллиона, 2007),
Джер.Уильямс («Нью-
Йорк», 6,4 миллиона, 2007),
Шон Брэдли («Даллас», 4,8
миллиона, 2008), Эван Эш-
майер («Даллас», 3,7 мил-
лиона, 2007), Арвидас Ма-
цияускас («Нью-Орлеан»,
2,5 миллиона, 2008 - вер-
нулся в Европу), Тарик Аб-
дул-Вахад («Даллас», два
миллиона, 2007), Павел
Подкользин («Даллас», 1,2
миллиона, 2007).
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Украинский тяжеловес Вла-
димир Кличко защитил зва-
ние чемпиона мира по верси-
ям IBF и IBO. Во втором раун-
де «Доктор Стальной Молот»
нокаутировал американца
Рея Остина по прозвищу «Че-
ловек дождя», буквально раз-
неся его в брызги по рингу
Мангейма.

В ночь с субботы на воскре-
сенье в немецком   Мангейме
состоялся бой за звание чем-
пиона мира по версиям IBF и
IBO между обладателем ти-
тулов украинцем Владими-
ром Кличко и американцем
Реем Остином. Поединок со-
провождался небывалой для
мирового бокса эйфорией
немецких поклонников брать-
ев Кличко по поводу очеред-
ного боя одного из них. Все
билеты на шестнадцатитысяч-
ную арену в Мангейме были
раскуплены задолго до нача-
ла поединка.

За несколько дней до боя в
другом немецком городе Хай-
дельберге прошла заключи-
тельная пресс-конференция,
на которой Остин  в довольно
смелой форме выразил свое
отношение к украинскому
противнику.

«Кличко не имеет духа и ха-
рактера настоящего бойца, –
заявил американец. – У него
хрустальный подбородок. Я
с обираюсь  его нокаутиро-

вать. Я не один из тех неопыт-
ных карликов-супертяжей,
что противостояли ему в рин-
ге прежде. Я не Кэлвин Брок
и не 96-килограммовый Крис
Берд, а зрелый тяжеловес. В
последний раз, когда Кличко
оказался в ринге с парнем,
который весил столько же,
сколько и я, а это был Сэм Пи-
тер, Владимир падал трижды.
А давайте вспомним, что сде-
лал с Кличко Леймон Брюс-
тер. Он его нокаутировал!»

«Когда я прилетел в Герма-
нию, шел дождь, – продолжил
Остин по прозвищу «Человек
дождя». – Это хорошее пред-
знаменование для меня. Не

Во Франции чемпион WBO в наилегчайшем весе аргентинец
Омар Нарваэс победил единогласным решением судей местного
боксера Брагима Аслума.

С первых раундов боя чемпион захватил преимущество, и хотя
французскому боксеру удалось нанести несколько сильных ударов
и потрясти Нарваэса, аргентинец был быстрее и нанес больше точ-
ных ударов. После окончания двенадцатираундового поединка все
судьи отдали победу Нарваэсу со счетом 118-109, 117-110 и 116-111.

В Ворчестере, штат Массачусетс, США, закончился «самый тяже-
лый» поединок в истории бокса, в котором американец Эрик «Бат-
тербина» Эш нокаутировал во втором раунде своего соотечествен-
ника Джо Сициллиано.

Уже в первом раунде Сицилиано побывал на полу, и после того
как во второй трехминутке он еще трижды оказывался в нокдауне,
его секунданты выбросили полотенце.

Кстати, во время процедуры взвешивания соперников накануне
боя пришлось использовать промышленные весы. Ведь аппараты,
используемые для взвешивания других боксеров, рассчитаны на
вес до 350 фунтов, а вес 40-летнего Эша составил 189,4 кг (417,5
фунтов). 49-летний Сицилиано также показал впечатляющий ре-
зультат, потянув на 142,2 кг (313,5 фунтов).

Бывший абсолютный чемпион мира в первом полусреднем весе
россиянин Костя Цзю в рамках подготовки к съемкам кинопроекта
«Мавр» будет брать уроки актерского мастерства у обладателя «Ос-
кара» за лучшую мужскую роль в фильме «Гладиатор» (2001), извест-
ного австралийского актера Рассела Кроу.

- Когда речь зашла о моем участии в амбициозном кинопроекте
«Мавр», я сразу подумал о своем хорошем товарище Расселе Кроу,
- сказал Костя Цзю. - Два с половиной года назад, когда он готовил-
ся играть боксера в фильме «Нокдаун» («Сinderellaman»), я у него
выступал в роли консультанта. Позвонил ему, рассказал о том, что
собираюсь попробовать себя в кино. Рассел сам предложил мне
свою помощь. Вспоминая о наших тренировках для съемок «Нок-
дауна», он теперь хочет поменяться местами и на время стать моим
тренером. Я воспринял эту идею с энтузиазмом.

У Кличко не осталось
соперников!

Чемпион мира по версии
IBF/IBO в супертяжелом весе
украинец Владимир Кличко
расскрассказал о своих пла-
нах после победного боя в
Мангейме против американ-
ца Рея Остина.

- Я очень ответственно по-
дошел к этому поединку,
пройдя один из самых луч-
ших подготовительных пери-
одов. Это успех всей моей
команды. Был настроен побе-
дить досрочно. Был мотиви-
рован на быструю и жесткую

слишком много
дождя упадет
на Кличко, что-
бы он упал на
помост ринга.
И это свершит-
ся очень скоро.
У меня есть
п р е к р а с н ы й
план. Мне оста-
лось лишь вы-
полнить его».

В л а д и м и р
Кличко решил
не ввязывать-
ся в словесную
перепалку с
американским
боксером и до-
казать все на
ринге. Первым
под оглуши-
тельный визг
трибун переполненной арены
появился Остин. Американец
старался выглядеть невозму-
тимым, но в глазах темноко-
жего боксера все же просмат-
ривалось волнение.

Но по-настоящему волно-
ваться Остин начал через не-
сколько минут, когда под не-
бывалые крики обезумивших
от счастья немецких поклон-
ников, в числе которых был из-
вестный в прошлом немецкий
футболист Франц Бекенбау-
эр, публика приветствовала
появление Владимира Кличко.

Украинец появился под

композицию американской
группы Red Hot Chili Peppers,
с о про вож даемой  уд ара ми
настоящего кузнеца,  кото-
рый на специально соору-
женной возвышенности ко-
вал молотом первые буквы
фамилии Кличко.

Эффектно сделанное пред-
ставление под стать прозви-
щу украинца – «Доктор Сталь-
ной Молот», раскалило обста-
новку до предела. После ис-
полнения некой рыжеволосой
певицей американского гимна
и украинского – брюнеткой,
некогда победительницей Ев-
ровидения Русланой, боксеры
сошлись лицом к лицу.

В первом раунде соперни-
ки практически не касались
друг друга, постоянно ведя на-
пряженную разведку,  пере-
стреливаясь джебами. Было
видно, что оба боксера ищут
оптимальную дистанцию, с по-
мощью которой каждый из
них хотел извлечь выгоду в
следующих раундах.

Во второй трехминутке
Владимир начал сильнее дей-
ствовать левой,  постоянно
держа Остина в напряжении.
Перед боем тренер Кличко
Эммануэль Стюард строго-на-
строго запретил Владимиру

сближаться с со-
перником.  Но в
самом начале
второго раунда
украинец нару-
шил установку
тренера и вмес-
то расплаты су-
мел защитить
свой титул чем-
пиона мира.

Остин,  поте-
ряв темп, сделал
шаг назад к кана-
там, и кулак Вла-
димира на ходу
достал лицо аме-
риканца.

«Человек дож-
дя» застыл, как в
о д н о и м е н н о м

фильме, и Кличко смог нане-
сти еще пару ударов в висок.

После этого американец
рухнул на пол с ошарашенным
взглядом. Через семь секунд
Остин поднялся, но, посмот-
рев в его глаза, судья принял
решение остановить бой.

Владимир Кличко защитил
свой титул чемпиона по вер-
сиям IBF и IBO, выиграв техни-
ческим нокаутом, и в следую-
щем поединке, видимо, уже
встретится в объединитель-
ном бою с одним из чемпио-
нов по другой версии, посколь-
ку достойных соперников для
украинца на еще одну защиту
практически не осталось.

Вместе с тем

Чемпион бросил перчатку «Горе»
победу теми разговорами и
конфликтами, которые Рей
Остин и Дон Кинг вели перед
поединком. Рей был слишком
зол, и это мешало ему вести
поединок. Если честно, то я не
ожидал, что поединок будет
таким легким и быстрым. Но
я не выбирал себе соперни-
ка. Этот бой был обязатель-
ной защитой моих титулов
чемпиона мира. Я должен
был провести поединок про-
тив Остина, и я это сделал, -
заявил Владимир. - Теперь

хочу провести поединок за
объединение поясов чемпио-
нов мира. Не имеет никакого
значения, кто будет моим
следующим соперником.
Главное, чтобы он владел ти-
тулом чемпиона мира. Но я
хочу поединка против Николая
Валуева. И он также хочет по-
единка со мной. Но вы просто
не можете себе представить,
насколько сложно сделать
этот поединок реальным, по-
скольку с Доном Кингом
очень трудно иметь дело...

Не менее эффек-
тной и еще более
быстрой оказалась
победа и 32-летнего
Султана Ибрагимова.
Официальный пре-
тендент на чемпион-
ский пояс по версии
WBO Ибрагимов был
бы рад встретиться в
этот вечер с совсем
другим соперником -
обладателем титула
Шенноном Бриг-
гсом. Однако за не-
сколько недель до назначенного боя Бриггс сослался на проблемы
со здоровьем и перенес встречу - предположительно на один из
летних месяцев.

Промоутерам российского боксера пришлось срочно искать Сул-
тану другого оппонента. Выбрали могучего мексиканца Хавьера
Мора по прозвищу «Монстр» с карьерой из 26 боев: 21 победа (17
нокаутом), одна ничья, три поражения.

Мора был так воодушевлен оказанной ему честью, что с первых
же секунд бросился в атаку. И был немедленно отправлен в нокда-
ун точным ударом Ибрагимова. Мексиканец поднялся и показал, что
сможет продолжить. Но  Султан решил не тешить соперника надеж-
дой и серией мощнейших ударов по корпусу Монстра вынудил ре-
фери остановить поединок уже на 46-й секунде первого раунда.

- Вскоре я надеюсь увидеться с Шенноном Бриггсом, – сказал Ибра-
гимов. – Я надеюсь увидеться с ним в ринге. А то он слишком много
говорит... Я был готов к десятираундовому бою. Я знал, что он очень
сильный парень. Но все закончилось намного раньше, чем я думал...

Мора так прокомментировал свое поражение: «Я отчаянно бро-
сился в бой, и при этом раскрылся. Я не показал все на что спосо-
бен, но я показал огромное желание победить».

Íàðâàýñ ïîáèë Àñëóìà

Ýø íîêàóòèðîâàë Ñèöèëèàíî

Вместе с тем

Рассел Кроу будет
учить Костю Цзю

Пора «лечить» Бриггса!
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Любители и профессиона-
лы горнолыжного спорта пла-
неты с огромным интересом
следили за чемпионатом
мира по горнолыжному
спорту, который проходил в
Швеции.

К сожалению среди множе-
ства соревнующихся стран не
было моей страны. Не было
даже отдаленного намека на
участницу или участника из
Грузии.

Исчезновение грузинско-
го профессионального гор-
нолыжного спорта с европей-
ского и мирового горизонта
вызывает серьезную озабо-
ченность спортивной обще-
ственности Грузии.

На заре зарождения гор-
нолыжного спорта, Грузия
имела таких корифеев, как
Миша Гавва и Лала Панджи-
кидзе, которые своим мас-
терством поражали Европу (в
те времена на американском
и других континентах горно-
лыжного спорта почти не
было). Их традицию побеж-
дать продолжили Ибрагим
Джангобеков, Боря Кахиани,
Сосо Наскидашвили и дру-
гие.

В середине 70-х годов про-
шлого столетия, в связи с
возникновением группы тби-
лисских энтузиастов горно-
лыжного спорта и становле-
ния во главе с Солико Евти-

хиевичем Хабеишвили, в на-
шей республике началось
возрождение горнолыжного
спорта, в особенности, детс-
кого во главе с директором
детско-юношеской горнолыж-
ной школы Зурабом Майсу-
радзе.

В результате группа изыска-
ла финансовые и материаль-
ные средства, построила и
абсолютно бескорыстно ульт-
расовременную базу. За 3-4
года были построены:

- высокогорный (на высо-
те 2000 метров над уровнем
моря) четырехзвездочный
спортотель и целый ряд дру-
гих мест комфортабельного
высокогорного жилья; пять
канатных дорог; 10 горнолыж-
ных трасс, - мужские и женс-
кие для спецслалома, слало-
ма-гиганта, супергиганта и
скоростного спуска со старто-
выми домиками, получившие
сертификаты международной
федерации ФИС.

Были приобретены и по-
ставлены: до 15-ти снегоутап-
тывающих машин разных

страна гор без горнолыжников?
фирм; соревновательный
реквизит, устройства хроно-
метража, видеоаппаратура;
детский, взрослые и тренерс-
кий горнолыжный инвентарь и
многое другое.

Из всего вышеперечислен-
ного особо следует отметить
трассу скоростного спуска,

подобных которой (здесь
была зафиксирована ско-
рость 125 км/час) с таким вы-
соким уровнем безопасности,
в мире единицы и, казалось
бы, грузинским скоростникам
с их взрывным и рискованным
характером и «карты в руки».
Ан нет. За чуть ли не 25 лет
трасса использовалась всего
два-три раза, когда ее готови-
ли российские горнолыжники
и ходить по ней можно было
только с их разрешения.

Горнолыжный спорт, - весь-
ма интеллектуальный вид.
Инвентарь, обслуживающая
техника, устройства содержа-
ния инвентаря, - все это высо-
кие технологии в самом со-
временно понимании этого
слова. Поэтому эффективно
управлять развитием этого
вида спорта под силу только
высокообразованным эруди-
рованным людям, «заражен-
ным» энтузиазмом и одержи-
мым высоким патриотизмом.

В последние годы наш гор-
нолыжный спорт управляется
единолично, в отличие от ра-

ботающего ранее коллегиаль-
ного принципа управления.
Тренеров, в нормальном пони-
мании этого слова, у нас нет,
за исключением одно-двух и
то находящихся «в тени». Зато
есть администраторы, кото-
рые почему-то перманентно
стараются устраивать долго-

срочные выезды малочис-
ленной сборной за рубеж,
в основном в Европу. Это
чрезвычайно дорого и, как
показывает практика, - ма-
лоэффективно, тем более,
что дома имеются все ус-
ловия для нормальной
тренировки и проведения
соревнований самого вы-
сокого ранга. Эта возмож-
ность была доказана ус-
пешным проведением в Гу-
даури женского этапа Куб-

ка Европы, на котором наши
три горнолыжницы, Эка Эди-
шерашвили, Софья Малович-
ко и Тамуна Микеладзе пока-
зали результат европейского
класса.

Поскольку горнолыжный
спорт не игровой вид и не еди-
ноборство, совместные с ев-
ропейскими горнолыжниками
тренировки в больших дозах,
почти ничего не дают: не бу-
дет же наш лыжник гоняться по
трассам за высококлассным
европейским горнолыжником
с целью посмотреть, как пос-
ледний выполняет тот или
иной элемент прохождения
трассы. Гораздо эффективнее
изучать видеозаписи хоты бы
30-ти первых номеров на том
же первенстве мира в Шве-

ции. Нужна только видеоаппа-
ратура. Помимо этого, конт-
роль за пребыванием сбор-
ной за рубежом, практически
невозможен, что, как показы-
вает практика, зачастую при-
водит к неприглядным фак-
там.

Из-за того, что квалифика-

ционные соревнования за по-
падание в сборную Грузии, по-
чему-то почти не проводятся,
в большинстве случаев горно-
лыжники попадают и выпада-
ют из сборной по субъектив-
ному решению одного челове-
ка. Это плохая практика, одной
из причин отказа от включе-
ния Бакуриани в число пре-
тендентов на проведение зим-
них Олимпийских игр 2014
года, было отсутствие опыта
проведения профессиональ-

ных соревнований за после-
дние годы. Мемориальное со-
ревнование ветеранов, посвя-
щенное памяти Сулико Хабе-
ишвили, Мемориальное со-
ревнование «Сухия» и Детское
мемориальное соревнование,
посвященное памяти Вато Пи-
пия, которые в Гудаури прово-
дятся с завидным постоян-
ством, являются скорее праз-
дниками с грустью об ушед-
ших, нежели соревнованиями
профессионалов.

О результатах подобного
управления развитием горно-
лыжного спорта в Грузии мож-
но сказать, что за последнее
десятилетие мы постепенно,
но уверенно скатились к нулю.

Что касается работы с деть-
ми – горнолыжниками, она, как

и все остальное, находится в
плачевном состоянии. Ко мне
обращаются родители, жалу-
ясь на резкое снижение дис-
циплины, отсутствие работы с
детьми на склоне, низкую ква-
лификацию тренеров. В одно
из воскресений января этого
года в Гудаури своими глаза
видел девочку лети 13-ти, у ко-
торой в одной руке была за-
жженная сигарета, а в другой
начатая бутылка водки. Она
ходила на лыжах в форме и с
эмблемой одной из детских
школ между людьми в толпе
продвигающимися на посадку
в кресла подъемника. Это было
ужасное зрелище, но на него
никто не прореагировал.

Обучение и сертификация
тренеров и инструкторов у нас
отсутствует, что ведет к допус-
ку неквалифицированных, а
может быть и криминальных
личностей не только к детям,
но и к нашим и зарубежным
туристам. Предложения об
открытии среднего учебного
заведения для подготовки тре-
неров и инструкторов в зда-
нии Гудаурской спортивной
школы-интерната, пока безот-
ветны. Департамент туризма
тоже почему-то молчит. Как
они собираются развивать
туризм без сертифицирован-
ных инструкторов, не понятно.

Между тем, следовало бы
собрать максимально расши-
ренный горнолыжный актив
Грузии (съезд горнолыжни-
ков). На нем должны присут-
ствовать все, кто болеет за
судьбу горнолыжного спорта в
Грузии:  руководители страны,
министр культуры и спорта,
министр науки и образова-
ния, председатель Департа-
мента  туризма, представите-
ли горнолыжных  регионов Ад-
жарии (вблизи перевала Го-
дердзи), Гурии (Бахмаро),
Имерети (Зекарский пере-
вал), Верхней Абхазии (Кодор-

ское ущелье),
Сванети (Мес-
тия), Боржомс-
кого ущелья (Ба-
куриани), Каз-
бегского и Ду-
шетского райо-
нов (Гудаури,
Хандос хеви),
Кахетии (г.Циви
над Телави),
Рачи (Шови);

На съезде
провести сво-
бодные выборы
национальной
Ф е д е р а ц и и
горнолыжного
спорта Грузии;

- поручить
выбранному ру-

ководству Федерации разра-
ботать минимум трехлетнюю
программу возрождения гор-
нолыжного спорта в Грузии по
всем направлениям (профес-
сиональное, детское, ветеран-
ское, тренерско-инструкторс-
кое, судейское и т.д.);

Следует также изучить и
представить в кратчайшие
сроки возможные варианты
изыскания финансовых и ма-
териальных средств с
просьбой к президенту по-
мочь в данном вопросе. Все
вышеперечисленное надо де-
лать как можно быстрее, ина-
че гибель горнолыжного
спорта Грузии превратится в
необратимый процесс.

Владимир МАЛОВИЧКО



1 0 13 марта 2007 г.ЛЮДИ ФУТБОЛА

Майкл ХЭРРОЛД,
Лондон, uefa.com

В прошлое воскресе-
нье в Англии состоялся
матч с приставкой «су-
пер», когда в четверть-
финале кубка страны
сошлись непримири-
мые соперники - «Тот-
тенхэм» и «Челси».

Дерби разделило
Лондон на два лагеря.
Интересно, что то же са-
мое произошло в сто-
лице  Кот-д’Ивуара -
Абиджане.

Прошлым летом Ди-
дье Зокора последовал
примеру Коло Туре, Эм-
манюэля Эбуэ, Саломо-
на Калу и Дидье Дрог-
ба, став пятым ивуа-
рийцем в премьер-
лиге. Он перешел в «Тот-
тенхэм» из французско-
го «Сент-Этьена». С тех
пор лондонские дерби
стали чем-то вроде по-
вода для встреч ивуа-
рийских игроков, и Зо-
кора будет рад увидеть
старого друга Дрогба.

«Перед каждым таким
матчем мы созванива-
емся и подначиваем
друг друга, мол: «Мы по-
бедим! - А я забью вам
два-три гола!», - улыба-
ется полузащитник
«шпор» в беседе с
uefa.com. - Веселимся от
души. Однако на поле я
забываю, кто такой Дрог-
ба, - играют «Тоттенхэм»
с «Челси». Он может при-
хватить меня за майку
при розыгрыше углово-
го, но это просто шутка,
ничего серьезного».

Зокора улыбается,
вспоминая такие мо-
менты. Он доволен жиз-
нью в Лондоне, хотя и
считает, что болельщи-
ки «шпор» еще не виде-
ли его лучшей игры. Как
и «Тоттенхэм» в целом,

нынешний сезон Зокора
проводит неровно. На
это во многом повлияла
малярия, которую хав-
бек недавно перенес.
«Лучшее еще впереди, -
философски заметил
полузащитник. - Нельзя
мерить себя по двум-
трем удачным матчам,
надо постоянно играть
на высоком уровне. Фут-
бол в Англии гораздо
быстрее, чем во Фран-
ции. А если не привык к
такому темпу, сложно
адаптироваться».

Но сменить Францию
на Англию было куда лег-
че, чем переехать из
Африки в Европу шесть
лет назад, когда Зокора
пополнил ряды бельгий-
ского «Генка», окончив
известную футбольную
академию «Мимоза» в
Абиджане. «Мне было 18
или 19 лет, я был совсем
один, никого не знал. Те-
перь же рядом со мной
друзья, и это очень по-
могло. Я говорил с Дрог-
ба и Коло Туре, и они вы-
соко оценили и «Тоттен-
хэм», и город. Они по-
могли мне адаптиро-
ваться к английской
лиге. Теперь я чувствую
себя отлично и привык
уже ко всему. Сейчас мы
играем хорошо, и наде-
юсь, так оно и будет в
будущем».

Болельщики «Тоттен-
хэма», конечно же, не
против последнего выс-
казывания Зокора. Ведь
«шпоры» не только име-
ют шанс взять Кубок Ан-
глии, но и продолжают
бороться за Кубок
УЕФА. «У «Тоттенхэма»
богатая история выступ-
лений в этом турнире, и
мы очень хотим, чтобы
клуб вновь завоевал тро-
фей. Это действительно
важно для нас, и мы не

М а р т о н
ДИНЬЕШ,

Будапешт,
uefa.com

Легендар-
ный игрок
сборной Венг-
рии Ференц
Пушкаш так
много сделал
для мирового
футбола, что
каждый бо-
лельщик дол-
жен знать
хотя бы один
факт из его
биографии.

Например,
что Пушкаш был одной
из главных звезд сбор-
ной Венгрии образца 50-
х, которая завоевала зо-
лото Олимпиады, дваж-
ды разгромила Англию и
вышла в финал чемпио-
ната мира. Или то, что он
установил рекорд ре-
зультативности на меж-
дународной арене, забив
84 мяча. Или, что его
игра в составе мадридс-

кого «Реала» принесла
«королевскому клубу»
немало славных побед.
Ну или хотя бы то, что
аукцион документов из
его личного архива выз-
вал огромный интерес
по всему миру.

Все это лишь эпизоды
из удивительной био-
графии футболиста по
прозвищу «Неудержи-
мый майор». Вышла в
свет книга венгерского
журналиста Гьорги Сел-
леши «Пушкаш», в кото-
рой рассказывается не
только о подвигах игро-
ка на футбольном поле,
но и о жизни человека,
вынужденного на 25 лет
покинуть родину после
того, как в 1956 году вой-
ска СССР вторглись на
территорию Венгрии.

«Пушкаш говорил о
родине едва ли не со сле-
зами на глазах, поэтому
людям очень трудно по-
нять, почему он вернул-
ся лишь в 1981 году, -
пишет Селлеши. - Пуш-
каш боялся пожизненно-
го заключения, которым
«награждали» дезерти-
ровавших солдат».

«Собирая материал
для книги, я встречался
со многими людьми. Каж-
дый, кто знал Пушкаша,
называл его самым при-
ятным человеком из всех
своих знакомых, - продол-
жает Селлеши. - Практи-
чески никто не отзывался
о нем в первую очередь
как о футболисте.

Это удивило меня. Как
сказал его экс-партнер
по нападению «Реала»
Альфредо Ди Стефано,
Пушкаш заслуживал «де-
сять из десяти» как фут-
болист и как человек».

Автор книги про Фе-
ренца Пушкаша родился

на 50 лет позже леген-
дарного футболиста - в
1977 году. Почти десять
лет он изучал золотое
время венгерского фут-
бола и взял более сотни
интервью. Селлеши бе-
седовал с президентом
«Реала», одноклубника-
ми Пушкаша и даже с пе-
реводчиком, который
помогал венгру, когда тот
тренировал «Панатинаи-

кос». В 1971 году Пушкаш
вывел «Пао» в финал
Кубка европейских чем-
пионов, что является
уникальным достижени-
ем для Греции.

Селлеши уверен, что

Пушкаша считают при-
мером для подражания
все венгерские футбо-
листы. «Любой мальчу-
ган, который начинает
заниматься футболом,
хочет стать самым тех-
ничным, - говорит вен-
герский журналист. - В
то же время он хочет
быть главной фигурой
на поле и обладать хоро-
шим чувством юмора.
Потому что характер
Пушкаша подает им при-
мер и до сих пор живет в
умах венгров».

Книга Селлеши полна
забавных историй из
детства Пушкаша, когда
он 13-летним мальчиш-
кой уже играл за «Гон-
вед». Специально для
него болельщики сдела-
ли небольшой помост
рядом с забором базы,
находившейся непода-
леку от его дома, чтобы
юному Ференцу не нуж-
но было делать крюк и
ходить через главные во-
рота. А когда Пушкаш
стал игроком «Реала», на
первой открытке, при-
сланной из Мадрида,
значилось: «Привет из
нового цеха!» Другая сто-
рона жизни Пушкаша в
Венгрии долгое время
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оставалась в тени. Фут-
болист совершал турне
по Испании в составе
«Гонведа», когда Советс-
кий Союз ввел войска на
территорию его родины.
Пушкаш и несколько его
партнеров бежали за
границу и не играли в
течение двух лет. Затем
легендарный футболист
присоединился к «Реа-
лу», завоевал в составе

«королевского клу-
ба» три Кубка чемпи-
онов и даже успел по-
играть за сборную
Испании.

В Венгрии прес-
сой управляло госу-
дарство, и вскоре га-
зеты превратили вче-
рашнего героя в тол-
стого пьяного негодяя

и «дезертира», к которо-
му многие относились с
откровенной ненавис-
тью. Пушкаш не собирал-
ся отвечать на это. «Он не
хотел реагировать из-за
границы, потому что бо-

ялся за родственников,
оставшихся в Венгрии»,
- объясняет Селлеши.

Удивительно, но вы-
нужденная ссылка помог-
ла карьере футболиста.
«До 1956 года Пушкаш иг-
рал в Венгрии и был глав-
ным и на поле, и за его
пределами. Он играл в
карты, выпивал, балагу-
рил. После отъезда в Ис-
панию он стал настоящим
профессионалом. Мож-
но сказать, что кровавая
революция 1956 года,
одна из самых печальных
страниц венгерской исто-
рии, сыграла на руку Пуш-
кашу-футболисту».

Лишь после падения
коммунистического ре-
жима с Пушкаша были
сняты все обвинения.

«После политических
перемен мы наконец смог-
ли напомнить стране о
золотых годах венгерско-
го футбола. Мы написали
эту книгу, чтобы вернуть
стране настоящего героя,
которого унесла с родины
политическая буря», - ска-
зал Селлеши. Жена Фе-
ренца Эржебет добави-
ла: «Мой муж хотел, что-
бы Гьорги написал эту
книгу - о настоящей жиз-
ни Пушкаша».

Игра Зокора
жалеем сил ради дости-
жения цели, - подчеркнул
Зокора. - Когда за твоей
игрой следит полный
стадион, это подстегива-
ет и заставляет лезть из
кожи вон».

Зокора привык к боль-
шим матчам. Его игра
на минувшем чемпиона-
те мира убедила вла-
дельцев «Тоттенхэма»
заплатить 12 миллионов
евро и принесла Зокора
место в символической
сборной Африки по ито-
гам года. И все же, пос-
ледние 12 месяцев выда-
лись не самыми просты-
ми в карьере 26-летнего
ивуарийца по прозвищу
Маэстро. Его стали ис-
пользовать на месте
опорного хавбека вмес-
то ушедшего в «Манчес-
тер Юнайтед» Майкла
Каррика, хотя ранее Зо-
кора действовал на ата-
кующей позиции в цент-
ре поля. Плюс пресса
подняла шум вокруг ин-
цидента с его участием
в игре с «Портсмутом»,
где Зокора, по мнению
газет, симулировал на-
рушение. «Я не обман-
щик», - коротко говорит
в ответ на это африка-
нец.

Ивуариец осознает,
как важно ловить мо-
мент. Несколько лет на-
зад его брат Армандо,
купаясь, утонул, и Зоко-
ра сделал на руке татуи-
ровку с его именем, ко-
торая напоминает ему,
как скоротечна жизнь.
Он также поддерживает
отношения с «Мимозой»
и пытается делать хоть
что-то, чтобы молодое
поколение имело воз-
можность пробиться на
самый верх. «Я всегда
возвращаюсь на родину.
Там люди гордятся нами.
У всех должен быть такой

шанс. Когда у меня
появляется воз-
можность помочь
другим африканс-
ким футболистам,
я всегда делаю это
с огромным удо-
вольствием».

Зокора не забы-
вает и про «Тоттен-
хэм». «Когда еду в
Абиджан, всегда с
собой беру штук 30
футболок клуба на
подарки, - рассказал
игрок. - Моим друзь-
ям безумно нравит-
ся носить майку
«Тоттенхэма» с фа-
милией Зокора на
спине. Это лучший
подарок, который я
могу сделать». Про-
должая разговор о
его товарищах по
премьер-лиге, Зоко-
ра говорит:

«Правда, бо-
лельщиков прихо-
дится делить. Мои
поклонники под-
держивают «Тот-
тенхэм», фаны
Коло и Эбуэ пере-
живают за «Арсе-
нал», за Дрогба
следят болельщики
«Челси». Так что
Абиджан поделен
на три части»...

«Как сказал его экс-партнер по напа-
дению «Реала» Альфредо Ди Стефа-
но, Пушкаш заслуживал «десять из де-
сяти» как футболист и как человек»

Гьорги СЕЛЛЕШИ

«Он не хотел реагировать из-за
границы, потому что боялся за род-
ственников»

Гьорги СЕЛЛЕШИ
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Дарио ЛОПЕС,
Мадрид, uefa.com
На позапрошлых выходных

«Барселона» уступила «Севи-
лье» в чемпионате Испании,
после чего тренер гранатово-
синих Франк Райкаард заме-
тил, что один матч никогда не
решает судьбу
всего сезона.
«Севилья» отнес-
лась к победе над
каталонцами со-
всем по-другому,
ведь клуб Хуанде
Рамоса преодо-
лел очередной
психологический
барьер на пути к
первому чемпи-
онскому титулу с
1946 года. В про-
шлом сезоне «Се-
вилья» блеснула
на европейской
арене, завоевав
Кубок УЕФА, кото-
рый стал ее пер-
вым трофеем за
60 лет. Вскоре
последовала по-
беда в Суперкуб-
ке УЕФА над той
же «Барсой». Вне-
запно андалузцы
оказались в цент-
ре внимания,
причем Рамос
удостоился такой
участи впервые в
карьере.

Большую часть
тренерской карь-
еры в Испании
52-летний спе-
циалист оста-
вался в тени.

Пожалуй, луч-
шим его достиже-
нием был выход
со скром-
ным «Райо
Вальекано»
в четверть-
финал Куб-
ка УЕФА-
2 0 0 0 / 0 1 .
Ныне «Се-
вилья» уве-
ренно ли-
дирует в
«примере», и скромный трудо-
любивый тренер видит жизнь
совсем с другой стороны. «Ког-
да вы выигрывате какой-ни-
будь титул, то оцениваете себя
по-новому, но ведь то же самое
происходит и с футболиста-
ми, - говорит Рамос в интер-
вью uefa.com. - Вы замечаете,
что вас начали узнавать.
Например, недавно я был
на конгрессе  тренеров
УЕФА в Женеве, где мне до-
велось общаться с лучши-
ми специалистами совре-
менного футбола».

Хуанде Рамос заслужил
свое место на вершине после
18 месяцев работы с «Севиль-
ей», но даже он признает, что
взлет команды получился го-
ловокружительным. «Конечно,
дела у нас идут просто велико-
лепно. Однако я считаю, что
нужно получать удоволь-
ствие, не оглядываясь назад,
потому что в футболе жить
прошлым нельзя. Нужно на-
ходиться в настоящем време-
ни или даже в будущем. Я не
тот человек, который любит
почивать на лаврах и вспоми-
нать былые победы».

Рамос считает самого себя
лишь фрагментом севильс-
кой мозаики и уверен, что

Майкл ХЭРРОЛД, Лондон
История свидетельствует о

том, что недооценивать силу
ПСВ очень опасно. Чемпионы
Нидерландов стали единствен-
ной командой, не представляю-
щей пятерку ведущих европейс-
ких первенств на жеребьевке
четвертьфинала Кубка чемпио-
нов. На предыдущем этапе эйнд-
ховенцам противостоял «Арсе-
нал», который лично убедился,
что к команде Рональда Кумана
стоит относиться серьезно.

У Кумана с Кубком европейс-
ких чемпионов особые отноше-
ния. В 1988 году он в качестве иг-
рока помог дойти до вершины
ПСВ, а четыре года спустя в гра-
натово-синей футболке «Барсе-
лоны» забил в финале на «Уэмб-
ли» победный мяч в ворота «Сам-
пдории». Одну из стен в пресс-
центре на стадионе ПСВ украша-
ет плакат с изображением счаст-
ливого Кумана после памятного
триумфа эйндховенцев, и любой
журналист, встречаясь  с леген-
дарным голландцем, невольно
вспоминает о его былой славе.

Сегодня, тем не менее, эйнд-
ховенцев, когда дело касается
матчей между европейскими
грандами, куда чаще относят к
аутс а йд е -
рам. Аутсай-
дерами чем-
пионов Гол-
ландии счи-
тают даже на
р о д и н е .
В п р о ч е м ,
сами «фер-
меры», как
н а з ы в а ю т
эйндховенс-
кий клуб в
Нидерландах, не стыдятся свое-
го статуса и регулярно оставля-
ют с носом амбициозных амстер-
дамцев. Больше всего в Эйндхо-
вене ценят тяжелый труд, кото-
рый принес ПСВ немало плодов
на внутренней арене и за рубе-
жом. «Мы все вместе проделали
очень большую работу, - сказал в
интервью uefa.com полузащитник
ПСВ Тимми Симонс. - Пусть по
классу мы немного уступаем «Ар-
сеналу», у нас все равно есть воз-
можность показать хороший фут-
бол. Все говорят об одном, одна-
ко я думаю, мы хорошо потруди-
лись вместе. Мы знаем, как при-
спосабливаться к игре различных
оппонентов, а в футболе это
очень важно. Надо проявлять так-
тическую гибкость и понимать,
когда и как менять схемы и игро-
вые модели, а Куман в этом раз-
бирается великолепно. Чтобы
оценить его тренерский потенци-
ал, достаточно оглянуться на его
игровую карьеру».

В прошлом году Куман проде-
монстрировал Европе, насколь-
ко опасны могут быть его коман-
ды, когда их недооценивают.
«Бенфика» под его началом по
пути в 1/4 финала оставила за
бортом Лиги чемпионов «Манче-
стер Юнайтед» и «Ливерпуль»,
причем тренеру «Арсенала» Ар-
сену Венгеру проигрывать гол-
ландцу тоже не впервой. В четы-
рех матчах против команд Кума-
на - дважды против «Аякса» и
дважды против ПСВ - «канониры»
не одержали ни одной победы.
В этих поединках лондонцы за-
били всего один гол, причем его
на свой счет записал защитник
ПСВ Алекс,  срезавший мяч в
собственные ворота.

О вязкой манере игры команд

Лица

Âñå âûøå, è âûøå, è âûøå
весь персонал клуба «вино-
вен» в блестящих результатах.
Когда он пришел в команду, то
решил продолжать работу,
начатую своим предшествен-
ником Хоакином Капарросом.
В то же время каждый работ-
ник клуба занимается своими

задачами и решает их на от-
лично. Рамон Родригес Верде-
хо по прозвищу Мончи воз-
главляет отдел селекции и
просматривает талантливых
воспитанников «Севильи»,
главный психолог Мигель Ан-
хель Гомес помогает футболи-
стам обрести уверенность в
собственных силах, а диетолог
Антонио Эскрибано делает так,
чтобы игроки подходили к мат-
чам в идеальном состоянии.
Ну а главным творцом револю-
ции в «Севилье» стал прези-
дент клуба Хосе Мария дель
Нидо. Другие клубы наверня-
ка бы сдулись, если бы за ко-
роткий период им пришлось
расстаться с Хосе Антонио
Рейесом, Серхио Рамосом,
Жулио Баптистой и Хавьером
Савиолой. Однако в «Севи-
лье» незаменимых футболи-
стов нет. «Нам нужно было пе-
рестроить команду, - говорит
Рамос. - Новички замечатель-
но заменили тех, кто покинул
наши ряды. Конечно, все они
очень старались, да и период
адаптации прошел достаточно
быстро. У нас здесь каждый
занимается своим делом».

«Чтобы клуб успешно суще-
ствовал и развивался, каж-
дый должен иметь обязаннос-

ти и успешно выполнять их.
Например, у меня великолеп-
ные отношения с президен-
том дель Нидо. У меня полная
автономия, и он никогда не
вмешивается в мою работу. Я
прошу команду играть в опре-
деленной манере, и футболи-

сты прекрасно выполня-
ют мои указания.

Ну а на самом деле,
именно игроки выходят
на поле и добиваются
результата, так что осо-
бой похвалы заслужива-
ют именно они», - добав-
ляет наставник «Севи-
льи».

Когда Рамос стал но-
вым тренером «Севи-
льи», болельщики не
встретили его с распро-
стертыми объятиями,
ведь по ходу карьеры он
работал и со злейшим
врагом команды - «Бети-
сом». Взаимная непри-
язнь севильских клубов
достигла апогея в недав-
нем матче на Кубок Ис-
пании, когда брошенная
с трибун бутылка попала
в голову Рамосу, кото-
рый потерял сознание.
«Когда я пришел в себя,
врачи посоветовали мне
немного побыть в разде-
валке, поскольку футбо-
листы были очень взвол-
нованы моим состояни-
ем, - рассказывает Ра-
мос. - В этом нет ничего
необычного, ведь все мы
объединены общей це-
лью. Просто надеюсь,
что подобного больше не
повторится. Такие инци-
денты не должны слу-
чаться на стадионах».

К счастью, «Севилья»
гремит на весь
мир исключи-
тельно по фут-
больным причи-
нам. Клуб мечта-
ет отстоять Кубок
УЕФА и уже до-
шел до четверть-
финала нынеш-
него турнира.
Кроме того, дру-

жина Рамоса наверняка смо-
жет дебютировать на группо-
вом этапе Лиги чемпионов
УЕФА, даже если не завоюет
золото национального первен-
ства. Таким образом, главной
задачей «Севильи» будет
удержать своих лидеров в
межсезонье. К Даниэлу Алве-
су, Антонио Пуэрте, Фредери-
ку Кануте и Хесусу Навасу про-
являют интерес ведущие ев-
ропейские клубы, да и Рамо-
са сватают в ряд команд вы-
сочайшего калибра.

Однако представители «Се-
вильи» уже привыкли к подоб-
ного рода слухам и ажиотажу.

Уровень игры позволяет
говорить о том, что команда
по праву может считаться
лучшей в Европе, хотя уча-
ствует в Кубке УЕФА, а не в
Лиге чемпионов. «Когда мы
одолели «Барселону», еще
несколько человек обратили
на нас внимание и задума-
лись. У нас нет причин бо-
яться кого-либо. Меня же
здесь абсолютно все устра-
ивает. Очень надеюсь, что
мы останемся на нынешнем
уровне до конца сезона, как
получилось в прошлом
году», - сказал в заключение
испанский специалист.

Анализ

Прилежный
ученик

Кумана говорилось немало: в
среду насыщенная средняя ли-
ния гостей по-хорошему так и не
дала развернуться полузащите
«Арсенала». Но определяющими
в победе ПСВ стали все-таки
дисциплина и организованность.

Самоотверженности эйндхо-
венцев, до конца боровшихся за
каждый мяч и спешивших на вы-
ручку друг другу, можно только
позавидовать. А ведь именно эти
качества позволили в 2005 году
добраться до Кубка чемпионов
отнюдь не звездному «Ливерпу-
лю» Рафаэля Бенитеса, а за сезон
до этого принесли успех скром-
ному «Порту»  Жозе Моуринью.

В финале двухлетней давно-
сти «Ливерпуль» встретился с
«Миланом», однако на месте «рос-
сонери» легко мог оказаться ПСВ.
Победу над эйндховенцами крас-
но-черным в полуфинале обес-
печил точный выстрел Массимо
Амброзини в добавленное к от-
ветному поединку время. ПСВ
во втором матче обыграл сопер-
ника со счетом 3:1, однако путе-
вка в финал благодаря голу на
выезде досталась миланцам.

С тех пор состав ПСВ претер-
пел серьезную перестройку, со-
хранив всего четырех свидетелей

тех памят-
ных матчей.
Костяк, впро-
чем, остался
прежним: за
вратарский
рубеж по-
п р е ж н е м у
о т в е ч а е т
Эурельо Го-
мес, Алекс
цементирует
центр оборо-

ны, неувядающий Филип Коку ди-
рижирует игрой своих партнеров
в средней линии, а соперников
регулярно огорчает Джеффер-
сон Фарфан. В нынешнем сезоне
чаще других на первых ролях ока-
зывается Алекс, и в среду он сно-
ва стал главным героем. Забив в
середине второго тайма мяч в
сетку собственных ворот, защит-
ник за семь минут до конца застал
врасплох Йенса Леманна и спол-
на реабилитировался.

«Без Алекса мы были бы дру-
гой командой», - говорит левый
защитник эйндховенцев Джей-
сон Кулина. Эти же слова можно
сказать и про 43-летнего Кумана.
Планка, когда он сменил летом
прошлого года на тренерском
мостике ПСВ Гуса Хиддинка, была
поднята очень высоко. В конце
концов, именно Хиддинк, ныне
тренирующий сборную России,
привел ПСВ к триумфу 1988 года,
а в 2005 едва не шагнул с эйндхо-
венцами в финал Лиги чемпио-
нов. Однако Кумана уровень за-
дач, стоящих перед сильнейшим
клубом Нидерландов последних
лет, не смутил.

Он без раздумий принял эста-
фету. Под его руководством ПСВ
приближается к очередному чем-
пионскому титулу в Голландии и
продолжает прогрессировать в
Европе. В плей-офф Лиги чемпи-
онов эйндховенцы пробились
впервые только два года назад,
превратившись к сегодняшнему
дню в завсегдатаев кубковых ста-
дий. Вместе с Куманом. ПСВ - тре-
тья команда, которую он выводит
в четвертьфинал Кубка чемпио-
нов. С третьей попытки он навер-
няка постарается сделать на шаг
дальше, чтобы раз и навсегда из-
бавить ПСВ от ярлыка аустайдера.

Цитата
«Я не тот человек, который любит почивать

на лаврах и вспоминать былые победы»
Хуанде РАМОС
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Иван КИСЕЛЕВ,
Екатерина ГЕРАЩЕНКО

Российские бо-
лельщики в 2007
году смогут смот-
реть игры команд
футбольной Пре-
мьер-лиги бес-
платно, как и рань-
ше. Дмитрий
Медведев дого-
ворился об этом с
р у к о в о д с т в ом
«НТВ-Плюс» и кана-
ла «Спорт». Экск-
люзивный кон-
тракт РФПЛ со
спутниковым каналом на
100 миллионов долларов
будет пересмотрен. Экс-
перты медиарынка не со-
мневались в том, что кон-
фликт закончится в
пользу чиновников.

Эксклюзивный контракт
Российской футбольной
премьер-лиги со спутнико-
вым каналом «НТВ-Плюс»
не будет действовать в
2007 году. Первый вице-
премьер Дмитрий Мед-
ведев справился с пору-
чением Владимира Пути-
на за два дня.

«Показ футбольных
матчей российского чем-
пионата в этом году про-
должится в бесплатном
режиме», - сообщил госпо-
дин Медведев в ходе ви-
зита в Анапу. Официаль-
ный представитель РФПЛ
Георгий Черданцев заявил
газете ВЗГЛЯД, что «не об-
ладает информацией»  по
данному вопросу.

Как сообщала газета
ВЗГЛЯД, Российская фут-
больная премьер-лига не-
давно продала эксклюзив-
ные права на трансляцию
матчей «НТВ-Плюс». По со-
глашению сторон показы
должны были быть вклю-
чены в сетку спутниково-
го вещания. В федераль-
ном эфире предполага-
лось оставить только цен-
тральные матчи туров.
Транслировать их, по пла-
ну чиновников РФПЛ, дол-
жен был Первый канал.
Сумма четырехлетнего
контракта Российской
футбольной премьер-лиги
с «НТВ-Плюс» составляла
100 миллионов долларов.

«НТВ-Плюс», входящий в
холдинг «Газпром-медиа»,
уже успел известить своих
клиентов, сколько будет
стоить просмотр футболь-
ных матчей чемпионата
России. Подписку на канал
«Наш футбол» можно ку-
пить за 299 рублей в месяц.
Но болельщикам, у которых
нет «тарелки» «НТВ-Плюс»,
придется купить все обору-
дование для просмотра
матчей. А оно стоит 4450
рублей. Если для жителей
Москвы поставить «тарел-
ку» многим по средствам,
то для провинции сумма
весьма велика.

В среду Владимир Пу-
тин объявил о намерении
вернуть футбольные мат-
чи на центральное телеви-
дение. Он поручил перво-
му вице-премьеру Дмит-
рию Медведеву, курирую-

щему развитие телевиде-
ния и радио, разобраться с
тем, что «намутили» функ-
ционеры РФС и менедже-
ры спутникового канала
«НТВ-Плюс».

«Что касается поруче-
ния, которое дал прези-
дент, я хочу проинформи-
ровать российских бо-
лельщиков о том, что со-
стоялось совещание с уча-
стием руководства «НТВ-
плюс» и телеканала
«Спорт», и в ходе этих кон-
сультаций было достигну-
то решение сохранить в
рамках текущего чемпио-
ната в полном объеме все
возможности по бесплат-
ным трансляциям фут-
больных матчей так же,
как это делалось в про-
шлом году», - заявил Дмит-
рий Медведев, которого
цитирует ИТАР-ТАСС.

Генеральный директор
Media Markt Константин
Исаков не удивлен тем,
что ситуация с трансляци-
ями футбольных матчей
быстро решилась в пользу
чиновников. «Существует
такая практика. У нас все
договоры, которые заклю-
чают участники рынка,
должны получать высшее
одобрение, - отметил экс-
перт. - Странно, что это
еще кого-то удивляет».

Футбольный болель-
щик со стажем на услови-
ях анонимности заявил га-
зете ВЗГЛЯД, что «очень
доволен». «Сэкономлю де-
сять тысяч рублей на тарел-
ке», - резюмирует фанат.

По словам болельщика,
его беспокоит только то,
что «по правилам УЕФА
государство не должно
вмешиваться в дела наци-
ональных футбольных
федераций, иначе их мо-
гут выгнать из союза».

Капитан сборной России
по футболу Егор Титов
уверен, что пока в России
необходим доступ к
спортивным трансляциям
через центральные телека-
налы. «Сейчас болельщики
не готовы платить за про-
смотр матчей. Но по такой
схеме живет вся Европа.
Чтобы посмотреть игру
полностью, нужно пла-
тить», - рассказал господин
Титов газете ВЗГЛЯД.

Он уверен, что в Рос-
сии постепенно начнет
действовать аналогичная
схема. «Любители спорта
смогут позволить себе
пять тысяч рублей в год
за доступ к трансляциям.
А пока не привыкли, луч-
ше оставить все как есть
и показывать матчи по
центральному ТВ», - счи-
тает Егор Титов.

Константин  ПУГАЧЕВ
Стартовавший деся-

того марта 16-й чемпи-
онат России по футбо-
лу, возможно, окажет-
ся не столь богатым на
скандалы, связанные с
договорными матча-
ми. Не потому, что все
вдруг станут честны-
ми, а потому, что сегод-
ня стало сложнее дого-
вориться. Так считает
известный журналист
Василий УТКИН.

В прошлом сезоне
независимые экспер-
ты и СМИ поставили
российскому футболу
неутешительный диаг-
ноз: он болен «договор-
няком». Конечно, за ко-
роткое время выле-
читься от этой болез-
ни, которая многие
годы подтачивала здо-
ровье самой популяр-
ной игры, невозможно.
Да, собственно, никто
российский футбол и
не лечил.

Хотя по некоторым
оценкам около трети
матчей можно было бы
отнести к категории до-
говорных или пропла-
ченных, ни одна экспер-
тная комиссия Россий-
ского футбольного со-
юза не решилась на-
звать вещи своими име-
нами. «Дайте нам фак-
ты, а мы разберемся», -
заявил президент РФС
Виталий Мутко.

Василий Уткин ре-
шил далеко не ходить,
а внимательно изучил
матч «Ростов» - ЦСКА и
пришел к выводу, что
встреча была договор-
ной. Если кто забыл, ее
результат (1:2) оказал-
ся выгоден будущим
чемпионам страны ар-
мейцам. Уткин же зая-
вил со страниц попу-
лярной спортивной га-
зеты, что дело нечис-
то, и нарвался на су-
дебный иск. ЦСКА об-
винил газету и журна-
листа в нанесении
ущерба деловой репу-
тации клуба и в февра-
ле выиграл дело в суде

первой инстанции. Га-
зета должна опублико-
вать опровержение.

Ответчики решили
подать апелляцию.

- В начале марта мы
должны были полу-
чить текст решения,
но судья заболела, по-
этому пока ничего но-
вого, - говорит Уткин.

- Решение суда вас
разочаровало?

- И да, и нет. На мой
взгляд, бессмысленно
такие дела разбирать в
суде. Даже если бы ре-
шение было вынесено в
мою пользу, наш фут-
бол это не спасло бы. И
непринципиально, как
называть явление:
странные матчи, дого-
ворные, проплаченные
или как-то по-другому.
Важна суть. Кстати,
термин «проплачен-
ный» я заимствовал у
Валерия Газзаева, кото-
рый использовал его,
говоря о непонравив-
шихся ему моих публи-
кациях.

Правда, в отличие от
него я никогда не испы-
тывал желания пода-
вать в суд.

- А за что вы так не
любите ЦСКА?

- Любовь и нелюбовь
- категории внепрофес-
сиональные. Я  в своих
материалах выражаю
свое мнение по тому
или иному факту или
событию независимо
от того, какие у меня от-
ношения с людьми, к
этому событию причас-
тными. Полузащитник
питерского «Зенита»
Владислав Радимов -
мой друг, но это никог-
да не мешало мне да-
вать резкие оценки его
поступкам. Вот и в слу-
чае с ЦСКА высказался
так, как считал нужным,
и, разбирая игру с «Ро-
стовом», привел фак-
ты, которые никто не ос-
порил.

Представим, что
официальная эксперт-
ная комиссия, изучив
запись матча, назы-

Дмитрий Медведев
обыграл

футбольную лигу
Матчи Российской футбольной
премьер-лиги по-прежнему будут
транслироваться по центральным
телеканалам

вает его договорным.
Что, клуб подаст на
нее в суд?

Да и разговоры о
том, что я якобы подо-
рвал деловую репута-
цию ЦСКА, - пустое.
Клуб заключил недавно
новые спонсорские кон-
тракты, выгодно прода-
ет и покупает футболи-
стов. А ущерб он нанес
себе сам: что может
быть хуже провала в
Кубке УЕФА?!

Так что в моих отноше-
ниях с ЦСКА и его руковод-
ством нет ничего лично-
го. Кстати, в неформаль-
ной обстановке мы пре-
красно общаемся с ар-
мейскими игроками.

- На ваш взгляд, в но-
вом сезоне договорных
матчей будет больше
или меньше?

- Думаю, меньше,
пот ом у  ч то  к  не м у
привлечено как никог-
да пристальное вни-
мание.

Кто-то считает, что об-
щественное мнение ни-
чего не решает. По отно-
шению к футболу это не
так. Или не совсем так.
Те, кто потерял стыд и
страх, будут находиться
под постоянным давле-
нием. «Договорняки»
спрячутся в привычное
подпольное место, кото-
рое они занимают в дру-
гих странах. Полностью
от них не избавиться,
однако договариваться,
как раньше, чуть ли не в
открытую, надеюсь,
больше не удастся.

- Говорят, без вмеша-

Известный комментатор крутит
хвосты футбольным «жирным котам»

тельства государства
проблемы договорных
матчей не решить.

- Если нашим фут-
болом займется госу-
дарство ,  боюсь,  он
загнется.

- ???
- Вспомните дело

«Алании», которая попа-
ла под горячую руку
прокуратуры при про-
верке деятельности
правительства Север-
ной Осетии. Все знают,
что запрещено платить
зарплату футболис-
там из бюджета, од-
нако платят. Если это-
го не делать, футбол,
да и весь наш про-
ф е с с и о н а л ь н ы й
спорт, погибнут.

- Вернемся к ЦСКА.
Почем у вы вз яли
именно матч против
«Ростова»?

- Мог бы разобрать
и другие, благо дого-
ворняков хватает, но с
чемпиона России осо-
бый спрос. Честно го-
воря, иногда жалею,
что ввязался в это
дело. Слишком много
времени потерял, от-
вечая на вопросы о до-
говорняках в Интерне-
те, на разбиратель-
ство в суде. У меня
дома живет кот. Когда
он хочет, чтобы я его
расчесал, подходит и
на своем кошачьем
языке объясняет, что я
должен сделать. Мне
все понятно. Но если
наш футбол сам не хо-
чет быть чище, почему
чистить его должен я?

Андрей СИМОНЕНКО
Гигантский олимпийс-

кий флаг, развевавший-
ся перед мэрией Ванку-
вера, где в 2010 году, как
известно, пройдут зим-
ние Олимпийские игры,
был похищен неизвест-
ными. Как выяснила по-
лиция, воры перереза-
ли кабель, который под-
держивал стяг на флаг-
штоке, в результате
чего полотнище рухнуло
вниз. Затем оно бес-
следно исчезло.

К счастью, это была
копия того флага, кото-
рый мэр Ванкувера по-
лучил в прошлом году на
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церемонии закрытия
Белой Олимпиады в Тури-
не. Но организаторам
предстоящих Игр от это-
го не легче, поскольку
отдельные жители Ван-
кувера уже не первый
раз выражают протест
против проведения в их
городе главного
спортивного форума че-
тырехлетия. Так, в про-
шлом месяце торже-
ственная церемония от-
крытия символических
часов, отсчитывающих
время до начала Олим-
пиады, была омрачена
хулиганским поведени-
ем некоторых граждан.

Они забросали часы
яйцами и банками с
краской, а один инди-
видуум забрался на
сцену и стал выкрики-
вать в микрофон раз-
ные гадости.

Примечательно, что
нынешний инцидент с
кражей флага произо-
шел всего за сутки до
начала визита специ-
альной комиссии Меж-
дународного олимпийс-
кого комитета, которая
проводит инспекцию
хода подготовки Ванку-
вера к Играм. Тем не ме-
нее оргкомитет заве-
рил, что последние про-

исшествия ни в коей
мере не отражают об-
щих настроений в горо-
де по поводу предстоя-
щей Олимпиады. «Это
отдельные личности
или очень-очень ма-
ленькая их группка», -
заявил один из предста-
вителей «Ванкувер-
2010». «Очень обидно,
что у нас находятся
люди, которые способ-
ны наносить шрамы ве-
ликой истории олим-
пийского движения», -
заявил, в свою очередь,
президент Канадского
олимпийского комитета
Майкл Чамберс.
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Игорь ЗЕМЛЯНСКИЙ
Евгению Бабичу исполнилось

бы почти 90 лет. Молодежь его
не знает, а болельщики со ста-
жем помнят - Бабич был хоккеис-
том-легендой. Душа и лидер ве-
ликой тройки  хоккейного ЦДКА
Бобров-Бабич-Тарасов. И в знаме-
нитой послевоенной «команде
лейтенантов» Евгений Бабич ста-
новился многократным чемпио-
ном СССР по хоккею с шайбой,
обладателем Кубка СССР по хок-
кею с мячом, двукратным чемпи-
оном мира и Европы, олимпийс-
ким чемпионом. Бабич вошел в
историю уже тем, что забросил
первую олимпийскую шайбу хок-
кейной сборной СССР.

В 1957 году Евгению Бабичу
представился шанс триумфаль-
но завершить карьеру игрока.

Чемпионат мира по хоккею
впервые проводился в Москве.
Но в игре с чехами Бабич полу-
чил травму, турнир досматри-
вал с трибуны. По рекомендации
Боброва, также повесившего в
тот год коньки на гвоздь, Бабича
назначили тренером ЦСКА по
хоккею с мячом. Однако два се-
зона не принесли успехов. Тут
бы и сказке конец, но в то же
время армейские звезды про-
сто-напросто выжили из коман-
ды Анатолия Тарасова, измотав-
шего их своими нагрузками.
Высокие начальники ЦСКА дове-
рили ответственный пост Баби-
чу. Евгений и не подозревал, что
через полгода его также неза-
метно сплавят.

В матче против «Динамо» Ни-
колай Сологубов, видимо, имев-
ший зуб на Бабича (когда Евге-
ний выступал за ВВС, он рукоят-
кой клюшки буквально вспорол
своему бывшему партнеру по
ЦДКА живот, едва не поставив
крест на карьере великого за-
щитника), раз за разом упускал
форвардов бело-голубых. Ар-
мейцы потерпели сокрушитель-
ное поражение со счетом 5:14.
Бабича, естественно, сняли. По-
том в карьере Бабича были пи-
терский СКА, немецкий «Фор-
вертс» и омский «Каучук». Гово-
рят, уже тогда у Бабича, недо-
вольного своими результатами,
стали сдавать нервы. В после-
дние годы жизни Бабич, не до-
бившись серьезных успехов на
тренерском поприще, работал
инструктором во всесоюзной
организации «Союзспортобъе-
динение». Знаменитый фор-
вард, забивший 160 шайб в 228
матчах, великий Бабич, ставив-
ший на колени канадцев, чехов,
шведов, занимался рутинной
организацией тренировочных
сборов третьесортных команд.
У Бабича было (по тем поняти-
ям) все: хорошая квартира, ма-
шина, офицерская пенсия...

Не было дела, соответствую-
щего его амбициям и таланту.
«Может, мне повеситься?» - то
ли в шутку, то ли всерьез, как
заклинание, изо дня в день по-
вторял Бабич, отвечая на встре-
воженные расспросы друзей.
Партнеры прозвали Евгения
Нуждой - за постоянную готов-
ность прийти на помощь, пожер-
твовать всем ради друга. Помочь
самому Бабичу оказалось неко-
му. В день своего рождения
(седьмого января 1972 года) Ев-
гений Бабич ушел из жизни...

Последний прыжок
Третьего августа 1984 года

в Москве добровольно ушел
из жизни один из самых попу-
лярных игроков советского
футбола 70-х годов Михаил
Булгаков. 32-летний экс-полу-
защитник московского «Спар-
така», любимец болельщиков,
выбросился из окна своей
квартиры на 11-м этаже дома
в Сокольниках. Смерть быв-
шего спартаковца Михаила
Булгакова не стала новостью
дня -  отечественный спорт
жил подготовкой к альтерна-
тивным Олимпийским играм
«Дружба-84». Булгакова похо-
ронили тихо и буднично на ста-
ром Митинском кладбище,

Ïîãàñøèå çâåçäû
Почему в списке самоубийц так много известных спортсменов?

без официальных речей,
спонсорских денег, холодной
учтивости.

В «Спартаке» Михаил отыграл
девять сезонов. Он пришел в
«народную команду» в 1970 году
и сразу завоевал любовь изыс-
канной спартаковской публики.
Булгаков с его ростом 167 см и
весом 67 кг выглядел малышом
на фоне мощных гренадеров-за-

щитников, но часто обыгрывал
их. Это, естественно, не могло
не нравиться публике. И арбит-
ры, как правило, вставали на сто-
рону «малыша» в его столкнове-
ниях с защитниками. Михаил,
зная это, умело оборачивал же-
сткую игру против себя в пользу
для команды. Такая стратегия без
высокого индивидуального мас-
терства не сработала бы. Булга-
ков был футболистом от Бога.

Михаил покинул «Спартак» ле-
том 1979 года. Вынужденное рас-
ставание со «Спартаком» стало
началом трагедии Михаила. Нача-
лись его скитания по городам
Союза - «Спартак» (Кострома),
«Кайрат» (Алма-Ата), «Динамо» (Са-
марканд), «Красная Пресня»...
Беда одна не ходит - начались не-
урядицы в семье. Частые переез-
ды мужа не укрепляют брак.

Семейные узы дали трещину.
Михаил вынужден был уйти из
семьи, оставив двух дочерей,
которых очень любил. По слухам,
накануне самоубийства Миша
позвонил жене Галине и сказал
ей, что хочет вернуться. Ему от-
казали. Тем не менее третьего
августа он каким-то образом ока-
зался в их с Галиной квартире на
Егерской (в этом доме тогда
жили Георгий Ярцев, Ринат Даса-
ев и многие другие спартаков-
цы) и даже сходил с младшей
дочкой во Дворец спорта «Со-
кольники», где дочь занималась
фигурным катанием.

Шестилетняя малышка и ста-
ла свидетельницей гибели отца
(ни Галины, которая в этот мо-
мент была на работе, ни стар-
шей дочери дома не было). Гово-
рят, Михаил позвонил маме, по-
просил у нее прощения, а потом
разбежался и с криком: «Прости-
те меня, дочки!» - выпрыгнул из
балконного окна: «Миша, упади!
Упади, Миша!» - обычно дружно
кричали спартаковские болель-
щики Булгакову, когда тот вхо-
дил в штрафную площадку со-
перников. И он часто падал в
надежде на пенальти в интере-
сах команды. Третьего августа
1984 года Михаил Булгаков упал
в последний раз в жизни. Через
несколько лет бывшая супруга
Михаила Булгакова Галина выш-
ла замуж и вместе с новым му-
жем уехала жить за границу...

«Ухожу в возрасте Христа»
В середине 80-х годов мало

кто сомневался, что Женя Бело-
шейкин если и не затмит славу
Вячеслава Третьяка, то как ми-
нимум повторит его блестящую
карьеру. В 19 лет

Белошейкин дебютировал в
составе национальной сбор-
ной. В 20 лет получил место
ее основного вратаря, унасле-
довав 20-й номер своего ве-
ликого предшественника Вла-
дислава Третьяка. В 1986-м в
Москве 20-летний Евгений Бе-
лошейкин стал чемпионом
мира и лучшим вратарем ми-
рового первенства. Слава,
свалившаяся на новоиспечен-

ного чемпиона, оказалась ко-
варным испытанием.

Квартиру в Москве, несмотря
на завоеванный титул, Белошей-
кин не получил, но редкие сво-
бодные вечера все равно пред-
почитал проводить в столице,
время от времени снимая на
сутки дорогие апартаменты в
центре столицы. Однажды с то-
варищем по команде пригласил
в гости девушек. Галантные ка-
валеры, как водится, открыли
бутылочку шампанского... И про-
снулись в обчищенной комнате,
без бумажников. В шампанское
аферистки добавили клофелин.
Утаить эту историю от руковод-
ства клуба не удалось. И хотя
«проба на допинг» показала, что
оба хоккеиста практически ниче-
го не пили  вернее, просто не
успели выпить, штрафные санк-
ции не заставили себя ждать.
Особого шума по этому поводу
поднимать, правда, не стали.

Зато о другом инциденте, цен-
тральной фигурой которого
вновь стал Белошейкин, узнал
весь СССР. К тому моменту вра-
тарь уже был женат. Осенью 1987
года «Прожектор перестройки»
был едва ли не самой рейтинго-
вой передачей на нашем теле-
видении. И надо же такому слу-
читься - возвращаясь домой с
какой-то вечеринки на своем ав-
томобиле, Белошейкин имел не-
счастье нарваться на показатель-
ный рейд сотрудников ГАИ. На
следующий день вся страна уз-
нала о том, что <не имеющий
водительских прав пьяный лихач
оказался известным хоккейным
вратарем Белошейкиным, кото-
рый набросился с угрозами на
сотрудников автоинспекции, ос-
мелившихся его остановить».
Хотя, по словам свидетелей тех
событий, на самом деле за рулем
был не Евгений, а его супруга.

Разбираться в тонкостях ин-
цидента руководство не стало
и вычеркнуло Белошейкина из
состава сборной, улетавшей
на товарищеские матчи в Че-
хословакию.

Супруга Жени Светлана сыг-
рала существенную роль в его
драматичной судьбе. Светлана
была из обеспеченной семьи,
замуж выходила не «за деньги»,
а за славу мужа. Это выяснилось
уже после зимней Олимпиады
в Калгари. Тогда, в 1988-м, с Бе-
лошейкиным приключилась
беда. Накануне отъезда на Игры,
за 15 минут до конца последней
тренировки, на армейского вра-
таря плашмя рухнул партнер и
сломал ему ногу. В Канаду Бе-
лошейкин полетел в качестве
зрителя. А по возвращении до-
мой его ожидали две тяжелей-
шие операции. И здесь судьба
приготовила голкиперу новый
удар - Светлана подала на раз-
вод, заявив, что выходила замуж
за звезду, а жить с посредствен-
ностью не собирается.

Последние месяцы жизни Бе-
лошейкина были ужасными. Ни с
кем из старых приятелей он не
общался. Случайно столкнувшись
со знакомыми, плел небылицы,
иногда, вероятно, сам не понимая,
что говорит. То уверял, что заве-
дует продуктовым магазином. То
доказывал, что вот-вот откроет
салон по продаже подержанных
американских автомобилей. То
рассказывал, что собирается при-
обрести небольшую типографию.
На деле же Женю часто можно
было увидеть на одном из питер-
ских рынков, где экс-звезда про-
давал свои вещи.

Разладились отношения с
матерью. Большей частью Евге-
ний скитался по случайным зна-
комым, меняя даже не комнаты,
а продавленные диваны в про-
куренных общагах. Денег почти
не было, все добытое уходило
на спиртное. После двух-трех
рюмок начинались жуткие при-
ступы депрессии, во время ко-
торых Евгений был способен на
все. В один из таких моментов
Белошейкин с криком: «Я ухо-
жу в возрасте Христа!» внача-
ле попытался вскрыть себе
вены, а потом повесился. Шел
ноябрь 1999 года. Евгению ис-
полнилось 33 года...

Встреча с Марчелло Липпи, под
руководством которого «Скуадра
адзурра» в прошлом году стала чем-
пионом мира.
Алессандро АЛЬЧАТО,
 Георгий КУДИНОВ

...О профессиональных успехах тре-
нера Липпи говорят его титулы, о кото-
рых известно всем. Однако, как легко
убедиться из перечисленных выше
вопросов, дорога к тренерской славе
выдалась тернистой и пролегла через
выпечку пирожных и рисование кар-
тин, ковыряние в розетках и пение на
воинской службе. Вот как вкратце выг-
лядит биография человека, который
привел «Скуадру адзурру» в Германии
к золотым медалям.

Липпи родился в Виареджо, извест-
ном на всю Италию своим карнавалом
и самым престижным в Европе моло-
дежным футбольным турниром среди
клубных команд. Его отец сначала зани-
мался продажей чужой выпечки, а за-
тем завел и собственную кондитерскую.

Так что у маленького Марчелло
была возможность поучаствовать как
в процессе выпечки пирожных и було-
чек, так и в их доставке в соседние
бары. Особую страсть при этом буду-
щий триумфатор Берлина испытывал
к тортам, на которых он кремом выво-
дил самые разнообразные рисунки,
возбудив в себе страсть к рисованию.
Видимо, энергия юного Липпи била
через край, а потому он годик успел
поработать еще и электриком, совме-
стив приятное (булочки с пирожными)
с полезным (умение монтировать ро-
зетки).

Как и любой другой мальчишка из
Виареджо, он любил гонять мяч и, ра-
зумеется, не мог пройти мимо зна-
менитого юношеского турнира, кото-
рый в каждом феврале еще в те дале-
кие послевоенные годы традиционно
проходил на полях самого Виареджо
и его окрестностей. Любовь к футболу
и наличие определенных способнос-
тей в итоге привели Липпи в «Сампдо-
рию» из Генуи. Там он и провел боль-
шую часть игровой карьеры.

Звездной она не получилась, хотя
в роли многообещающего либеро Лип-
пи как-то мимолетом оказался в мо-
лодежной сборной Италии. За эту ко-
манду Марчелло провел два матча, на
чем все и закончилось.

ПОКЛОННИКУ ЧЕЛЕНТАНО
КОМФОРТНО В РОЛИ

БЕЗРАБОТНОГО
Ну а затем начиная с 1985 года сын

кондитера и несостоявшийся элект-
рик медленно, но верно начал восхож-
дение к лучам вселенской славы. Де-
бютировав на тренерском поприще в
работе с дублем родной «Сампдории»,
Липпи затем прошел все стадии низ-
ших профессиональных дивизионов
Италии - в сериях С2, С1 и В. Выдер-
жав испытания и отставки, одна из
которых состоялась в скромной «Че-
зене» уже в Серии А, Липли в 1994
году стал главным тренером «Ювенту-
са», в котором задержался на пять
сезонов. В этот период «Юве» под ру-
ководством большого поклонника Ад-
риано Челентано (кстати, почитателя
«Интера») и группы «Битлз» выиграл
три скудетто, Лигу чемпионов, Меж-
континентальный кубок, Суперкубок Ев-
ропы, Кубок и два Суперкубка Италии.

Затем случился неудачный опыт в
миланском «Интере», после чего Липпи
вновь вернулся в Турин, где успел выиг-
рать еще два скудетто и два Суперкубка
страны и... проиграть знаменитый фи-
нальный матч Лиги чемпионов против
«Милана» в серии пенальти.

16 июля 2004 года Липпи назначи-
ли главным тренером «Скуадры адзур-
ры». При этом он с самого начала дал
понять федерации футбола, что уй-
дет из сборной при любом исходе пос-
ле чемпионата мира в Германии. По-
бедив французов в финальном мат-
че девятого июля прошлого года, Лип-
пи сдержал обещание и взял творчес-
кую паузу на целый сезон.

- Ваш творческий отпуск скоро за-
канчивается. В каком клубе или сбор-
ной мы увидим вас ближайшим летом?

- Вообще-то творческий отпуск мне
так понравился, что я задумываюсь, а
надо ли его прерывать (смеется). Если
же серьезно, то чувствую в себе силы и
желание вернуться к активной работе,
но не готов сейчас сказать, где это будет.
Не берусь назвать ни страну, ни что-либо
еще. Мне кажется, что я скорее возглав-
лю какой-нибудь клуб, нежели сборную.

А ведь Липпи мог
стать неплохим

ко нди т ер ом . . .
С апреля-
мая я буду
открыт для
предложе-
ний, ну а
пока вежли-
во отклонял
приглаше-
ния из-за ру-
бежа побесе-
довать на тему моего будущего.

- О своих эмоциях после победы на
чемпионате мира вы говорили уже
неоднократно. А что вам подарил ны-
нешний сезон, который вы проводите
в качестве звездного безработного?

- Этот сезон получается очень по-
учительным и познавательным для
меня. Скандал, разразившийся в Ита-
лии в прошлом году перед чемпиона-
том мира, сильно ударил по футболь-
ному имиджу нашей страны, но я
вижу, что наша победа в Германии су-
щественно помогла кальчо в укрепле-
нии престижа. Я много поездил за пос-
леднее время не только по самой Ита-
лии, но и по другим странам. Везде,
куда меня приглашали на вручение
той или иной премии, на выступле-
ние перед публикой или семинары, я
видел уважение к кальчо и к нашей
сборной на фоне успеха в Германии.
Из-за этого я испытываю чувство гор-
дости за нашу страну.

К ОТСТАВКАМ НАДО
ОТНОСИТЬСЯ

ПО-ФИЛОСОФСКИ
- В тренерской карьере вы прошли

через все круги ада. Можете назвать са-
мые сложные периоды в своей работе?

- В моей карьере были три отстав-
ки, но они не сломили меня, хотя от-
ставка, случившаяся еще в серии С1,
могла, наверное, негативно отразить-
ся на моем дальнейшем пути. Я все-
гда относился к отставкам по-фило-
софски. Тренерская профессия пред-
полагает многочисленные риски, а
потому из любой отставки надо уметь
извлечь правильные уроки, чтобы из-
бежать ошибок в будущем.

- Насколько сложно, на ваш взгляд,
иностранному тренеру работать в кальчо?

- Очень сложно. И из-за уникально-
сти во всех смыслах нашей страны, и
из-за того, что в самой Италии очень
сильные местные тренеры. Поверьте
мне, я ведь прошел весь путь от низ-
ших дивизионов до серии А, а потому
имею полное право судить об увиден-
ном. У нас мощная тренерская школа,
выпускающая прекрасных специалис-
тов. Понятно, что на виду у всех в ос-
новном серия А, но вы посмотрите,
какой сильный состав участников - что
команд, что тренеров - подобрался в
нынешнем сезоне в серии В. Тренеры,
проходящие через серии С1 и С2, а
также побывавшие в пекле серии В,
приходят в высший дивизион столь
закаленными людьми, что иностран-
цам просто трудно выиграть у них кон-
курентную борьбу.

- Если не считать победу сборной
Италии на ЧМ-2006, то все ваши ос-
тальные титулы добыты с «Ювенту-
сом». Сегодня этот великий клуб нахо-
дится в Серии В. Каковы его шансы с
первой попытки вернуться в Серию А
и как вы оцениваете работу Дешама,
на чье место многие в Италии прочат
в следующем сезоне именно вас?

- Знаете, в прессе меня уже успели
записать на работу, по-моему, в добрый
десяток клубов, так что давайте сразу от-
метем намеки на мое якобы незримое
присутствие в туринском клубе. «Ювен-
тус», оказавшийся в серии В по извест-
ным всем причинам, идет на первом
месте, так какие могут быть вопросы к
Дешаму? Он классный специалист.

Между прочим, говоря о Дешаме,
можно отметить любопытную деталь.
Он ведь бывший центральный полуза-
щитник, верно? Так вот, почему-то иг-
роки именно его амплуа частенько
становятся хорошими тренерами.

- Сможет ли «Юве» претендовать в
следующем сезоне на скудетто?

- Не следует бежать впереди паро-
воза! Сначала туринцам надо офици-
ально оформить путевку в Серию А.
Да и вообще, делать сегодня прогнозы
на следующий сезон еще рановато, и
это касается всех команд, включая
«Интер», который лидирует сегодня с
большим отрывом. В силу известных
всем причин нынешний турнир выг-
лядит аномальным со всеми этими
штрафными очками, да еще в отсут-
ствие «Ювентуса». «Интер» заслужен-
но выиграет свой скудетто, но никто
не даст гарантий, что ему будет легко
повторить свой успех через год.
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Скандал Дебют

Вторая половина матча регулярного чемпионата НБА
между «Миннесотой» и «Майами» началась на двадцать
минут позже, чем запланировано, передает АР. В пере-
рыве встречи во время традиционного шоу баскетболь-
ные акробаты, демонстрировавшие свое искусство, во
время бросков сверху погнули стойку со щитом.

Каждый из участников шоу подолгу висел на кольце,
и в результате конструкция получила повреждения.
Рабочие, пытавшиеся выправить стойку со щитом, в ре-
зультате вынуждены были заменить всю конструкцию
на запасную. После замены стойки команды получили
четыре дополнительных минуты на разминку.

Поединок в итоге был успешно доигран и закончил-
ся победой «Майами» со счетом 105:91.

Лучшим в составе действующих чемпионов НБА стал
центровой Шакил О’Нил, который набрал 32 очка и сде-
лал 9 подборов.

Лидер сборной Рос-
сии по легкой атлетике в
метании молота, брон-
зовый призер чемпио-
ната мира 2001 года,
участник Олимпийских
игр 1996, 2000 и 2004 го-
дов, призер Кубка мира,
победитель и многократ-
ный призер Кубка Евро-
пы, многократный чем-
пион России 36-летний
Илья Коновалов из Кур-
ска уличен в примене-
нии допинга и дисквали-
фицирован на два года.

Об этом агентству
«Весь спорт» сообщил
государственный тренер
по легкой атлетике,
вице-президент Всерос-
сийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) Ва-
лерий Куличенко.

«Произошла история, в
которой Коновалову неко-
го винить, кроме самого
себя, - сказал Валерий Ку-
личенко. - Минувшей зи-
мой Коновалов проходил
курс лечения травмиро-
ванного колена. И, чтобы
ускорить процесс восста-

Курьез

Àêðîáàòû ïðåðâàëè
ìàò÷ ÍÁÀ

Допинг

Коновалов наказан
за глупость

З а щ и т н и к
м а д р и д с к о г о
«Реала» Роберто
Карлос объявил
о том, что поки-
нет клуб, за ко-
торый он высту-
пает почти 11
лет, летом 2007
года. Бразилец
не собирается
продлевать дей-
ствующий контракт, но пока не решил, где он про-
должит свою карьеру.

Роберто Карлос подчеркнул, что сделал для «Реала»
все, что мог, сообщает Reuters.

«Я не буду продлевать контракт. Думаю, пришло время
уйти и начать что-то новое, - заявил 33-летний футболист в
интервью испанскому изданию Marca. - Я не знаю, оста-
нусь ли я в Европе или вернусь в Бразилию, чтобы быть
поближе к моей семье. Мой отъезд поможет молодым иг-
рокам, Марсело и Мигелю Торресу, проявить себя».

Любопытно, что осенью этого года руководство «Реа-
ла» сообщало, что Роберто Карлос подписал новый кон-
тракт до конца июня 2008 года, но эта информация оказа-
лась неверной. В то же время недавно в команду
пришел юный соотечественник защитника Марсе-
ло, также играющий на левом краю обороны.

Роберто Карлос перешел в «Реал» из итальянс-
кого «Интера» в 1996 году. Выступая в испанском
клубе, он выиграл три Кубка европейских чемпио-
нов, три чемпионата Испании и два Межконтинен-
тальных Кубка. Напомним, что по окончании чем-
пионата мира 2006 года бразилец объявил об ухо-
де из своей национальной команды.

Президент Федерации фигурного катания Рос-
сии Валентин Писеев назвал состав национальной
сборной на чемпионат мира, который пройдет с 19
по 25 марта в Токио, сообщает АСИ «Весь спорт».

Впервые в истории отечественного фигурного
катания за сборную России на мировом первенстве
будет выступать японская фигуристка. В паре с
Александром Смирновым Юко Кавагучи будет со-
стязаться в соревнованиях спортивных пар. Меж-
дународный союз конькобежцев разрешил Кавагу-
чи выступать за Россию с 2006 года.

новления после уколов,
принимал таблетки.

Какие именно - не по-
мню, но разрешенные. И
вот однажды, находясь в,
скажем так, не совсем
нормальном состоянии,
вместо своих таблеток
выпил таблетки сына,
который лечился совсем
по другому поводу. Спус-
тя три дня Коновалова
пригласили на внесо-
ревновательный до-
пинг-контроль. И обна-
ружили в его пробе пси-
хостимулятор.

Понятно, что это про-
сто глупость, если не
сказать жестче. Приме-
нять психостимулятор в
межсезонье, когда не
проходят соревнования,
нет никакого резона. Но
правила есть правила.
Проба Б подтвердила
наличие в организме
запрещенного препара-
та. Комиссия ВФЛА по
рассмотрению допинг-
случаев в легкой атлети-
ке обсудила дело Коно-
валова и в соответствии
с действующим антидо-
пинговым законодатель-
ством рекомендовала
Международной ассо-
циации легкоатлети-
ческих федераций
дисквалифицировать
его на два года. Что это
решение будет утверж-
дено, нет абсолютно
никаких сомнений».

Валерий Куличенко
уточнил, что срок диск-
валификации будет от-
считываться с момента
взятия пробы А - с 14 де-
кабря 2006 года.

Игрок лондонского
«Челси» Андрей Шевчен-
ко опроверг растиражи-
рованные сообщения о
том, что он выступил с
резкой критикой главно-
го тренера клуба Жозе
Моуринью. По словам
украинца, назвавшего
появившуюся информа-
цию чушью, он никогда
не давал интервью пред-
ставителям немецкого
канала ARD.

«Это полная чушь. Я
никогда не говорил ни с
представителями немец-
кого интернет-ресурса,
ни с журналистом, кото-
рый утверждает, что
взял у меня интервью», -
цитирует слова Шевчен-
ко официальный сайт
«Челси». В этом же сооб-
щении подчеркивается,
что официальные ком-
ментарии футболиста
появляются только на
сайте клуба или его соб-
ственном сайте.

В интервью, которое
Шевченко якобы дал ка-

Шевченко открестился
от интервью

налу ARD, ему приписы-
ваются слова о том, что
он недоволен главным
тренером «Челси» Жозе
Моуринью и, в частно-
сти, работал с тренера-
ми получше португальца.
На официальном сайте
лондонского клуба гово-
рится также, что «Челси»
и Шевченко рассматри-
вают возможность «даль-
нейших действий» по от-
ношению к телеканалу.

Трансфер

Авторитетная букмекерская контора William Hill
опубликовала ставки на победу в Лиге чемпионов
нынешнего сезона после завершения матчей пер-
вого раунда плей-офф.

Главным фаворитом, по мнению букмекеров, яв-
ляется лондонский «Челси», еще никогда в своей
истории не побеждавший в Лиге чемпионов. Ставки
на победу клуба Романа Абрамовича принимаются
из расчета 3,75 к 1.

Следом за «Челси» идет «Манчестер Юнайтед»,
ставки на который - 4,33 к 1, а затем

«Ливерпуль» - 6 к 1. Далее расположились «Ва-
ленсия» - 8 к 1, «Милан» - 9 к 1, «Бавария» и «Рома» -
10 к 1, и ПСВ - 17 к 1.

Карлос объявил
об уходе из «Реала»

Прогноз

Букмекеры выбрали
«Челси»

Россию будет
п р е д с т а в л я т ь

я п о н к а

Формат хоккейного
турнира Олимпиады-
2010 в Ванкувере может
претерпеть серьезные
изменения, сообщает
TSN. Национальная хок-
кейная лига (НХЛ) и
профсоюз игроков НХЛ
(НХЛПА) на встрече с
представителями Меж-
дународной федерации
хоккея и оргкомитета
«Ванкувер-2010» пред-
ложили изменить фор-
мат группового турнира
- вместо двух групп по
шесть команд сделать
три группы по четыре ко-
манды, причем только
победители групп выхо-
дят в 1/4 финала.

Еще одним четверть-
финалистом станет луч-
шая команда среди тех,
которые займут вторые
места в группах. Еще че-
тыре участника 1/4 фи-
нала станут известны
после квалификацион-
ного турнира, в котором
будут участвовать все
оставшиеся восемь
участников. По мне-

Предложение

нию НХЛ и НХЛПА, та-
кая формула позволит
избежать командам-
фаворитам случайно-
го вылета на ранней
стадии турнира.

Сейчас олимпийс-
кий хоккейный турнир
проходит по более про-
стой формуле: двенад-
цать команд разделены
на две группы по шесть
команд; из каждой груп-
пы по четыре сильней-
ших выходя в чет -
вертьфинал,  где
встречаются с коман-
дами другой группы. С
четвертьфинала начи-
наются игры на вылет.

Как ожидается, окон-
чательное решение о
том, по какой формуле
пройдет Олимпиада в
Ванкувере, будет при-
нято в мае нынешнего
года. Напомним, что
олимпийским чемпио-
ном на Играх-2006 в Ту-
рине стала сборная
Швеции, которая в фи-
нале переиграла ко-
манду Финляндии.
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Десятого
марта во мно-
гих городах
мира прошли
акции World
Naked Bike
Ride: десятки
обнаженных
людей сели на
велосипеды,
рекламируя
самый эколо-
гичный вид
транспорта и протестуя против «нефтяных войн».

Акции проходят в городах США, Бразилии, Авст-
ралии, Новой Зеландии, Перу. Следующий этап го-
лого автопробега намечен на первую декаду июля,
когда потеплеет в странах северного полушария.
Акции будут проведены в США, Канаде, Великобри-
тании, Франции, Чехии, Польше и России.

Впрочем, наблюдатели отмечают, что, несмотря
на глобальное потепление, ряды участников голого
автопробега в этом году заметно поредели.

Американцы Джордж Жиллет и Том Хикс, недавно
заявившие о
приобрете-
нии английс-
кого «Ливер-
пуля», стали
обладателя-
ми 80,7 про-
цента акций
клуба, что по-
зволяет им
начать про-
цесс вывода

ценных бумаг с фондовой биржы. Это означает, что
теперь акционеры мерсисайдцев могут торговать
ценными бумагами только в частном порядке.

Как сообщает BBC, первой задачей, которую по-
ставили перед собой новые руководители и подтвер-
дили ее в очередной раз, стало строительство ново-
го стадиона на 60 тысяч зрителей. На этой неделе
планируется визит новых хозяев в Стэнли Парк, где
будет сооружена новая арена «Ливерпуля».

- Это исторический день для нашего клуба, - ска-
зал исполнительный директор «Ливерпуля» Рик Пэр-
ри. - Мы все воодушевлены этой новостью. Сейчас
они скупают доли мелких владельцев. Этот процесс
займет неделю или две. Мы ожидаем, что следую-
щую игру против «Арсенала», которая сотоится 31
марта, новые владельцы клуба посмотрят воочию.

«Ливерпуль» стал уже шестым клубом английской
премьер-лиги, контрольный пакет акций которого
принадлежат иностранцам. Владельцем лондонско-
го «Челси» является российский миллиардер Роман
Абрамович, «Портсмут» принадлежит человеку с
российским паспортом Александру Гайдамаку, а
«Манчестер Юнайтед» в 2005 году перешел во владе-
ние американца Малколма Глейзера. Кроме того,
«Астон Виллой» владеет американец Рэнди Лернор,
а «Вест Хэмом» - исландец Эггерт Магнуссон.

Лима показал, что та-
кое настоящая предан-
ность профессии. Как
сообщает Reuters, с ним
по пути на матч между
«Фламенго»  и «Маду-
рейра» произошло пре-
неприятнейшее собы-
тие: двое молодых лю-
дей подбежали к маши-
не, где, помимо Лимы,
находились его жена и
трое детей и, угрожая
пистолетом, буквально
выкинули владельцев из
автомобиля.

И о чем вспомнил в момент ограбления судья? Ну
конечно, о предстоящем матче. Надо было спасать
форму! «Они украли абсолютно все: мобильный
телефон, бумажник и собственно автомобиль. Все,
что я у них попросил, чтобы они не забирали мою
судейскую форму», - сказал, комментируя произо-
шедшее, арбитр.

Матч он, естественно, отсудил и отработал как
должно. Игра закончилась со счетом 4:1 в пользу
«Фламенго», а Лима в ней даже назначил пенальти.

Жена защитника «Чел-
си» Эшли Коула Шерил
предложила свои услуги
находящейся в не самой
лучшей в жизни ситуа-
ции Бритни Спирс. Как
сообщает Sun, Шерил
пригласила Бритни прой-
ти месячную программу
реабилитации у себя с
Эшли дома, объявив, что
сама она является боль-
шой поклонницей твор-
чества певицы.

«Если кто-нибудь по-
шлет ее ко мне, я клянусь,
что через четыре недели
я верну ее в норму», - зая-
вила Коул. Как она сооб-
щила, ее метод лечения
будет состоять в разгово-
рах, проигрывании соб-
ственной песни певицы
I’m A Slave 4 U и совмест-
ных занятиях в тренажер-
ном зале. «Я не могу по-
верить, что она побри-
лась! Это правда огорча-
ет меня как ее поклонни-
цу. Видеть ее в таком со-
стоянии - мысли об этом

Поклонники московского «Спартака» решили вы-
разить недовольство своей командой. Сайт болель-
щиков красно-белых fratria.ru опубликовал такое заяв-
ление:  «Ввиду отвратительной игры команды, напле-
вательского отношения некоторых игроков, которым
выпала честь одевать красно-белую футболку, по от-
ношению к своим болельщикам, ввиду невнятной по-
литики нашего руководства, латентности по абсолют-
но всем вопросам, начиная от усиления состава ко-
манды и заканчивая вопросами организации болель-
щиков, мы приняли решение игнорировать первые
30 минут матча с «Динамо». Просьба всех фанатов
«Спартака», собирающихся на этот матч, провести
первые 30 минут игры молча».

Таким образом, «Спартак» в определенной мере
пошел по пути болельщиков ЦСКА, которые после
поражения в Кубке УЕФА от «Маккаби» в первые
несколько минут кубковой игры с «Крыльями Сове-
тов» развернулись спиной и скандировали слово
«позор». Разница разве что в том, что спартаковцы
оказались терпеливее. Для того чтобы организовать
акцию протеста, им понадобилась еще одна невнят-
но проведенная игра.

Заядлые болельщи-
ки «Вест Хэма» супру-
ги Терри и Линн Пэти-
енс (что переводится с
английского как терпе-
ние) были вознаграж-
дены за свои страда-
ния - посещение мат-
чей то и дело проигры-
вающего клуба.

Пожилая чета выиг-
рала в лотерею более
двух с половиной мил-
лиона фунтов. «Это ком-
пенсация за постоянные
поражения любимой ко-
манды», - уверен 59-лет-
ний Терри, 60-летняя
супруга которого заяви-
ла: «Вест Хэм» проводит
просто ужасный сезон,
мы оба измучились. Дол-
жно же нам воздастся за
страдания».

Самое интересное, что

Одна из самых сексапильных моделей Италии Сара Томма-
зи слывет большой любительницей футболистов и сердце-
едкой. При этом неудачи предшественников не останавлива-
ют самых звездных представителей «игры миллионов» в же-
лании обладать одним из красивейших божьих созданий.

Среди жертв 25-летней красавицы такие известные личности,
как Кристиан Вьери, Фабио Галанте, Филиппо Индзаги и теперь
уже бывший ее бойфренд - швейцарский полузащитник «Ла-
цио», косовский албанец по происхождению Валон Бехрами.

Пара встречалась более полугода, и чувства со стороны
Сары начали понемногу угасать.

К тому же Бехрами, по словам Сары, для нее слишком
молод, и, кроме того, слишком беспечно относится к жизни.
Решив, что ей нужен мужчина более взрослый, девушка, не
раздумывая, бросила молодого футболиста.

«Я очень хочу серьезных отношений. Я хочу завести се-
мью и стать матерью, - сказала Сара. - Но у меня нет чело-
века, с которым я готова прожить всю свою жизнь. Я очень
хочу любить и быть любимой».

Другими словами - обычные женские проблемы. Но, в
отличие от многих, у Томмази не будет проблем с кандида-
тами. Они и без ее зова уже выстроились в очередь и гото-
вы выполнить любое желание. И главное: все красавцы,
как на подбор. Осталось только выбрать.

Голый
велопробег

Форма превыше
всего

Коулы вылечат Бритни

просто не оставляют
меня в покое», - добави-
ла Шерил.

Последние новости о
Спирс объясняют это
приглашение: недавно
она появлялась на пуб-
лике совершенно лысой,
напала на машину с зон-
тиком в руках и проходи-
ла программу реабили-
тации от алкогольной
зависимости.

«Ñïàðòàêó» îáúÿâèëè
áîéêîò

Бывший игрок сборной Аргентины по футболу Диего
Марадона подозревается в финансовых махинациях и не-
уплате налогов. Как передает АР,
Центральный банк Аргентины уже
запросил информацию о денежных
операциях, которые совершал Ма-
радона начиная с 2005 года.

Кроме того, известно, что Мара-
дона имеет налоговую задолжен-
ность перед итальянскими властя-
ми, которая составляет 38,5 милли-
она долларов. Именно такую сумму,
по их мнению, он не заплатил, выс-
тупая в итальянском чемпионате за
клуб «Наполи». Сам аргентинец пока
никак не прокомментировал нача-
тое расследование. Впрочем, ему не впервой выслуши-
вать обвинения в недостойном поведении. То он на до-
пинг-контроль придет с резиновым пенисом, наполнен-
ным чужой мочой, то слишком много примет наркотиков,
то напьется алкогольных напитков и начнет стрелять в жур-
налистов из ружья... В общем, сложный человек. Но нельзя
не признать, что футболистом он был великим.

Ê î ì ï å í ñ à ö è ÿ
çà òåðïåíèå

о своем баснословном
выигрыше Терри узнал
случайно - через месяц
после розыгрыша лоте-
реи один из знакомых на-
помнил о билете и пред-
ложил проверить его.

Âåëèêèé
ìàõèíàòîð

Ñåðäöååäêà Ñàðà

Главный тренер
«Челси» Жозе Мо-
уринью, оказыва-
ется, кормит сво-
их детей в «Макдо-
нальдс». По край-
ней мере, 25-лет-
ний болельщик
«Ливерпуля» Шон
Хиллер встретил
именитого порту-
гальца именно в
заведении общепита.

«Увидев Моуринью, я по-
просил его сфотографиро-
ваться вместе, и мне не от-
казали. Моуринью был с
детьми и другом. Он оста-
вил мне автограф на ко-
робке из-под Биг Мака.

Биг Мак для Моуринью
Жозе - чудесный
человек, прав-
да, я не сказал
ему, что болею
за «Ливерпуль»,
чтобы не рас-
страивать», - по-
ведал Хиллер.

Узнав об этом
забавном слу-
чае, журналисты
тут же позвони-

ли в пресс-службу «Челси»,
чтобы узнать, не опасается
ли руководство «синих» за
здоровье своего тренера.

«В свой выходной Моури-
нью волен делать все, что
ему заблагорассудится», -
таким был ответ.
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Координатор проекта  Гарун  АКОПОВ

В Австралии про-
ходит Десятый чем-
пионат мира по пара-
глайдингу, или пара-
планеризму.Участ-
ники соревнования
парят на восходя-
щих потоках возду-
ха. Одна из самых
больших опасностей
для спортсменов -
попасть в облако

Капитан лондонского <Арсена-
ла> Тьерри Анри был удручен не
только из-за вылета в 1/8 финала
Лиги чемпионов. Сразу две травмы,
полученные им в матче с голландс-
ким <PSV Эйндховен>, отлучили
его от футбола минимум на три
месяца Французский велосипедист Джимми Каспер из

команды Unibet.com обошел на финише одно-
дневной гонки Grand Prix Samyn бельгийца Фи-
липпа Жильберта (Francaise des Jeux)

Известный экстравагантными
нарядами эксперт по скачкам Джон
Маккририк готовится получить
приз британского Клуба теле- и ра-
диоиндустрии

В итальянских Альпах прохо-
дит чемпионат мира по лыжному
фристайлу. На дистанции -спорт-
сменки из Франции и Германии

Консультации с трене-
ром так и не помогли Ми-
хаэлле Крайчек из Голлан-
дии одолеть первую ра-
кетку мира россиянку
Марию Шарапову во вто-
ром круге турнира Pacific
Life Open в Индиан-Уэллс,
Калифорния, США

Начался один из наиболее популярных
турниров по гольфу - Singapore Masters

Японский
спортсмен
не слишком
удачно при-
земляется
после паде-
ния с мото-
цикла во
время гонок
в Катаре

Хоккеист New York Rangers Раян Хол-
лвег потерял сознание после удара клюш-
кой, полученного от Криса Саймона из New
York Islanders. Саймон временно отстранен
от матчей, проводимых под эгидой НХЛ
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Полосу подготовили Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
и Мурад АЛАШВИЛИ

На эти вопросы отвечает
директор медицинских про-
грамм Грузинского филиала
международного благотво-
рительного центра «ДЖО-
ИНТ» Михаил ДЖАНАШВИ-
ЛИ:

- При сокращении сердца
кровь продвигается по кро-
веносным сосудам, давит на
стенку артерий, -  начал
М.Джанашвили. – Это дав-
ление называется артери-
альным /АД/. Различают два
вида основных показателей
АД: систолическое артери-
альное давление /САД/, на-
зываемое «верхним», кото-
рое определяется усилием
во время сокращения серд-
ца, когда выталкивается
кровь в артерии. Второе –
диастолическое артериаль-
ное давление /ДАД/, называ-
емое еще «нижним», харак-
теризует величину давления
внутри артерий в период
расслабления сердца. Оба
давления измеряются в
миллиметрах ртутного стол-
ба специальным аппаратом-
тонометром в положении
сидя. Перед измерением АД
должно пройти не менее 30
минут после того, как вы вы-
пили чашку кофе или креп-
кого чая, выкурили сигаре-
ту. Манжетка тонометра
должна находиться на уров-
не сердца.

АД повышается, когда су-
живаются кровеносные сосу-
ды, затрудняя протекание по
ним крови. В норме АД у лю-
дей молодого и среднего
возраста обычно составляет
120/80 мм ртутного столба.
АД может существенно из-
меняться в ту или иную сто-
рону даже у здорового чело-
века. В состоянии покоя и во
время сна оно может сни-
жаться и повышаться при
волнении, физическом на-
пряжении. Однако эти воз-
действия только временно
оказывают влияние на повы-
шение АД, после чего оно
быстро возвращается к ис-
ходному уровню. При гипер-

Дольше всего на Земле
живут в Гонконге

Жители Гонконга вышли на первое место в мире по продолжи-
тельности жизни, говорится в отчете, распространенном в эти
выходные департаментом статистических исследований города.

По данным за 2006 год, гонконгские мужчины в среднем умира-
ли в возрасте 79,5 лет, а женщины - 85,6 лет. По второму показате-
лю Гонконг впервые вышел на первое место в мире, обогнав Япо-
нию. Согласно последним данным японских демографов, продол-
жительность жизни у женщин в этой стране составляет 85,5 лет. На
третьем месте оказались испанки - 83,8 лет.

Помимо Гонконга, мужчины также долго живут в Исландии (78,9
лет), Швейцарии (78,6) и все той же Японии (78,56)

Гонконгские эксперты говорят, что первое место Гонконга объяс-
няется доступностью и высоким качеством медицинского обслу-
живания в городе.

Врачи спасли новорожденную
девочку весом 284 грамма

Американским врачам удалось
спасти жизнь новорожденной девоч-
ке, появившейся на свет на 22-й не-
деле беременности и весившей все-
го 284 грамма.

Эмилия Тэйлор, родившаяся 24 ок-
тября, была выписана из больницы
после 4 месяцев пребывания в отде-
лении интенсивной терапии. В насто-
ящее время медики не опасаются за

ее жизнь.
Медикам Баптистского детского госпиталя Майами пришлось

сделать матери Эмилии кесарево сечение после безуспешных по-
пыток предотвратить преждевременные роды. Сразу после рож-
дения ребенок сделал несколько самостоятельных вдохов и даже
попытался закричать. Рост новорожденной составлял  24.1 cм – не-
многим больше длины обычной шариковой авторучки – а весила
она всего 284 грамма. Американская ассоциация педиатров при-
знает нежизнеспособными детей, рожденных с весом менее 400
граммов.

Поскольку беременность была результатом экстракорпорально-
го оплодотворения, врачи могли точно установить срок пребыва-
ния ребенка в утробе матери – 21 неделя и шесть дней. По данным
Университета штата Айова, отслеживающего статистику по недо-
ношенным детям во всем мире, это самый короткий срок, зафик-
сированный для выжившего младенца.

Врачи госпиталя Майами признаются, что не рассчитывали спас-
ти Эмилию. «Она в самом деле чудо-ребенок. Мы были не слишком
оптимистичны, однако она превзошла все наши ожидания», - гово-
рит неонатолог Уильям Смоллинг.

Сейчас вес выписанной из больницы девочки составляет 1,8 кг,
и, хотя она по-прежнему испытывает трудности с дыханием и нуж-
дается в дополнительной подаче кислорода, врачи считают ее до-
статочно крепкой, чтобы продолжить лечение на дому.

66-летняя испанка стала матерью,
обманув врачей

66-летняя испанка про-
шла процедуру ЭКО в аме-
риканской клинике и роди-
ла двух здоровых близне-
цов, передает AP. В первом
с момента родов интер-
вью, женщина, ставшая са-
мой пожилой матерью в
мире, призналась, что об-
манула врачей, убедив их,
что она на 12 лет моложе
своего возраста.

Кармела Бусада, отме-
тившая свой 67-й день
рождения вскоре после родов,  рассказала журналистам, что
была вынуждена продать свой дом в Испании, чтобы оплатить
услуги калифорнийской клиники искусственного оплодотво-
рения. На собеседовании она сказала, что ей всего 55 лет –
максимально допустимый возраст пациенток в данной клини-
ке.

Яйцеклетка и семя для экстракорпорального оплодотворения
были предоставлены донорами, подобранными по параметрам,
описанным будущей матерью.

Чтобы избежать осложнений при родах, врачи провели Буса-
де кесарево сечение на семь недель раньше положенного сро-
ка. Близнецы, появившиеся на свет 29 декабря, были выписаны
из больницы спустя три недели и в настоящее время чувствуют
себя нормально. Их мать также не жалуется на самочувствие,
хотя и признает, что впервые ощутила свой возраст, ухаживая
сразу за двумя грудными младенцами.

Завести детей пожилая испанка решила в 2005 году, после смер-
ти своей 101-летней матери, с которой она прожила всю жизнь. В
настоящее время она подумывает о том, чтобы подыскать своим
детям отца, который, по ее словам, может быть «несколько моло-
же» её.

На сегодняшний день Кармела Бусада является самой пожилой
женщиной, успешно выносившей здорового ребенка. Предыду-
щая рекордсменка, жительница Румынии Адриана Илиеску, ро-
дившая в январе 2005 года девочку, была моложе Бусады на 130
дней.

Большинство клиник во всем мире отказываются проводить ЭКО
женщинам старше 45 лет, лишь некоторые из них принимают паци-
енток до 55 лет. Ограничение возраста проведения ЭКО связано
как с опасениями за жизнь и здоровье пожилых матерей, так и с
невозможностью гарантировать благополучие их детей, которые
могут осиротеть в весьма раннем возрасте.

«Конечно, я достаточно стара, однако если я проживу столько
же, сколько моя мать, я даже смогу дождаться внуков», - считает
Бусада.

Чем опасна артериальная
гипертония?

Дорогая редакция!
После посещения поликлиники мне сказали, что я

гипертоник. Через пару месяцев врач назначил мне
повторный визит к нему после принятия назначенных
препаратов. Естественно, у меня возникли вопросы:
Что такое артериальная гипертония и чем она опасна?
Чем грозит повышенное артериальное давление? Как
можно выявить гипертоническую болезнь? Как долго
надо принимать лекарства? Что делать при внезапном
повышении артериального давления?

Вахтанг Мелкадзе, 56 лет
тонической же
болезни артери-
альное давление
держится повы-
шенным посто-
янно.

Повышенным
АД считается
при величине
140/90 мм рт.
столба и более.
При гипертони-
ческой болезни
уровень АД мо-
жет быть самым
различным. По
данным боль-
шинства иссле-
дований, гипер-
тоническая бо-
лезнь выявляет-
ся у 25-30 процен-
тов населения. С
возрастом АД
п о в ы ш а е т с я .
Среди лиц стар-

ше 60 лет каждый 2-3 имеет
повышенное АД.

- Почему развивается
артериальная гиперто-
ния?

- Сегодня никто не даст
вам исчерпывающий ответ
на этот вопрос. Практичес-
кому риску развития гипер-
тонии подвержен любой че-
ловек независимо от пола и
возраста. Более вероятно
развитие гипертонии у лю-
дей нервных, тревожных или
просто эмоциональных.
Иногда причиной повыше-
ния давления может быть
прием различных лекарств.
У многих больных не удает-
ся определить причину по-
вышения давления, устране-
ние которой привело бы к
его нормализации.

Если врач установил у вас
наличие гипертонии, не со-
мневайтесь в этом, так как
этот диагноз основан на про-
стом измерении АД и, если
при повторных измерениях
ваше АД повышено, то диаг-
ноз гипертония вполне обо-
снован. Гипертония – это, как
правило, хроническое состо-
яния. Оно не может быть из-
лечено, подобно какой-ни-
будь инфекции.

- Стоит ли серьезно от-
носиться к гипертонии,
если я чувствую себя со-
всем неплохо?

- Однозначно, да! Установ-
лено, что гипертония являет-
ся основной причиной раз-
вития инсульта и ишемичес-
кой болезни сердца. Надо
сказать, что пациенты с не-
леченной гипертонией име-
ют гораздо более высокий
риск преждевременной
смерти, чем больные гипер-
тонией, которые регулярно
лечатся.

В 68 из 100 случаев ин-
фаркта миокарда и в 75 из
100 случаев инсульта у боль-
ных отмечалось повышение
артериального давления, ко-
торое, как правило, длитель-
но оставалось нелеченным
или недолеченным. Надо по-

мнить, что нелеченная ги-
пертония укорачивает вашу
жизнь.

Многие люди, страдаю-
щие гипертонией, не ощу-
щают ее иногда первые годы
болезни, а иногда многие
годы. В других ситуациях па-
циенты игнорируют такие
неприятные ощущения, как
боль в затылке, периодичес-
кая одышка, головокруже-
ние, носовые кровотечения,
утомляемость, слабость. И
очень зря, так как эти при-
знаки часто свидетельству-
ют о повышении давления.
Ошибочно и то, что повы-
шенное АД бывает только у
пожилых людей и поэтому не
надо с ним бороться. Также
чрезвычайно опасно мнение
о необходимости пройти
курс лечения и АД нормали-
зуется. Запомните: гиперто-
ническую болезнь необходи-
мо лечить постоянно.

- Как достичь нормали-
зации АД?

- Надо серьезно заняться
лечением. Снизить АД до
необходимых цифр, а затем
удерживать его на этом уров-
не. Этой цели можно достиг-
нуть путем изменения обра-
за жизни, проведения меди-
каментозной терапии.
Очень важно понять, что ус-
пех в лечении может быть
достигнут при убежденности
самого пациента в необходи-
мости лечения. Больные
должны помнить, что изме-
нение образа жизни – это
прежде всего контроль за
массой тела.

Следует употреблять в
пищу продукты, богатые со-
лями калия и магния, оказы-
вающими благоприятное
действие на сердце и сосу-
ды. Это – фасоль, горох,
урюк, курага, треска, свек-
ла, смородина, персики, аб-
рикосы, морковь, тыква, сли-
ва, апельсины, картофель в
«мундире», нежирная свини-
на, куриное мясо.

Больному гипертоничес-
кой болезнью необходимо
отказаться от курения, т.к.
это является одним из фак-
торов риска развития ише-
мической болезни сердца, а
также развития сердечно-
сосудистых осложнений.
Кроме того, надо ограничить
прием алкоголя. Давно дока-
зано, что прием алкоголя по-
вышает АД, хотя бытует
мнение, что алкоголь расши-
ряет сосуды. Повышение АД
способствуют конфликтные
ситуации на работе и в
быту.

- Как лечить гиперто-
нию?

- В настоящее время на
опыте многочисленных ис-
следований доказано, что
лечить надо всех больных с
повышенным АД, так как
нормализация высокого АД
может отсрочить или пре-
дотвратить серьезные за-
болевания. Сегодня арте-
риальную гипертонию сле-
дует рассматривать и ле-
чить в едином комплексе с
факторами риска сердеч-
но-сосудистых заболева-
ний. При имеющихся со-
временных достижениях в
лечении гипертонии пре-
небрежительное отноше-
ние пациентов к своему за-
болеванию не имеет оправ-
дания.
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На сцене Тбилисского теат-
ра музыки и драмы имени
Васо Абашидзе  поставили
необычный спектакль, в осно-
ве которого – драма «Сало-
мея», созданная основополож-
ником западноевропейского
декаданса Оскаром Уайльдом
в 1892 году специально для
великой французской актри-
сы Сары Бернар. Премьера с
ее участием состоялась в Па-
риже в 1896 году, но вскоре
постановка была запрещена
французской цензурой.

 В основу драмы Уайльдом
был положен библейский
миф о Саломее – падчерице
иудейского царя Ирода, кра-
сивой и обольстительной
танцовщице. Ирод и сам пы-
лал к Саломее греховной стра-
стью, и когда она исполнила с
особым блеском танец семи
покрывал, он обещал ей вы-
полнить любое ее желание. А
в это время по Иудее бродил
пророк Иоанн Креститель,
возвещавший близкий при-
ход Иисуса Христа. Библия
гласит, что Саломея по науще-
нию своей матери Иродиады,
которую Иоанн заклеймил как
распутницу и убийцу, потребо-
вала от царя голову пророка.
И получила ее на серебряном

блюде. Уайльд придал биб-
лейскому сказанию пикантно-
сти: его Саломея гораздо бо-
лее порочна. Она ловко ис-
пользует страсть отчима и
других поклонников, но сама
остается холодной. «И вот вся
эта глыба льда в сиянии холо-
да и света – у ног безродного».
Кто же это? Тот самый стран-
ствующий пророк Иоанн. Свя-
тому человеку чужды плотские
соблазны, и на страсть блуд-
ницы он отвечает гневным от-
казом. Но Саломея не сдает-
ся: раз он не достается ей жи-
вым, она приобретет его мер-
твым...

  В театре музыки и драмы
мы увидели не традиционную
«Саломею» – хореограф-по-

Английская классика -
на грузинской сцене

становщик Котэ Пурцеладзе
предложил пластическое ре-
шение знаменитой драмы. В
этом ему помогли  сценограф
Гига Лапиашвили, художник по
костюмам Ира Шарашидзе и
художник по свету Ия Нади-
радзе, а также  актеры  Анна
Алексишвили  (Саломея),
Нанка Калатозишвили  (Иро-
диада), Роланд Окропиридзе
(Ирод), Ачико Солокашвили
(Иоанн Креститель) и другие.

Это эмоционально насы-
щенное зрелище  производит
сильное впечатление – не толь-
ко кроваво-красным цветом
костюмов, резким, выпуклым,
нарочито заостренным хоре-
ографическим рисунком и
проникнутым чувственностью
музыкальным текстом, но и
образами, созданными акте-
рами.

  Саломея Анны Алексиш-
вили – глубоко трагический
образ. В этой героине, в раз-
рез с традицией, нет патоло-
гии, порочности. Она прино-
сит несчастье, не желая того,
по воле слепого рока. И сама
становится его жертвой. Сало-
мея в спектакле Котэ Пурце-
ладзе – воплощение трагичес-

кой красоты, которая обрека-
ет на страдания и одиноче-
ство. Она не похожа на Ироди-
аду  – носительницу отрица-
тельного начала, сознательно
творящую зло.  Внутренние
метания, страшные нрав-
ственные мучения Ирода пре-
красно переданы Роландом
Окропиридзе.

- Очень люблю Оскара
Уайльда, - признался  Котэ
Пурцеладзе. – Мне довелось
сотрудничать со многими ре-
жиссерами – Робертом Сту-
руа, Шалвой Гацерелия, Дави-
дом Доиашвили, Гоги Маргве-
лашвили. Работал над такими
известными  спектаклями, как
«Джинсовое поколение» в Сво-
бодном театре, «Солдат, лю-
бовь, охранник и президент»
в театре имени Руставели,
«Джульетта и Ромео» и «Виш-
невый сад» в театре киноакте-
ра имени  Туманишвили...  Но
самостоятельно, в качестве
режиссера-постановщика, до
сих пор спектакль не делал.
«Саломея» – мой дебют как
хореографа-постановщика...

 Почему «Саломея»? Давно
у нас не ставили  Оскара
Уайльда. И вот Давид Доиаш-
вили предложил мне сделать
спектакль по пьесе этого авто-
ра. И сразу подумалось: а по-
чему собственно не поставить
«Саломею»?

- А как родилась концеп-
ция  спектакля?

-  В спектакле есть несколько
музыкальных тем, звучит
французская и английская
речь.  Почему французская?
Потому что пьеса написана
именно на французском. Ори-
гинала на английском  не суще-
ствует. Ведь драматург, как из-
вестно, написал «Саломею»
для Сары Бернар, а в Англии он
так и не смог ее поставить.
Впрочем, мне было не важно,
чтобы текст был понятен, кро-
ме нескольких слов: «Главное в
жизни  – любить, и эта любовь
обязательно к тебе вернется».
Думаю, наш спектакль именно
об этом. И еще о том, что нуж-
но научиться прощать, какой бы
грех ни был совершен.

-  К чему вы стремились
с точки зрения хореогра-
фического языка?

- Я смотрел очень много
танцевальных, пластических
спектаклей, но никогда не ви-
дел, чтобы в основу такой по-
становки было положено дра-
матическое произведение...
Обычно существует  хореогра-
фическое решение с абстрак-

тной темой.  А у нас –
конкретный сюжет,
конкретная пьеса кон-
кретного автора. С ис-
пользованием эле-
ментов всего, что воз-
можно. Мы не ставили
собственно балет, я не
показывал никаких
движений, просто
объяснял актерам, что
нужно делать.  В на-
шем спектакле акте-
ры практически разго-
варивают своим те-
лом. И здесь нет чис-
то балетных движе-
ний. Нет и пантомимы
– движений, иллюст-
рирующих какие-то
бытовые вещи. В дан-
ном случае речь идет
о поэтическом языке

тела. Артисты передают то,
что чувствуют языком пласти-
ки, без всяких слов. Есте-
ственно, существовали и чис-
то технические моменты – что-
бы все было красиво, понятно
зрителям.

- В спектакле работают
п р о ф е с с и о н а л ь н ы е
танцовщики?

- Нет, в нем заняты только
драматические актеры. Нанка
Калатозишвили окончила ак-
терский факультет. Это – та-
лант, как говорят, самородок.
Я рад, что выявил дар в этой
актрисе. Давно знал, что у Нан-
ки потрясающие данные и
удивлялся, как их не могут ис-
пользовать... Что касается
моей Саломеи – Анны Алек-
сишвили, то она еще учится на
четвертом курсе актерского
факультета. В детстве Анна хо-
дила на художественную гим-
настику. Ее оригинальная для
сцены пластика  идет именно
оттуда. Мне с Анной  уже дово-
дилось работать до ее поступ-
ления в театральный вуз.

- В ее нежной, грустной
Саломее нет ничего раз-
рушительного. Она скорее
жертва.

- Конечно. Саломея – девуш-
ка, у которой, по пьесе, убили
отца. Мать вышла замуж за ее
родного дядю. Говорят, что
мать убила отца – двенадцать
лет он был в заточении. Отчим
смотрит на нее глазами, пол-
ными желания, и Саломее это
не нравится. Реально это тра-
гическая фигура! У нас Сало-
мея несколько отрешенная. Я
и хотел, чтобы она не была
вульгарной, экстравагантной.
Саломея – жертва своей судь-
бы. Поэтому в финале я стре-
мился к тому, чтобы зрители
ее простили. Это не она убила
пророка! Я хотел, чтобы в  на-

шем спектакле это было имен-
но так.  Саломея Анны  вызы-
вает скорее симпатию и со-
страдание... Да и сам Оскар
Уайльд очень тепло описыва-
ет героиню, трепетно к ней от-
носится. Пишет, что ее руки
порхают как бабочки...

- Какие-то моменты рока
есть в Иродиаде...

- Мистика, конечно, присут-
ствует. Иродиада – сильная
женщина...

-  Каковы ваши планы?
Не собираетесь повто-
рить свой режиссерский
опыт?

- У нас есть куча предложе-
ний. С «Саломеей» мы едем
сейчас в Германию – в  Мюн-
хен, Гамбург, на Авиньонский
фестиваль... Нас посетили
глава дипломатического кор-

пуса Великобритании, атташе
по культуре Франции, которые
очень заинтересовались са-
мой тематикой... В танце нет
языкового барьера: язык пла-
стики понятен всем. Если лю-
дям нравится, нужно ставить
подобное еще... У меня уже
есть замысел, но пока не ска-
жу, какой.

   Еще один английский ав-
тор нашел воплощение на
сцене театра имени В. Аба-
шидзе – это Памела Треверс.
На облаке, прямиком из Ту-
манного Альбиона, сюда при-
летела сама Мэри Поппинс. В
этой роли выступила очарова-
тельная Буба Гогоришвили, в
которой, безусловно, есть «ча-
стичка черта» – та странность,
что позволяет увидеть в ней
всесильную волшебницу.

  Спектакль о знаменитой
гувернантке  всех времен и
народов Мэри Поппинс поста-
вил худрук театра Давид Дои-
ашвили. Это английское блю-
до  немного приправлено гру-
зинскими специями, что при-
дает ему некоторую пикант-
ность. Все участники прекрас-
но поют, двигаются и при этом
обладают чувством юмора.
Без последнего никак нельзя.
Ведь Доиашвили  пригласил
нас в путешествие в мир дет-
ства... Здесь происходят чуде-
са, а животные говорят на по-
нятном маленькому человеч-
ку языке. Увы, взрослые теря-
ют эту способность, становят-
ся слепы и глухи. Спектакль о
том, как важно не утратить
чистоты, непосредственности
и чуткости, присущих ребен-
ку. В нем использована музы-
ка из различных мюзиклов,
что придает этому зрелищу
особую праздничность.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Сын Гоги Кикадзе, внуки Мамука и Мака Чан-
турия, Эка Кикадзе, невестка Марина Буджи-
ашвили, зятья Давид Угрелидзе, Марлен Чан-
турия, Бека Чихладзе, правнуки Нуца Угрелид-
зе, Никуша Чихладзе извещают, что сконча-
лась

МАРИАМ ВАСИЛЬЕВНА КИКАДЗЕ

Панихида 13, 14 марта по адресу: ул. Г. Рчеу-
лишвили (бывшая Севастопольская) №32

Похороны 15 марта, в 14.00, в Сурами, ул. 26
Мая  № 8

Редакция газеты «Свободная Грузия» с при-
скорбием извещает о кончине

МАРИАМ ВАСИЛЬЕВНЫ КИКАДЗЕ

и выражает соболезнование семье покойной

Проект

 Посредством между-
народных филиалов Ин-
ститута имени Гёте
Фонд имени Генриха
Бёлля осуществил в
Тбилиси проект «Люст-
рация». Целью проекта
стало на примере Гер-
мании помочь Грузии
переосмыслить поли-
тические ошибки не-
давнего прошлого.
Фильм Флориана Хен-
келя фон Донерсмарка
«Жизнь других», пока-
занный в кинотеатре
«Амирани», и докумен-
тальная лента Марка
Баудера и Дёрте Фран-
ка «Все молчат о чём-то
другом», продемонст-
рированная в Гёте-ин-
ституте, как нельзя луч-
ше экранизировали
идею Генриха Бёлля: «
Вмешательство – един-
ственная возможность
остаться реалистом».
Проще говоря, надо
знать то, с чем стоит
бороться…

 «Эпицентром» об-
суждения стал протес-
тантский священник
Иоахим Гаук. Его дис-
куссия с Гигой Бокериа,
Ивлианэ Хаиндрава, Ги-
гой Зеданиа и другими
представителями гру-
зинской элиты стала
настоящим лаком-
ством для «гурманов
социума».

 В 1990 году 50-лет-
ний теолог-евангелист
и правозащитник из Ро-
стока Иоахим Гаук по
предложению Народ-
ной палаты ГДР стал
уполномоченным по ар-
хивам «штази», а пять
лет спустя возглавил

Люстрация в Гёте-институте

Федеральное учрежде-
ние по документации
бывших служб безопас-
ности ФРГ. Параллельно
Гаук занимался и рабо-
той в Европейском

бюро по изучению ра-
сизма и враждебности
к иностранцам, прини-
мал участие в разра-
ботке Закона об архи-
вах «штази».

 В конце 90-х под его
началом работали 2777
исследователей и слу-
жащих, разбиравших
178 километров полок с
архивами. Из почти че-
тырёх миллионов доку-
ментов к настоящему
времени разобрано уже
больше половины, одна-
ко многие запросы от
пострадавших граждан
и заинтересованных
организаций по-прежне-
му остаются без ответа.

 Однако уже в 1991
году восточнонемецкие
правозащитники выс-
казали в газете «Die
Andere» опасения, что
этот парламентский
орган надзора быстро
превращается в бюрок-
ратическую машину,
подконтрольную запад-
ногерманским спец-
службам. Не все со-
гласны и с канцлером
Шрёдером, некогда на-
звавшим архив «шта-
зи» «аптекой против
диктатуры». Многим не-
приятно слушать ядови-
тые выводы.  Неудиви-
тельно, что нынешние
немецкие коммунисты
недолюбливают Гаука,
считающего годы тер-
рора в Германии по схе-
ме «12 плюс 44»: к на-
цизму он добавляет
коммунизм. Фракция

ПДС была
против выс-
тупления па-
стора на
юбилейных
торжествах
1999 года ,
пос вящен -
ных падению
Стены: по
мнению ком-
м у н и с т о в ,
рядом с Бу-
шем и Горба-
чевым этому
разоблачи-
телю «тене-
вых сторон»
ГДР не мес-
то.

Одним из
«грехов» свя-
щенника Гау-

ка многие единоверцы
называют разоблаче-
ния внутрицерковных
пособников гражданс-
кой власти.

Подробности на тему
«Люстрация» заняли бы
не одну газетную поло-
су. Все желающие мо-
гут более конкретно
познакомиться с темой
на сайте Гёте-институ-
та ( www.goethe.de /
tbilissi  www.boell.ge.)
Для занятых людей мы
приводим в «СГ» самые
главные выводы.

 Основная суть воп-
роса заключается в
том, стоит или не стоит
знать прискорбные

Иоахим Гаук

факты ради покаяния.
Господин Гаук справед-
ливо настаивает на том,
что без осознания оши-
бок не может быть пол-
ного и искреннего пока-
яния. Тома исследова-
ний создаются как при-
мер того, к чему нельзя
возвращаться. «Но пёс
возвращается на свою

блевотину», - говорится
в Библии.

 Так и человечество
как бы ходит по кругу,
потому что нам кажет-
ся, что видимый слом
соцрежима и показное
покаяние – это уже на-

чало новой жизни. Как
бы не так! Те, у кого ос-
таётся память о про-
шлом, – страдают от
неё. Те, у кого этой па-
мяти не остаётся – стра-
дают от того, что их
жизнь без осознания
приводит к тем же про-
блемам, которыми
было «украшено» якобы
чужое прошлое.

 Если вдуматься,
сама работа Гаука име-
ет не только прикладное
значение (помочь пост-
радавшим от соцрежи-
ма ГДР), но и философ-
ское.

 Гаук как бы пытается
прервать цепь причин-
но-следственных свя-
зей. Настаивая на том,
что это возможно толь-
ко путём полного пуб-
личного покаяния. Поче-
му же публичного? Раз-
ве недостаточно ска-
зать самому себе, что
«фашизм – это было
нехорошо, и комму-
низм – это было тоже
нехорошо»? Сказать-то
можно, но этого будет
недостаточно! Только

процесс обсуждения
убеждает людей (если
иметь в виду широкие
массы) в неправильно-
сти идей антигуманиз-
ма.

 Возьмём отдельный
случай: юные Тине (20
лет) и Матиас Шторки
(23 года)  были аресто-
ваны в 1979 году органа-

ми ГДР за «антигосу-
дарственную агентур-
ную деятельность и по-
пытку к бегству». Они
отбыли срок в 2 года и 8
месяцев за разговоры с
друзьями о том, что
было бы неплохо уйти в
ФРГ за свободой сло-
ва! (Как любила приго-
варивать русская импе-
ратрица Анна Иоанов-
на: «А ты не разговари-
вай!»)

 Сегодня, когда Бер-
линская стена давно
пала, нам кажется, что
проблема «железного
занавеса» самоликви-
дировалась. Но, оказы-
вается, она просто наде-
ла в нашем подсознании
улыбающуюся маску.

 В реальности, тыся-
чи покорёженных жиз-
ней,  отсутствие трудо-
устройства, выпадение
за черту бедности, не-
нависть к былым и ны-
нешним «узурпато-
рам», немая война с
мигрантами - сотни но-
вых проблем взошли на
ядовитом корне про-

шлого. Зло порождает
зло. Единственный на-
дёжный способ вовре-
мя «переварить» его –
это дать человечеству
выговориться!

 Прикладное значе-
ние бесед в Гёте-инсти-
туте таково: пора пере-
стать засматриваться
на «призрак, бродящий

по Европе» и пора, на-
конец, научиться до
конца зализывать
раны!

 Совсем недавно зна-
менитый Умберто Эко
сказал о том, что если
последствия падения
Римской империи ска-
зываются в мировой ис-
тории до сих пор, то и
падение Советского Со-
юза будет создавать оп-
ределённые историчес-
кие проблемы на протя-
жении столетия. В луч-
шем случае, столетия!..

 Гаук предлагает всему
постсоветскому про-
странству чисто христи-
анское решение: всё
вспомнить, всё обсу-
дить, во всём покаяться
и всё всем простить. Это
трудно, но возможно.

 И разве такой пси-
хологической жертвы
не стоит будущее на-
ших детей? Может, им
всё-таки не придётся
отвечать за грехи пред-
ков?..

Катя ЦИБЕР
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Мозг, как и мышцы, чем
больше его тренируешь, тем
больше он растет. Мозг сред-
него взрослого мужчины ве-
сит 1424 г, к старости масса
мозга уменьшается до 1395 г.
Самый большой по весу жен-
ский мозг — 1565 г. Рекордный
вес мужского мозга — 2049 г.
Мозг И. С. Тургенева весил
2012 г. Мозг эволюционирует:
в 1860 году средний вес мужс-
кого мозга составлял 1372 г.
Наименьший вес нормально-
го неатрофированного мозга
принадлежал 31-летней жен-
щине — 1096 г. Динозав ры, до-
стигавшие 9 м в длину, имели
мозг величиной с грецкий
орех и весом всего 70 г.

* * *
Самое бурное развитие

мозга происходит в возрасте
от 2 до 11 лет.

* * *
Регулярное моление снижа-

ет частоту дыхания и норма-
лизует волновые колебания
головного мозга, способствуя
процессу самоизлечения
организма. Верующие люди
ходят на 36% реже к врачу, чем
остальные.

* * *
Чем образованее человек,

тем меньше вероятность за-
болеваний мозга. Интеллекту-
альная активность вызывает
производство дополнитель-
ной ткани, компенсирующей
заболевшую.

* * *
Занятие незнакомой дея-

тельностью — лучший способ
развития мозга. Общение с
теми, кто превосходит вас по

Медитация не только
позволяет снять физи-
ческое и умственное на-
пряжение, но способна
значительно уменьшить
риск смертности от ос-
тановки сердца. Иссле-
дователи из Медицинс-
кого Университета шта-
та Пенсильвания (США)
проанализировали со-
стояние 23 пожилых
(средний возраст 64
года) афро-американс-
ких мужчин и женщин,
которые были недавно
госпитализированы с
сердечным приступом.

Специалисты фиксировали
изменения в сердечной фун-
кции в связи с применением
одной из техник медитации. В
течение шести месяцев после
такого своеобразного лечения
были проанализированы ре-
зультаты.

Согласно выводам ведуще-
го автора исследования Рави-
шанкары Джаядеваппы, со-
стояние пациентов группы зна-
чительно изменялось к луч-
шему, в том числе снизился и
уровень их депрессии, но, что
самое главное, люди не испы-

Проведенное в институте
Walter Reed Army исследова-
ние показало, что недосыпа-
ние может неблагоприятно
сказаться на физическом и
психическом здоровье чело-
века.

Кроме того, количество
времени, которое каждый че-
ловек тратит на сон, влияет на
то, какие решение он прини-
мает. Исследование, опубли-
кованное первого марта в из-
дании Sleep, позывает, что не-
достаточное количество сна
влияет на взаимодействие
между эмоциями и познава-
тельными способностями че-
ловека в процессе возникнове-
ния моральных суждений.

Полученные данные могут
иметь значения для людей,
занятых в профессиях, свя-
занных с постоянным недосы-
панием и необходимостью
сталкиваться с моральными
дилеммами (например, ра-
ботники «скорой помощи»,
военные, спасатели и пожар-
ные).

Если эти люди страдают от
постоянной бессонницы, у них
могут появиться сложности с
принятием решений, осно-
ванных на морали, и их дей-
ствия могут отличаться от тех,
которые бы они предприняли,
находясь в отдохнувшем со-
стоянии. С целью не допустить
замедления мыслительного
процесса, в том числе — в об-

Особенности кофейного
вкуса обусловлены деятельно-
стью грибков, развивающих-
ся в кофейных зёрнах. Об
этом доктор Марта Таниваки
из бразильского института
пищевых технологий сообщи-
ла на Международном конг-
рессе микологов , проходя-
щем в австралийском городе
Каирнсе.

По словам Таниваки, хотя
вкус кофе в основном зависит
от свойств самих зёрен, боль-
шой вклад вносят и грибки.
Они попадают в зёрна во вре-
мя их роста. При этом, какой
будет грибок, и насколько он
разовьётся, будет зависеть от

Шевелите извилинами
интеллекту, также является
сильнодействующим сред-
ством развития мозга.

* * *
Сигналы в нервной системе

человека достигают скорости
288 км/ч. К старости скорость
снижается на 15 процентов.

* * *
Самым крупным в мире до-

нором мозга является мона-
шеский орден сестер-педаго-
гов в Манкато, штат Миннесо-
та. Монахини в своих посмер-
тных завещаниях пожертвова-
ли науке около 700 единиц
мозга.

* * *
Самый высокий уровень

интеллектуального развития
(IQ) продемонстрировала
Мэрлин Мач Вос Савант из
штата Миссури, которая в воз-
расте десяти лет уже имела
средний показатель IQ для 23-
х летних. Ей удалось пройти
сложнейший тест для вступле-
ния в привилигированное Об-
щество Мега, куда входит
лишь около трех десятков че-
ловек, имеющих такой высо-
кий показатель IQ, который
встречается лишь у 1 челове-
ка из миллиона.

* * *
Самый высокий средний

национальный показатель IQ в
мире у японцев -111. У 10 про-
центов японцев показатель
выше 130.

* * *
Сверхфотографическая

память принадлежит Крейто-
ну Карвелло, способному с
одного взгляда запомнить
последовательность карт
сразу в шести отдельных ко-
лодах (312 штук). Обычно в
нашей жизни мы используем
5-7 процентов возможностей
мозга. Трудно себе предста-
вить, сколько всего совершил
и открыл бы человек, задей-
ствуй он еще хотя бы столько
же. Зачем нам такой запас
прочности,  ученые пока не
выяснили

Как избежать
сердечного приступа

тывали больше потребности в
госпитализации.

В США ежегодно госпита-
лизируется более чем 2,5
млн. человек с диагнозом «ос-
тановка сердца» и у 300 тыс.
пациентов сердце останавли-
вается уже навсегда. Несмот-
ря на достижения в способах
лечения, количество смер-
тельных случаев от сердечно-
го удара стабильно увеличи-
валось за прошлое десятиле-
тие, отмечают специалисты.
Об этом сообщает ИТАР-
ТАСС.

Ученые выяснили, чем опасен недосып
ласти моральных
суждений, авторы
исследования реко-
мендуют регулярный
7-8 часовой сон.

Спокойной ночи!
Ученые из Меди-

цинской школы Гар-
варда установили,
что, когда человек
попадает в кризис-
ную ситуацию, са-
мые эффективные
пути выхода он мо-
жет найти во сне.
Мозг обрабатывает
полученную инфор-
мацию и выдает ре-

шение в виде «вещего сна».
Ученым удалось также выяс-
нить, как правильно готовить-
ся ко сну. При этом оказались
опровергнуты расхожие пред-
ставления о том, что «на ночь
наедаться нельзя».

Классическая формула
русских народных сказок о
том, что «утро вечера мудре-
нее», нашла новое и на этот
раз научное подтверждение.

Как сообщает в своем пос-
леднем номере британский
научный журнал New
scientist, группа ученых из
американской Медицинской
школы Гарварда установила:
во время кризисного разви-
тия событий мозг человека
во сне ведет анализ ситуации
и находит самые эффектив-
ные пути выхода из нее. Од-
новременно во время сна
происходит тотальный ана-
лиз всей имеющейся у чело-
века информации, которая
относится к ситуациям, гро-
зящим ему опасностью в бу-
дущем. При этом в аналити-
ческом процессе задейство-
ваны все области головного
мозга, включая подсознание
и даже интуицию, отмечают
исследователи.

«Чтобы легко засыпать,
нужно соблюдать несколько
простых правил, например, не
пить вечером алкогольные и
коффеинизированные напит-
ки. Если вам все равно трудно

уснуть, посоветуйтесь со сво-
им лечащим врачом, можно
ли вам есть на ночь пищу с
высоким гликемическим ин-
дексом. Этот прием может
пригодиться и тем, кто не мо-
жет уснуть после ночной рабо-
ты или после смены часовых
поясов», - объясняет Chin Moi
Chow, одна из авторов иссле-
дования.

Китайские врачи говорят,
что если человек ужинает
жирной или трудноперевари-
ваемой пищей, или же просто
ест перед тем, как отправить-
ся в кровать, его пищевари-
тельный тракт продолжает ра-
ботать, что мешает здорово-
му сну. Поэтому они рекомен-
дуют есть вечером что-нибудь
легкое - зеленые овощи, рыбу,
курицу, индейку и рис. Поми-
мо невысокой калорийности
эти продукты обладают еще
одним полезным свойством -
положительно действуют на
нервную систему человека.

Необходимо избегать ужи-
на с картошкой, бобами, куку-
рузой, бананами, хлебом, га-
зированными напитками и
сладостями.

Хорошо способствуют быс-
трому засыпанию молоко,
мед и овес.

Кроме того, китайские
доктора советуют обзавес-
тись качественными по-
стельными принадлежностя-
ми и стать на удобном белье
– это также способствует
крепкому сну.

Перед тем, как ложиться
спать, нужно расслабить не
только тело, но и разум. Для
этого врачи рекомендуют пол-
часа послушать спокойную
музыку, немного почитать или
посмотреть «легкую» телепе-
редачу.

Если спать не хочется, а
надо, доктора советуют прогу-
ляться или пробежаться на
свежем воздухе. Расслабить-
ся также поможет теплая ван-
на или массаж ступней.

Если пренебрегать этими
советами, то вероятность бес-
сонницы резко возрастает.

По мнению ученых из Чи-
кагского университета Раш,
чтобы долгое время не спать,
необходимо пить по неболь-

Почему так пахнет кофе?

особенностей области – по-
чвы, климата, влажности. Со-
ответственно, будет различ-
ным и вкус кофе, собранного
на различных территориях.

Также исследовательница

отметила, что кофейные гриб-
ки, как правило, безопасны
для здоровья. Но есть и ток-
сичные, и из-за них кофе мо-
жет приобретать различные
неприятные привкусы.

В настоящее время иссле-
дования Таниваки направлены
на изучение отдельных гриб-
ков и их метаболизма.

По её мнению, исследова-
ние грибков поможет в созда-
нии разных сортов кофе с нео-
бычными вкусами. «Мы мо-
жем выращивать отобранные
грибки, чтобы получать при-
ятные вкусы, к примеру, вина
или других продуктов, напри-
мер, сыра», — говорит она.

А вы знаете, как его пить?
шой чашке кофе каждый
час.

Однако врачи, спаса-
тели и военные, которым
приходится выходить на
ночные или суточные де-
журства, как правило
принимают значитель-
ное количество кофе ра-
зом. А высокие концент-
рации кофеина, как изве-
стно, лишь усиливают

желание спать.
В исследовании, которое

провели американские специ-
алисты, приняли участие 29

человек. В течение месяца они
содержались в условиях, не
позволявших ориентировать-
ся во времени. В ходе экспе-
римента добровольцы прове-
ли без сна 29 часов подряд;
часть из них за это время по-
лучали кофеин в таблетках, а
часть — пустышку плацебо.

По сравнению с конт-
рольной группой, те люди, что
каждый час получали неболь-
шую дозу кофеина, лучше вы-
полняли тесты на реакцию и
вниманию, но в итоге чувство-
вали себя более уставшими.
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В окружном суде Нью-Йор-
ка началось рассмотрение
иска преподавательницы чте-
ния, уволенной из начальной
школы в Хэмптон-Бэйс, штат
Нью-Йорк. Она утверждает,
что увольнение последовало
из-за того, что директор шко-
лы считал ее ведьмой, и тре-
бует выплатить два миллиона
долларов, сообщает британс-
кая газета The Guardian.

Иск был подан 37-летней
Лорен Берриос еще в 2001
году. По ее мнению, увольне-
ние было совершено неправо-
мерно и до истечения срока
контракта. После этого Берри-
ос переехала в район Атланты,
где продолжала работать учи-
телем.

Адвокат истицы заявил, что
директор школы, являясь но-

Суд Нью-Йорка
рассмотрит иск уволенной
из школы «ведьмы»

вообращенным хрис-
тианином, ревностно
насаждал в школе ре-
лигиозные порядки и
даже заставлял учени-
ков петь «Иисус любит
всех детей мира» во
время публичных ме-
роприятий.

В свою очередь, ад-
вокат ответчика зая-
вил, что истица расска-
зывала коллегам об
участии в шабаше

ведьм и, кроме того, придумы-
вала истории о своих несчас-
тьях. Например, она говорила,
что ее муж погиб в авиакатаст-
рофе, а ее маленькому сыну от-
резало пальцы, когда он засу-
нул их в видеомагнитофон.

Адвокат школы утвержда-
ет, что Берриос была уволена
не за ведьмовство, а из-за
психической неуравновешен-
ности. Он предположил, что
она страдает редким синдро-
мом психического расстрой-
ства, при котором родители
выдумывают несчастья со
своими детьми, чтобы при-
влечь к себе внимание. Поэто-
му директор школы сообщил
о странном поведении своей
подчиненной в Службу защи-
ты детей, а потом и принял
решение об ее увольнении.

В Англии открылся «салон
красоты - бар». Теперь посети-
тели салона могут отлично
провести время, смакуя алко-
гольные напитки, пока про-
фессиональные парикмахеры
творят чудеса из их волос.

Салон красоты Dannie Lea
Hair Design - первый в Йорке,
который придумал предлагать
своим клиентам алкогольную
продукцию: шампанское,
вино, джин и тоник. На флае-
рах заведения рекламируют-
ся такие услуги, как «стрижка
плюс тоник» и тому подобное.

Самое приятное, что цена
на напитки в салоне намного
ниже цен в местных барах.
«Нашей целью не является
сделать из этой услуги биз-
нес, мы просто хотели предло-
жить что-нибудь необычное.
Шесть месяцев назад мы на-
чали спрашивать наших кли-

Английский салон красоты
спаивает своих клиентов

ентов, как им такая
идея, и все отзыва-
лись очень положи-
тельно», – сказала
хозяйка салона Дэн-
ни Ли. Чтобы полу-
чить права на прода-
жу спиртных напит-
ков, Дэнни Ли при-
шлось 6 месяцев
посещать специаль-
ные курсы. На них
она проходила под-
готовку на случай,
если люди в алко-
гольном опьянении
станут совершать беспорядки
и криминальные действия.
Однако, по словам Ли, таких
экстремальных последствий
быть не должно.

«Максимальное время по-
сещения салона – 2 часа. За
этот период вряд ли кто-то ус-
пеет потерять над собой конт-

роль», - говорит хозяйка.
На случай, если все-таки кто-

то из клиентов «переберет»,
персонал Dannie Lea Hair Design
также скоро начнет проходить
специальное обучение в поли-
ции. Несовершеннолетним,
естественно, в новой услуге
салона будет отказано.

Кто сильнее, танк
или трактор? В
Швейцарии столк-
новение этих двух
автомобильных ти-
танов выявило побе-
дителя - им стал...
трактор. Он оказал-
ся намного прочнее
и устойчивее своего
«военного брата».

В небольшом го-
роде на северо-за-
паде от швейцарс-
кой столицы Берн
произошло необыч-
ное ДТП: столкнулись трактор
и танк. Однако в результате
аварии трактор лишь слегка
пострадал, в то время как бо-
евая машина вышла из строя,
сошла с дороги и переверну-
лась.

Чтобы устранить послед-
ствия аварии, потребовалось
на 2 часа перекрыть дорогу. В

Швейцарский танк
не выдержал проверки
на прочность трактором

течение этого времени рабо-
чие не без труда ставили ма-
хину обратно на гусеницы и уво-
зили с «поля боя». Намного
проще дело обстояло с тракто-
ром. Дав показания полиции,
водитель достойного предста-
вителя сельскохозяйственной
техники смог без проблем про-
должить свой путь.

Ведущие политические со-
ветники Китая стали выра-
жать нешуточные опасения
насчет имиджа страны, кото-
рый создастся у иностранцев

Карточный мухлёж деда на-
столько возмутил 7-летнюю
девочку, что она вызвала по-
лицию.

Американская служба спа-
сения 911 приняла вызов от
маленькой девочки из штата
Висконсин, которая просила
срочно приехать к ней домой.
В чем именно ей требуется

Девочка вызвала 911
за карточный мухлёж своего деда

помощь, сотрудники службы
не успели выяснить, так как
звонящая быстро повесила
трубку.

Когда полицейские приеха-
ли по названному адресу, вы-
яснилось, что причина столь
срочного вызова по меньшей
мере необычная. По словам
девочки, она играла в карты со
своим дедушкой, и ей стало
казаться, что тот ее обманыва-
ет. Такая несправедливость
настолько возмутила юного
игрока, что она решила пока-
рать нечестного родственника.

Как сказала бабушка девоч-
ки, единственный номер, ко-
торый она знала наизусть,
был номер спасательной
службы.

Власти Китая боятся за имидж
страны из-за вонючих такси

во время прове-
дения Олимпий-
ских игр - 2008 в
Пекине. По их
словам, небла-
гоприятное мне-
ние о Китае мо-
жет сложиться
из-за «нестер-
пимой вони» в
столичных так-
си.

«Многие води-
тели такси пита-
ются, спят и ку-
рят в своих ма-
шинах, оставляя

в них жуткий смешанный за-
пах, - сказал Ши Сьянпен, член
Китайской народной полити-
ческой консультативной кон-
ференции. – Иногда я чув-

ствую нестерпимую вонь, ког-
да сажусь в такси, но вежли-
вость не позволяет мне сразу
же выйти. Поэтому я вынуж-
ден открывать окна, как бы хо-
лодно ни было на улице».

Во время своего пребыва-
ния в столице делегат Ши так-
же заметил, что таксисты
очень редко моются, и посо-
ветовал им больше внимания
уделять личной гигиене.

«Такая обыденная вещь, как
такси, если в нем плохо пахнет,
может создать неблагоприят-
ное мнение о нашей стране в
следующем году, когда много
людей приедет в Пекин по-
смотреть на состязания Олим-
пийских игр. Это невежливо с
нашей стороны по отношению
к гостям», - добавил Ши.

Пенсионерка из Великоб-
ритании открыла в Интернете
собачье агентство знакомств.
Такая идея возникла у 62-лет-
ней Лиз Тэттерсол, жительни-
цы городка Селби (графство
Северный Йоркшир), после
того как ее сводная сестра,
занимающаяся разведением
собак, очень долго не могла
найти подходящего породис-
того питомца.

Именно тогда женщина при-
няла решение объединиться со
своим 39-летним сыном Тони
Карсоном, чтобы создать сайт,
на котором обладатели четве-
роногих друзей смогут обмени-
ваться информацией, знако-
миться и объединять усилия.

«Изначально этот сайт раз-
рабатывался для того, чтобы
люди выкладывали на нем
профайлы своих собак, если

В Англии открылся собачий сайт знакомств
они занимаются раз-
ведением и ищут под-
ходящую пару, - рас-
сказывает Тони. – Са-
мые большие про-
блемы возникают,
когда вы ищете пару
для пса очень редкой
породы. Наше агент-
ство призвано стать
своеобразным гено-
фондом, где люди
смогут найти то, что
им нужно».

По словам Лиз,
агентство также ока-
залось очень полезно для тех,
кому скучно выгуливать свою
собаку в одиночестве. «Многие
женщины, живущие за горо-
дом, любят собирать большие
компании во время прогулок со
своим питомцем, это помога-
ет им намного лучше прово-

дить время. В городе, к сожа-
лению, такой традиции нет. На-
деемся, что наш сайт положит
ей начало», - сказала она.

«Как все хорошие идеи, это
агентство имеет неограничен-
ные возможности», – без лиш-
ней скромности добавил Тони.

Несказанно повезло 85-лет-
нему китайцу, случайно вы-
павшему из окна. От смерти
его спас гвоздь в стене. Чжао
Джингшииз из города Чжэнч-
жоу (провинция Хэнань) про-
живает на пятом этаже. По его
словам, он подошел к окну,
чтобы открыть его. Однако
мужчина слишком сильно
толкнул раму и полетел вниз.

Возможно, старик бы раз-
бился, если б не гвоздь, тор-
чавший из стены между чет-
вертым и пятым этажами.
Чжао зацепился за него одеж-

Старика спас гвоздь

дой и повис в воздухе.
Тревогу подняла соседка

старика с четвертого этажа по

имени Лиу. «Я сидела в ин-
тернете, как вдруг услышала
громкий звук и увидела две
ноги, висящие у меня за ок-
ном», - рассказала она.

Целых 30 минут пришлось
провисеть бедному китайцу,
пока не подоспели пожарни-
ки, которые сняли его с гвоз-
дя. На всякий случай Чжао
отвезли в больницу. Но вра-
чи постановили, что здоро-
вье старика хорошее, и посо-

ветовали быть аккуратнее,
когда в следующий раз он за-
хочет проветрить в комнате.
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Надежда Крупская, жена Председателя Со-
вета народных комиссаров Владимира Ленина,
была абсолютно, как говорят сегодня, антигла-
мурна. Одевалась так плохо, что на ее пальто,
например, могло быть пришито четыре разные
пуговицы.

И н е с с а
А р м а н д .
Дочка фран-
ц у з с к о г о
о п е р н о г о
певца и опер-
ной певицы
Инесса была
образован-
ной музыкан-
тшей и обла-
дала изыс-
канным вку-
сом. Благода-
ря этому в
ю н о с т и
п о л ь з о в а -
лась сумас-
шедшим ус-
пехом и удач-
но вышла за-
муж за Алек-
сандра, сына
купца первой

гильдии и владельца текстильного торгового дома
«Евгений Арманд с сыновьями». Средства позволя-
ли ей одеваться в том числе и у модных портных в
Париже, где в 1909 году любительница прелестных
шляпок и познакомилась с Лениным. Завороженный
женскими чарами матери пятерых детей вождь про-
летариата не смог скрыть к ней своей симпатии. В
итоге Ленин, Крупская и «товарищ Инесса» в приго-
роде Парижа открыли знаменитую партийную шко-
лу. Оттуда элегантная Инесса отправилась в Петер-
бург с поддельным паспортом «пани Янкевич» се-
ять идеи марксизма.

Как из жен российских
правителей делали первых леди

Перед важным событием мужчина, прежде всего, думает о том, что сказать, женщина - что
надеть. Однако не все женщины придают такое значение своему внешнему виду. Даже если
судьба бросает их на самые вершины мировой истории, где сам статус является залогом при-
стального внимания народных масс.

Именно эта метаморфоза случилась почти со всеми женами советских лидеров, начиная с
верной подруги вождя мирового пролетариата Надежды Крупской. Были дела куда поважнее,
чем выбор костюма и шляпки. И, надевая напоминавший котелок головной убор, бедная Надеж-
да Константиновна наверняка не задумывалась, как он нелеп. Особенно на фоне изысканной
шляпы Инессы Арманд.

И только с появлением Раисы Горбачевой на государственном Олимпе случилась реальная
перестройка внешнего вида российских первых леди. Во всяком случае, определение «леди»
перестало диссонировать со скромным образом жены российского лидера.

А кто же в советской стране воплощал образ леди, «Комсомольская правда» попросила рас-
сказать известного историка моды, автора 15 книг о российской моде Александра Васильева.

Надежда Алли-
луева - жена гене-
рального секретаря
ЦК ВКП(б) Иосифа
Сталина - выходила в
свет редко. Надо за-
метить, что элегант-
ность в эпоху Стали-
на считалась фор-
мой антисоветского
предательства. Тех,
кто одевался по пос-
ледней моде, могли
запросто обвинить в
шпионаже. Одеяния
советских дам отли-
чались большой сте-
пенью закрытости.
Декольте не было в
почете - его часто за-
тягивали муслино-
выми вставками, как это делала, например, актри-
са МХАТа Алла Тарасова. Как говорил Сталин, жен-
щина не должна отвлекать мужчин от строительства
коммунизма.

Вера Давыдова, веду-
щее сопрано Большого те-
атра, трижды лауреат Ста-
линской премии. Когда она
появлялась в длинном чер-
ном бархатном платье, от
нее невозможно было от-
вести глаз. Давыдова дол-
гие годы была фавориткой
вождя и задавала стиль в
одежде творческой и
партийной элиты РСФСР. У
нее были конкурентки,
тоже певицы Большого -
Валерия Барсова и Ната-
лья Шпиллер (между про-

чим, немецкая баронесса даже позировала в шляп-
ках работы шляпного ателье ЦУМа).

Нина Хрущева - жена Первого секретаря ЦК
КПСС - на редкость отвечала веяниям той советс-
кой эпохи. Она больше походила на колхозницу, име-
ла крупные формы и одевалась невероятно безвкус-
но. Она была похожа на миллион простых русских
женщин. И если внутри страны такая узнаваемость
была оправданна, то во время ее исторического ви-
зита вместе с мужем в Америку произвела скорее
шокирующий эффект. Рядом с элегантной Жаклин
Кеннеди, которую, кстати, одевал американский
модельер русского происхождения Олег Кассини
(Ловский), Нина Хрущева выглядела ее тетей из про-
винции.

Отправляясь за океан, эта не видевшая загранич-
ной жизни простая деревенская женщина подгото-

вилась к международному визиту по своему разу-
мению. Она специально нашила наряды у знамени-
той в то время московской портнихи и свояченицы
Нины Гупало (ее сын Алексей Аджубей был женат на
дочери Хрущевых Раде). Нина Гупало, к слову, одева-
ла и дочь Сталина Светлану, и жену Берия Нину, и
даже знаменитую актрису Марину Ладынину, кото-
рая отличалась безупречным вкусом.

Чего не скажешь о Нине Хрущевой. Безжалостные
фотоснимки кричат о том, как неуклюже в своих цве-
точных «туалетах» без всякой прически смотрелась
эта грузная женщина на фоне блистательной Жак-
лин Кеннеди. Можно, конечно, сказать, что Нине Хру-
щевой просто не повезло, что ее визави стала са-
мая прекрасная первая леди США. Но факт остает-
ся фактом.

Е к а т е р и н а
Фурцева. Член
Политбюро ЦК
КПСС была на ред-
кость миловидной
женщиной с пре-
красной фигурой,
но довольно кон-
сервативной. Ее
традиционные на-
ряды - белые блуз-
ки, синие юбки и
английские костю-
мы из джерси - на-
долго стали вне-
шним эталоном
советской женщи-
ны. Когда Фурце-
ва увидела Майю
Плисецкую в ба-
летной тунике по
эскизу Бориса Мессерера на сцене Большого теат-
ра, она сделала балерине замечание: «Кармен была
рабоче-крестьянского происхождения, а вы ноги
поднимаете. Все же видно!».

Виктория Брежнева,
жена генерального секре-
таря ЦК КПСС Леонида
Ильича, в выборе нарядов
была вполне гармонична.
Хотя ее привычный ан-
самбль был довольно
уныл. А ее поездки с му-
жем в Индию и во Фран-
цию в истории остались
незамеченными. Викто-
рия Петровна занималась
в основном домашним хо-
зяйством и стать полно-
ценной первой леди ей
было не суждено. Как и
двум последующим женам
советских генсеков - Тать-
яне Андроповой и Анне
Черненко, - чьи мужья в
кремлевских кабинетах
задержались ненадолго.

Из истории вопроса
Жена Николая II императрица Александра Федо-

ровна так и осталась недостижимым эталоном сти-
ля и элегантности супруги российского правителя.
Пожалуй, она единственная имела прекрасные ма-
неры и одевалась с безупречным вкусом в Париже
у Ворта, в Петербурге в Доме моды Бризак и в Мос-
кве в Доме моды Надежды Петровны Ламановой на
Тверском бульваре. Любила носить жемчужные
бусы, которые тускнели у нее на теле, и для их воз-
рождения возила с собой крестьянку, спавшую в ее
жемчугах.

Гламур по-советски
Сталин отправил всех жен хранить очаг

В новоявленной стране советов термин «первая
леди» отсутствовал напрочь. Леди и прочие барыш-
ни остались в прошлой и зарубежной жизни. В
СССР появились соратницы и боевые подруги. К тому
же преемницы Крупской на посту хозяйки Кремля в
политической жизни страны участия не принима-
ли. С приходом Сталина, которого раздражала са-
мостоятельность жены Надежды Аллилуевой, роль
первой женщины страны потихоньку стала сводить-
ся к хранению домашнего очага.

И, хотя еще в начале 30-х годов для высших чинов
Кремля и их домочадцев были организованы спеца-
телье, традиция высокой политической моды обо-
шла их стороной.
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 Не верьте, если скажут, что...
Мужчины всегда были кормильцами семьи
Сколько мы живем,

столько и знаем: мужчина
охотился на мамонтов, жен-
щина заботилась о детях и
собирала ягоды. Но теперь
археологи выяснили, что
пропитание рода обеспечи-
вали вовсе не мужчины. 80%
еды приносили женщины,
ставя на стол орехи, дыни
или птичьи яйца. Да, соб-
ственно, другого выхода у
них не было. Ведь в боль-
шинстве случаев мужчинам
удавалось убить животное
только в результате много-
дневной погони. Вывод уче-
ных: наши предки, занятые
охотой и собирательством, жили в почти равноправ-
ном обществе.

Матери узнают своих младенцев по запаху,
отцы – нет

Этот тезис стар: мать, как
животное, по запаху может
определить, какой ребенок
ее. Шведские ученые осно-
вательно подошли к теме в
2001 году. 24 младенца в воз-
расте от 1 до 4 недель и 24
ребенка от 2 до 4 лет были
уложены спать в специаль-
ных рубашках. Затем их ро-
дителям и тому же количе-

ству бездетных мужчин и женщин дали понюхать ото-
бранные пробы запахов. Аромат младенцев определи-
ли только мужчины. Женщины не почувствовали раз-
личий в запахе новорожденных и более старших де-
тей, не говоря уже о том, чтобы выявить по запаху соб-
ственного ребенка.

Женщины лучше обходятся с детьми
Росс Парк из Калифорнийского университета наблю-

дал за отцами. Вывод: как и у матерей, сразу после рож-
дения ребенка у отцов устанавливается с ним тесный
эмоциональный контакт. Отцы, принимавшие участие
в исследовании, также много разговаривали и играли
со своими новорожденными детьми, также часто це-
ловали их. И они также однозначно определяли сигна-
лы, подаваемые их чадом: голод, страх, скука. Только
реакция на смех оказалась у отцов более сдержанной.

Интуиция у женщин развита лучше, чем у
мужчин

Женщины гораздо более чуткие, у них лучше разви-
та интуиция. Так считают женщины. Когда несколько лет
назад ученые проанализировали все исследования по
данной теме, опубликованные начиная с 1983 года, они
установили: это только кажется, что интуиция у жен-
щин развита лучше. На самом деле это не так. В тестах
на интуицию женщины показали те же результаты, что
и мужчины. Вывод экспертов: культурные нормы по-
зволяют женщинам верить, что они более восприим-
чивы, чем мужчины. Но генетически обусловленные
способности у них для этого отсутствуют.

Женщины менее агрессивны, чем мужчины
Мужчины – драчуны, жен-

щины – мягкие и нежные?
Однако десятки исследова-
ний доказывают, что все не
так просто. Если речь идет
о физических проявлениях
агрессии среди детей и под-
ростков, то мальчики здесь
лидируют. Однако чем боль-
ше агрессии выплескивает-
ся во всех других случаях,
тем менее заметны гендер-
ные различия. Девочки
предпочитают косвенную
агрессию, клевету, отказ в
дружбе, манипуляции. И это вовсе не повод утверж-
дать, что они менее агрессивны. Кроме того, с возрас-
том исчезает превосходство мужчин в физической
силе.

Работающие жены почти всегда зарабатыва-
ют меньше своих мужей

Sozioцkonomische Panel (SOEP), регулярное репре-
зентативное исследование, которое проводится в Гер-
мании с 1984 года, показало неожиданные результаты:
35% работающих женщин зарабатывают больше, чем
их мужья. К аналогичному результату пришел Ричард
Фриман из Гарвардского университета: почти 30% ра-
ботающих жен в США зарабатывают больше своих му-
жей, согласно данным Фонда Уирпула, в Европе их доля
составляет даже 59%.

Большинство изобретений делается мужчи-
нами

Кофейный фильтр, жареные колбаски под соусом
карри, бюстгальтер, одноразовые подгузники. Все это
изобрели мужчины? Чушь. Многие вещи, которые об-
легчают нам повседневную жизнь, были придуманы
женщинами. В медицине, компьютерной технике или в
естественных науках женщины тоже сделали важные
изобретения. Американка Дороти Кроуфут Ходжкин при

помощи рентгеновских лучей расшифровывала стро-
ение более чем ста молекул. Ада Лавлейс Байрон счи-
тается изобретателем информатики. В 1830 году дочь
лорда Байрона, английского поэта, написала програм-
мы математических расчетов. Стефани Луиза Кволек
изобрела очень легкий материал, твердый как сталь, из
которого делаются пуленепробиваемые жилеты.

Женщины не любят порнографию
Больше половины женщин интересуются порногра-

фией, среди мужчин таковых 73%. Это итоги опроса
гамбургского института Gewis-Institut. У экранов теле-
визоров во время показа эротических шоу женщин со-
бирается даже больше, чем мужчин.

Когда молоко имеет синеватый оттенок, то
это означает, что оно разбавлено мелом

На самом же
деле синеватое
молоко - самое
полезное: в нем
низкий процент
жира и меньше хо-
лестерина. Самый
низкий процент
жира в обезжи-
ренном молоке -
0,05%. Это оно
имеет синеватый
цвет, но никакого
мела там, конечно
же, нет. В таком молоке меньше, чем в других, витами-
на А, но что касается белков, то их столько же. Так что
это полноценный молочный продукт, предназначенный
для тех, кому необходимо следить за потребляемыми
калориями.

В молоко с длительным сроком годности до-
бавляют сильные консерванты

Это не так. Секрет в применении высокотемпера-
турных технологий. Молоко очень быстро, буквально
за пару секунд, нагревают до 135?С, а затем так же бы-
стро охлаждают. При этом «плохие» бактерии гибнут, а
все витамины остаются. Такое молоко может хранить-
ся в нераспечатанном пакете 120 дней, а открытым в
холодильнике - до 4 суток.

Чтобы избавиться от болезнетворных микро-
бов, воду достаточно просто прокипятить

Это не совсем так. Кипячение не уничтожает даже
всех микробов, не говоря уже о тяжелых металлах, пе-
стицидах, гербицидах, нитратах, феноле и нефтепро-
дуктах. Поэтому для ее очищения этого, увы, недоста-
точно. Кроме того, на стенках чайника после кипячения
оседают полезные соли кальция и магния.

Консервы - пища, не слишком полезная для
здоровья

В отношении мясных консервов это во многом спра-
ведливо, в отношении рыбных - не совсем. Дело в том,
что при изготовлении консервов после длительной
термической переработки даже крупные рыбные кос-
точки становятся мягкими и съедобными. А что может
быть полезнее для нашего скелета, чем дополнитель-
ные поступления кальция. По современным научным
рекомендациям, ежедневная потребность в кальции
составляет примерно 1500 мг, будь это мужчина или
женщина, ребенок или старик.

Нельзя плавать в течение часа после еды
Этот миф появился полвека назад, когда Американ-

ский Красный Крест опубликовал инструкцию по спасе-
нию жизни, где говорилось, что безумцу, отваживше-
муся нырнуть в бассейн сразу же после еды, грозят спаз-
мы желудка и, возможно, смерть. Однако в 1961 году
спортивный врач Артур Стайнхаус подверг сомнению
саму теорию «спазмов желудка». Многие спортсмены
утверждают, что на тренировках постоянно плавают
на длинные дистанции сразу же после еды.

У влюбленных пропадает аппетит
Так это или нет, решил проверить профессор психи-

атрии и психологии Женевского университета Вилли
Пасини. Проведя исследование, он убедился, что, воп-
реки бытующему мнению, у влюбленных, в особеннос-
ти у мужчин, аппетит не пропадает, а повышается. Сре-
ди женщин, отличающихся большей чувствительнос-
тью, лишь одна из четырех теряет его из-за любовных
переживаний.

Детей можно кормить грибами
Многие родители

кормят грибами де-
тей. Однако этого
делать нельзя, так
как детский орга-
низм не вырабатыва-
ет ферментов, спо-
собных перерабо-
тать белок, содержа-
щийся в грибах. Вот
почему среди детей
так часты отравле-
ния даже вполне
съедобными гриба-
ми. И переносят они их тяжелее, чем взрослые. Токси-
кологи отмечают, что не менее опасны грибы и для пен-
сионеров, чей организм уже не в состоянии перераба-
тывать тяжелую белковую пищу.

Яд из грибов можно удалить, прокипятив их
в течение нескольких часов

Это заблуждение. В большинстве случаев грибные
яды очень термостойки.

При отравлении грибами помогает алкоголь
Все наоборот. Алкоголь не помогает, а усугубляет

отравление.

Людям с жирными волосами нельзя злоупот-
реблять жирными блюдами

Что ж, насчет злоупотреблений трудно не согласить-
ся, только добавим, что даже если вы выпьете за день
целый литр оливкового масла, это никоим образом не
отразится на структуре ваших волос.

Сырые продукты лучше вареных
Все далеко не так однозначно. Некоторые овощи,

например баклажаны и стручковая фасоль, содержат
ядовитые вещества, которые становятся безвредными
только после термической обработки. Кроме того, сы-
рые продукты не всегда усваиваются желудком.

Салат - эликсир для стройной фигуры
Подобное мнение в какой-то степени соответству-

ет, поскольку листья салата действительно практичес-
ки не содержат калорий. Однако в чистом виде они обыч-
но не употребляются. А большинство салатных соусов
содержит много жира.

Печень очень полезна
В печени, конечно, много витаминов, минеральных

солей и протеина, но в ней также много жира и холес-
терина. К тому же, по данным Американской диетоло-
гической ассоциации, в печени крупного рогатого ско-
та скапливаются в опасных количествах химикаты и гор-
моны, попадающие в организм животного вместе с кор-
мами.

Если пища выглядит и пахнет нормально, ее
можно есть

И это далеко не всегда так. Некоторые виды отрав-
ляющих пищу бактерий не изменяют внешний вид про-
дуктов. А потому, если у вас есть сомнения, лучше не
рисковать.

Разделочные доски из дерева антисанитарны
Во всяком случае, именно так утверждают произво-

дители разделочных досок из пластика. На самом же
деле разницы между ними нет. К тому же некоторые
биологи считают, что деревянные доски даже лучше.

Кефир снимает похмелье, поскольку содер-
жит алкоголь

На самом деле спирта в этом напитке почти нет. Одна
зрелая груша содержит столько же алкоголя, сколько
ведро кефира.

Кофе отрицательно влияет на беременность
Доказано, что ко-

феин не влияет на
развитие плода и не
имеет отношения к
случаям выкидыша.
Но по последним дан-
ным, не так давно
опубликованным в
«Американском жур-
нале эпидемиологии»,
от кофе беременным
следует все же воздерживаться, так же как от кока-
колы и других напитков, где есть кофеин.

Кофе увеличивает артериальное давление
Это достаточно спорный тезис. Те, кто так считает,

обычно приводят данные австралийского исследовате-
ля Джека Джеймса, опубликованные в начале 1998 года.
Он утверждал, что три-четыре чашечки кофе, распре-
деленные на протяжении дня, увеличивают нижнее
давление на 2-4 миллиметра ртутного столба. Однако
точно такой подъем давления можно получить и про-
сто из-за эмоционального спора с приятелем и даже от
волнения при виде врача, подошедшего к вам с тоно-
метром. Английские врачи утверждают, что «гиперто-
ническое» действие кофе кратковременно, а у привыч-
ных его потребителей пропадает.

Лимоны кислые потому, что в них нет сахара,
зато много витамина С

Однако в действительности в килограмме лимонов
больше сахара, чем в килограмме клубники. Что же ка-
сается витамина С, то в той же клубнике его больше,
чем в лимонах. Надо сказать, что полезность лимона
вовсе не в наличии в нем витамина С, а в том, что он
содержит множество других полезных веществ и об-
ладает противомикробными и антисептическими свой-
ствами. Именно поэтому лимон издавна применяется
при простуде, ОРЗ, гриппе, ангине, воспалительных
заболеваниях слизистой оболочки ротовой полости.

Морковь необычайно полезна для глаз
Полезность моркови в данном случае объясняется

тем, что она содержит бета-каротин, который в орга-
низме человека превращается в витамин А, необходи-
мый для сетчатки глаза. Однако в печени находятся
большие запасы бета-каротина, которые с легкостью
восполняются самыми разными продуктами. Поэтому
опасения, что не будет хватать витамина А и от этого
испортится зрение, надуманны.
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Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле называли Божьей
аптекой. Именно к такой категории относится и естественное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие лечебные каче-
ства прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на кафедрах десят-
ков научно-исследовательских институтов Грузии, России, Азербайджана и Украины.
Лекарство зарегистрировано также в Минздравах ряда стран, где получены государ-
ственные патенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функционирование
желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет иммунитет, препятствует
росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свойствами рассасывать опухоле-
вые образования, убирает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопатии, ран,
воспалительных и гнойных процессов кожи и слизистой оболочки, кольпита, простати-
та, полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболеваний дыхательных пу-
тей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, обладающее антибио-
тическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении стрептокок-
ков, стафилококков, кишечных палочек. Сравнительно меньше воздействует на другие
патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках.
Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели,

115, тел. 95-90-60.

«САЛХИНО» - чудо
грузинской флоры

По результатам оценок жюри, победительницей «Миссис мира-2007»
стала обладательница титула «Миссис Америка» Даяна Такер,
россиянку Марину Гафронову жюри выбрало «Миссис фитнес»

В Сочи состоялся финал международного
конкурса красоты среди

замужних женщин «Миссис мира-2007».
В номинации «лучший костюм» выиграла Миссис

Франция, а Миссис Канада избрана «Миссис
доброжелательность». Победительница в основной
номинации получила корону стоимостью 50 тысяч
долларов, еще пяти финалисткам вручили призы

на сумму 10 тысяч долларов.


